
Еда 
в пределах 
правил
Роспотребнадзор  
готовит новый регламент  
для уличной торговли

Как стало известно ”Ъ“, Рос
потребнадзор разрабатывает 
единые правила работы уличных 
киосков по продаже еды. Если 
требованиям для объектов тор
говли мобильная розница, как 
правило, соответствует, то стан
дартам для объектов общепита — 
нет, в частности изза отсутствия 
подключения к канализации, во
допроводу и достаточной элек
трической мощности. Сущест
вующие правила не учитывают 
специфику сетей стритфуда, 
 утверждают предприниматели, 
что дало возможность противни
ку уличной торговли — москов
скому мэру Сергею Собянину — 
почти полностью ликвидировать 
нестационарные объекты.

Роспотребнадзор готовит новые 
правила по регулированию неста-
ционарных торговых объектов об-
щепита, рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, и подтвер-
дил президент Коалиции киоскеров 
Владлен Максимов. Работа над доку-
ментом ведется, подтвердили в Рос-
потребнадзоре, отказавшись от даль-
нейших комментариев. Новые пра-
вила будут направлены на решение 
проблем, связанных с работой ком-
паний, которые развивают свои се-
ти в мобильном формате на улице по 
типу «Стардогs!» и «Крошки-картош-
ки», осведомлен один из столичных 
рестораторов.

Сейчас работа уличных объек-
тов общепита регулируется двумя 
разными санитарными правилами 
и нормами (СанПиН): одним — для 
объектов торговли, другим — для 
объектов общепита. Первому улич-
ные рестораторы полностью соот-
ветствуют, нормативы второго по-
рой оказываются непосильными. 
Киоски и ларьки с уличной едой не 
имеют подключения к канализации, 
водопроводу, достаточной электри-
ческой мощности и т. п.

потребительский 
рынок — с12

Вчера в НовоОгарево прошел 
президиум Госсовета, посвя
щенный проблемам рыбного 
хозяйства страны. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“  АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ считает, что та
кого горячего обсуждения на 
действительно острую тему, 
затрагивающую интересы со
тен предприятий малого, сред
него и большого бизнеса, а так
же миллионов людей, просто 
неравнодушных к рыбе, не бы
ло давно — с момента прошлого 
президиума Госсовета, который 
состоялся в 2007 году в Астра
ханской области.

На втором этаже нового гостево-
го дома резиденции, в небольшом 
холле губернаторы, задействован-
ные в заседании, ожидали его нача-
ла. Я подошел к главе Крыма Сер-
гею Аксенову.

— А правда, что вы предложили 
свои услуги по производству крым-
ских шпрот вместо балтийских?

— Правда,— не раздумывая 
(а скорее, не подумав), согласил-
ся Сергей Аксенов.— У нас ведь 
шпрот-то есть.

— Шпрот?
— Да,— терпеливо пояснил он.— 

Килька, тюлька… Вот это все…
В его голосе я не услышал уваже-

ния к шпроту. Это был уже не очень 
хороший знак. Трудно ведь руко-
водить производством крымского 
шпрота без благоговения к нему, да 
еще так, чтобы шпрот этот мог со-
ставить конкуренцию латвийско-
му, который в сознании советского 
человека к тому же всегда олицет-
ворял (да и олицетворяет) стремле-
ние к чему-то лучшему.

— Мы можем до 200 тыс. тонн 
в год шпрота делать,— продолжил 
Сергей Аксенов.— Это уже согласо-
ванный прогноз. Стада-то у нас хо-
дят большие…

Я попробовал только предста-
вить себе пасущиеся тучные стада 
шпрота… Ого-го!..

— А сейчас еще вода ниже 12 
градусов опустится…— мечтатель-
но сказал Сергей Аксенов.— И как 
пойдет… Сделать можно все что 
угодно…

Я уже не стал говорить, что надо, 
чтобы получилось не что угодно, а хо-
роший шпрот, желательно в масле.

— А вы любите шпрота?
— Я к рыбе вообще спокойно от-

ношусь,— пожал плечами Сергей 
Аксенов.

— То есть к мясу неспокойно?
— Да нет,— поморщился он.— 

Лучшая рыба — колбаса.
— Для вас, наверное, проблема 

шпрота — не главное сейчас?
— Конечно, нет! — оживился он.
— А что тогда главное?
Сергей Аксенов не ожидал, ка-

жется, такого подвоха:

— Понимаете, не обо всем я мо-
гу говорить… Полоса у нас при-
фронтовая… Скажу, а враг исполь-
зует… Зачем же эти направления 
обозначать?..

— Правильно, слабые места на-
до скрывать.

— Так и я за это говорю! — обра-
довался он.

— А вообще, наверное, борьба 
с коррупцией прежде всего? — все-
таки решился предположить я.

— Всю жизнь человечество бо-
рется с коррупцией…— задумчиво 
сказал он.— И не всегда побежда-
ет… И у нас, конечно, так же…

— Но рыба-то гниет с головы…
— Это да…— сразу согласился 

он и отошел — наверное, думать 
дальше.

А я подошел к руководителю ра-
бочей группы по подготовке это-
го президиума, губернатору Саха-
линской области Олегу Кожемя-
ко. Он рассказал, что уже полго-
да в области действует программа 
«Доступная рыба», по которой ра-
ботают восемь магазинов. И вроде 
бы там цены чуть не вдвое ниже, 
чем в других магазинах: работают 
без посредников, торговая нацен-
ка минимальная, потому что регу-
лируется, не побоюсь этого слова, 
административно… Правда, гово-
рят, что, когда губернатор уезжает 
после очередного неожиданного, 
но предусмотренного визита из та-
кого магазина, продавцы там цен-
ники-то переворачивают, чтоб бы-
ло как обычно…

Видно было, что Олега Коже-
мяко сильно задевает эта тема. Он 
рассказал, что обязательно надо 
убрать для производителей еди-
ный сельскохозяйственный на-
лог и ввести 100-процентный на-
лог на водные биологические ре-
сурсы (сейчас он для производите-
лей 15%).

— И что будет с ценами в мага-
зинах сразу? — поинтересовался я.

— А мы не для всех! — возразил 
Олег Кожемяко.— Рыболовецкие 
артели, колхозы будут освобожде-
ны… И предприятия глубокой пе-
реработки…

— Но что же будет с ценами? — 
повторил я.— Уже сейчас цена за 
кило свежей красной икры начи-
нается с 3 тыс. руб… На Сахалин 
горбушу с Камчатки везут…

Я все-таки тоже готовился к это-
му заседанию. А не только он.

новости — с4

Икра престолов
Заседание президиума Госсовета в полной мере обнажило раскол рыбных элит России

Владимир Путин предупре
дил депутатов Госдумы, 
что если они станут зани
маться чьимто личным 
 обогащением, то будут  
иметь дело прямо с ним    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

По данным ”Ъ“, «Роснефть» разместила 
депозит в Московском кредитном банке 
примерно на $3 млрд. Речь может идти 
о схеме расчетов с банками, помогавши
ми компании на фоне санкций привлечь 
валютное финансирование в ЦБ. В част
ности, средства могли вернуть упоми
навшиеся в этих операциях банки ВТБ 
и «Открытие», частично и полностью рас
платившиеся с ЦБ по сделкам валютного 
репо под облигации «Роснефти».

Следы недавних крупных финансовых 
операций «Роснефти» обнаружились в от-
четности Московского кредитного банка 
(МКБ). По данным 101-й формы отчетно-
сти, опубликованной на сайте ЦБ в минув-
шие выходные, МКБ значительно увели-
чил в сентябре совокупный объем корпо-
ративных депозитов — на 185 млрд руб., 
или на 68%. Прирост шел по валютным сче-
там — на 195 млрд руб. (+232%), по рубле-
вым депозитам было сокращение на 10 мл-
рд руб. (–5,5%). Такая динамика по корпо-
ративным депозитам нехарактерна для 
МКБ. Максимальное ежемесячное изме-
нение у него стандартно находится в пре-
делах 25–30 млрд руб. В итоге в абсолют-
ном выражении МКБ в сентябре по при-

росту корпоративных депозитов уступил 
только Сбербанку (+252,5 млрд руб.), а в ча-
сти валютных депозитов стал лидером 
(Сбербанк по ним показал сокращение на 
93  млрд руб.).

В МКБ сообщили, что имел место при-
ток депозитов от нескольких компаний, 
в том числе крупных, не уточнив, каких 
именно. По словам источника, близко-
го к МКБ, крупнейшим из них стала ком-
пания «Роснефть». Источники 

”
Ъ“, близ-

кие к «Роснефти», этого отрицать не стали, 
но не стали и прямо подтверждать. Офи-
циальных комментариев на запрос 

”
Ъ“ 

«Роснефть» не предоставила. Источник, 
близкий к компании, сообщил, что «компа-
ния давно сотрудничает с МКБ».

Глава МКБ Владимир Чубарь сообщил 
лишь, что «по состоянию на конец третье-
го квартала существенная часть привлечен-
ных средств была временно размещена на 
межбанковском рынке (102 млрд руб.— 

”
Ъ“), 

в том числе на счетах в банках-нерезиден-
тах», поскольку «быстро разместить эти сред-
ства в доходные и качественные активы до-
вольно сложно».

инвестиции и финансы — с10

«Роснефть»  
взяла банки в расчет
По валютным операциям с ЦБ

По данным ”Ъ“, в России в ближайшее 
время может открыться официальное 
представительство Сирийского Курдис
тана. По замыслам курдов, это могло бы 
укрепить сотрудничество между Мос
квой и закаленной в боях с «Исламским 
государством» (ИГ) курдской автономи
ей на севере Сирии. Завтра прибывшие 
в Москву представители ее руковод
ства планируют обсудить этот вопрос 
в МИД РФ. Между тем турецкий дипло
матический источник ”Ъ“ предупредил: 
у  Анкары, с которой у Москвы и так жест
кие противоречия по Сирии, открытие 
офиса курдской автономии в РФ вызо
вет жесткую реакцию.

По информации 
”
Ъ“, официальное пред-

ставительство Сирийского Курдистана в Рос-
сии может открыться в ближайшее время. 
В настоящий момент стороны занимаются 
урегулированием формальностей. Знако-
мый с ситуацией представитель курдской 
стороны рассказал 

”
Ъ“, что реализовать этот 

замысел раньше не удавалось «из-за некото-
рых технических проблем», при этом, заве-
рил он, «никаких препятствий с российской 
стороны не было».

По данным 
”
Ъ“, дальнейшие шаги в этом 

направлении могут обсуждаться завтра 
в российском МИДе, где у прибывших в Мо-
скву руководителей партии «Демократиче-
ский союз» (ПДС) — одной из ведущих по-
литических сил Сирийского Курдистана — 
запланированы консультации. С курдской 
стороны в них примет участие сопредсе-
датель ПДС Асия Абдулла. Источники 

”
Ъ“ 

в МИД РФ пока не подтвердили информа-
цию об открытии офиса Сирийского Курди-
стана в России.

Этот шаг вызвал бы жесткую реакцию 
руководства Турции, где Рабочая партия 
Курдистана (РПК) официально объявлена 
террористической организацией. «Как ту-
рок, я выступаю против любого укрепле-
ния взаимодействия между Россией и кур-
дами»,— заявил 

”
Ъ“ турецкий дипломати-

ческий источник, дав понять: Анкара, с ко-
торой Москву и без того разделяют жест-
кие противоречия по сирийскому вопро-
су, выступит категорически против самой 
идеи открытия офиса автономии на терри-
тории  РФ.

мировая политика — с8

Курдская автономия  
просит офисного признания
В Москве может открыться представительство 
Сирийского Курдистана
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Минэкономики продолжает пра-
вить закон о контрактной сис-
теме. Новые законопроекты, 
опубликованные ведомством, 
требуют раскрывать субподряд-
чиков по дорогим госконтрак-
там — для борьбы с «откатами» 
и коррупционными схемами — и 
поднимают контроль над муници-
пальными закупками на уровень 
субъектов РФ. Проверять регио-
нальных контролеров будет ФАС 
— в службе и на рынке приветст-
вуют новации, говоря, что, по су-
ти, муниципального контроля за-
купок в РФ де-факто и не было.

В соответствии с планом Генпро-
куратуры по борьбе с «откатами» (ут-
вержден указом президента №226 от 
11 апреля 2014 года) Минэкономики 
опубликовало поправки к закону о 
контрактной системе, требующему 
раскрытия информации о привле-

каемых поставщиками субподряд-
чиках и cоисполнителях госконтрак-
тов и согласования с ФАС возможно-
сти заключения контрактов с един-
ственным поставщиком при привле-
чении им субподрядчиков с долей 
более 10% цены контракта.

Сейчас информация о субподряд-
чиках предоставляется заказчику, но 
не раскрывается публично (по феде-
ральным контрактам дороже 1 мл-
рд руб., по региональным — доро-
же 100 млн руб.). Новый механизм 
«обеспечит распространение обще-
ственного контроля и сделает пу-
бличными факты привлечения не-
добросовестных посредников»,— 
надеются в министерстве, отмечая, 
что через посредников реализуется 
ряд коррупционных схем — в том 
числе с участием организаций, аф-
филированных с должностными ли-
цами заказчика. Инициатива Мин-

экономики предполагает сниже-
ние и ценового порога контрактов, 
при котором будет раскрываться ин-
формация о субподрядчиках,— его 
определит Белый дом. Также доку-
мент требует раскрытия информа-
ции о решениях контрольных орга-
нов — о согласовании или несогла-
совании заключения контрактов с 
единственным поставщиком.

Еще одним проектом (уже внесен в 
правительство) ведомство упразднит 
контроль закупок на муниципальном 
уровне. Функции по контролю таких 
закупок перейдут к контрольным ор-
ганам субъектов РФ, а ФАС сможет их 
проверять. Также министерство пред-
лагает установить систему оценки 
эффективности контроля в сфере за-
купок и создать межведомственный 
консультативный орган для выработ-
ки единых принципов и методоло-
гии его осуществления.

Причина передачи контроля на 
региональный уровень — «недоста-
точная эффективность реализации 
муниципальными контрольными 
органами своих функций», говорит-
ся в пояснительной записке к доку-
менту. Как заявляла на прошлой не-
деле на конференции по антимоно-
польному регулированию началь-
ник управления контроля госзака-
за ФАС Татьяна Демидова, в реаль-
ности «в большинстве муниципаль-
ных образований контрольные ор-
ганы так и не были созданы». Руко-
водитель портала FindTenders Вла-
димир Ивлиев отмечает, что до сих 
пор у некоторых муниципалитетов 
есть сайты, где они могут публико-
вать закупки у единственного по-
ставщика, оказывающиеся вне об-
щественного контроля. По его мне-
нию, «это напоминает ситуацию до 
принятия 94-ФЗ, когда торги вроде 

как публиковались, но о них зна-
ли только свои поставщики». «Если 
такого рода закупки будут публи-
коваться хотя бы на региональных 
порталах, то прозрачность значи-
тельно возрастет»,— считает он.

ФАС будет проверять региональ-
ные контрольные органы в режиме 
мониторинга — «как они трактуют 
нормы, как и чем руководствуются и 
т. д.», пояснили 

”
Ъ“ в службе. Омбуд-

смен по закупкам, гендиректор На-
циональной ассоциации институтов 
закупок Сергей Габестро вчера зая-
вил 

”
Ъ“, что одобряет законопроект 

— по его мнению, нынешняя систе-
ма «никак не работает» из-за малого 
числа компетентных контролеров. 
«Сами себя муниципалитеты прове-
рять не должны»,— говорит он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Субподрядчиков вводят в контрактную систему
Правительство хочет знать, с кем имеет дело

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,46

млрд рублей составила задолженность предприятий (без учета малого бизнеса) перед работ-
никами на 1 октября 2015 года, отчитался Росстат. За месяц показатель вырос на 233 млн руб., или на 7,2%. 
Более всего задолженности у обрабатывающих производств, в сфере строительства, добычи полезных иско-
паемых, транспорта и сельского хозяйства. На долги 2014 года приходится 595 млн руб. (17%) общей суммы, 
на более ранние — 688 млн руб. (20%). Хуже всего ситуация с задолженностью в Новосибирской (255 млн руб.) 
и Иркутской (198 млн руб.) областях, Приморском крае (254 млн руб.). С макроэкономической точки зрения 
просрочка по зарплате не слишком значима и составляет менее 1% месячного фонда зарплаты предприятий. 3,000
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Производительности 
труда не на чем расти

Доклад Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогно-
зирования «Тенденции развития 
промышленности» констатирует: 
кризис-2015 намного мягче кризиса 
2008 года. Спад выпуска в несколько 
раз меньше (2,5–3,2% против 9%), 
а рентабельность и платежеспо-
собность компаний в сравнении 
с докризисным периодом даже 
несколько выросли. В центре отме-
чают, что развитие промышленности 
РФ «уже долгое время проходит 
в условиях кризиса», а 2008–2009 
и 2014–2015 годы лишь являются 
«острыми фазами» этого процесса. 
Впрочем, в сравнении с 2008 годом 
динамика ключевых показателей про-
мышленности (см. график) в 2015-м 
показывает рост инвестиций все же 
на фоне резкого ухудшения финансо-
вых показателей — рентабельности 
(на треть) и платежеспособности 
компаний (более чем вдвое).

Отдельно аналитики обращают 
внимание на то, что рост реальных 
зарплат в производстве до середины 
прошлого года соответствовал замет-
ному (на 19%) росту производитель-

ности труда. Однако с лета 2014 года 
зарплаты начали падать сопостави-
мыми с 2008 годом темпами. Если 
в июне их рост к цифрам 2008 года 
составлял в сырьевых отраслях 27%, 
в производстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды — 20%, 
в машиностроении, потребительском 
производстве и добыче сырья — 
превышал 15%, то к лету 2015 года 
его темпы вернулись к уровням 
20%, 13% и 10% соответственно. 
Усугубляет ситуацию начавшийся 
прошлой осенью рост доли расходов 
работодателей на оплату труда в 
выручке компаний. С сентября—ок-
тября 2014 года к лету 2015 года эта 
доля в машиностроении выросла 
с 14% до 15%, в производстве и 
распределении электроэнергии, газа 
и воды — с 12,5% до 13%, в добыче 
полезных ископаемых — с 6,7% до 
7%, в производстве потребительских 
товаров — с 9,3% до 9,7%. Исключе-
нием являются экспортноориентиро-
ванные отрасли — из-за девальвации 
рубля при наличии валютных доходов 
там доля расходов на оплату труда 
снижается с 6% до 5%.

Росту производительности 
с 2008 года способствовало и 
снижение числа занятых, особенно 
на потребительских производствах, 
в машиностроении и сырьевых отра-
слях. Но действие этого фактора уже 
исчерпано — для нового наращива-
ния производительности понадоби-
лись бы масштабные сокращения, 
невозможные ни политически, ни в 
силу уже проведенной оптимизации 
производств.

Олег Сапожков

ИЗМЕНЕНИЯ ФАКТОРОВ ПРОИЗВОДСТВА 
(2015 ГОД В СРАВНЕНИИ С 2007 ГОДОМ)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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в целом

Обрабатывающие 
производства

Министр финансов Антон Силуанов вчера объявил: до-
полнительные доходы бюджета-2016, даже если они 
будут зафиксированы, не будут распределяться меж-
ду новыми адресатами, а, как и в 2015-м, пойдут на по-
крытие дефицита казны. В лучшем случае это может 
облегчить финансирование расходов в 2017–2018 го-
дах. Также Минфин подтвердил намерение изымать 
у получателей бюджетных инвестиций, в первую оче-
редь госкомпаний, как минимум проценты от разме-
щения средств на депозитах.

Бюджетный комитет Госдумы вчера рекомендовал при-
нять в первом чтении поправки к федеральному бюджету 
2015 года (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября). На заседании проект ком-

ментировали глава Счетной палаты Татьяна Голикова и ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Ряд замечаний последнего 
важен для прогноза исполнения бюджета в 2016 году.

Так, глава Минфина объявил, что правительство в 2016 
году вновь не намерено перераспределять дополнительные 
бюджетные доходы, даже если они появятся. Напомним, 
обычной практикой бюджетного процесса в 2006–2013 го-
дах было увеличение расходной части на сумму внеплано-
вых доходов независимо от бюджетного дефицита. Татьяна 
Голикова со ссылкой на экспертов Счетной палаты (СП) оце-
нила федеральные допдоходы 2016 года при сохранении 
средней цены нефти на уровне девяти месяцев текущего го-
да в 133 млрд руб. Но, как заявил господин Силуанов, если 
они обнаружатся, на столько же будут сокращены расходы 
из Резервного фонда: Минфин прямо заявляет о политике 
«сохранения резервов», одобренной вчера на заседании ко-
митета в отношении бюджета-2015 на период до 2018 года.

Эта политика должна несколько изменить правительст-
венные правила игры в 2016 году. Допдоходы бюджета явля-
лись разменной монетой в долгосрочном бюджетном торге: 
ведомства часто соглашались на пересмотр долгосрочных 
программ в обмен на умеренный рост финансирования в 
текущем году. В бюджете-2016 вместо этого существует це-
лая группа резервных внутрибюджетных фондов (в том чи-
сле правительственный на 150 млрд руб.), но торговаться за 
допдоходы Минфин не намерен: это сильно усложнит разра-
ботку бюджета на 2017–2018 годы.

Также Антон Силуанов вчера подтвердил, что проблема, 
на которую постоянно указывает СП,— отвлечение средств 
бюджета на неосуществляемые госинвестиции,— может на-
чать решаться в ближайшие недели. По словам Татьяны Го-
ликовой, речь идет о взносах в уставные капиталы госкомпа-
ний (в первую очередь РЖД, около 180 млрд руб. за несколько 
лет, и «РусГидро»), не расходуемые на определенные законом 
о бюджете цели. Ранее на совещаниях у президента и премь-
ер-министра, по данным 

”
Ъ“, предлагался жесткий подход — 

сокращение взносов следующего года на сумму неиспользу-
емых остатков. Госдуме Антон Силуанов предложил вариант 
мягче — хранить эти средства в Федеральном казначействе.

При этом госкомпании потеряют доход от размещения этих 
средств на депозитах — по расчетам СП, в 2014 году размеще-
ние 84 млрд руб. дало им 7 млрд руб. (эффективная ставка око-
ло 8,4%). Для бюджета эта сумма несущественна, но лишение 
госкомпаний и ряда других структур «депозитной свободы» 
(Минфин и СП не скрывают, что в будущем намерены бороться 
с любыми размещениями бюджетных вложений в депозиты 
вне казначейской системы) должно поменять правила игры — 
эти средства также используются участниками и как составля-
ющая конструкции взаимоотношений с банками.

Дмитрий Бутрин

Бюджетная 
конструкция теряет 
эластичность
Минфин не будет делить 
допдоходы 2016 года,  
даже если они обнаружатся

Минэкономики обнаружи-
ло рост ВВП в сентябре 2015 
года — после летней стаби-
лизации этот показатель с 
учетом сезонности приба-
вил 0,3%. Причина — уве-
личение промышленного 
выпуска, который последо-
вал за скачком инвестици-
онного спроса. Статистика 
Росстата о состоянии вну-
треннего спроса проясня-
ет источники оживления — 
это замедление падения 
капвложений на фоне еще 
более глубокой просадки 
частного потребления. Не-
смотря на то что львиная 
доля увеличения инвест-
спроса ушла в импортные 
машины и оборудование 
для экспортеров и оборон-
ки, власти на прошедшем 
вчера заседании Консуль-
тативного совета по ино-
странным инвестициям ра-
портовали о росте интереса 
зарубежного капитала к 
России и об окончании шока 
привыкания к санкциям.

В сентябре 2015 года ВВП со-
кратился в годовом выраже-
нии на 3,8% после 4,6% в авгу-
сте, сообщил вчера замести-
тель главы Минэкономики 
Алексей Ведев. Оценки мини-
стерства таковы: в июне-ию-
ле экономика достигла дна и 
с учетом сезонности демон-
стрировала нулевой результат 
в июле и августе, показав в сен-
тябре прирост на 0,3%. «У нас 
есть осторожный оптимизм. 
В четвертом квартале можно 
надеяться на рост ВВП по отно-
шению к третьему»,— заметил 
представитель ведомства.

Опрошенные 
”
Ъ“ экономи-

сты более осторожны в выво-
дах, отмечая, что сентябрь не-
показателен и экономика про-
должает «болтаться» около дна. 
Опубликованные вчера дан-
ные Росстата о состоянии вну-
треннего спроса это подтвер-
ждают. И хотя промышленный 
выпуск в сентябре продемон-
стрировал заметный всплеск 
(см. 

”
Ъ“ от 16 октября), а спад 

инвестиций в годовом выра-
жении замедлился с 6,8% в ав-
густе до 5,6%, оборот рознич-
ной торговли в сентябре про-
сел на 10,4% (9,1% в августе). В 
результате частное потребле-
ние (розница плюс услуги) в 
сентябре сократилось на 8,9% 
(7,8% в августе), и даже замет-

ное замедление инвестици-
онного спада не смогло удер-
жать общий показатель вну-
треннего спроса от очередно-
го антирекорда — сокраще-
ния на 7,9% (7,5% в августе), под-
считал Дмитрий Полевой из 
ING Russia. «Оценки Минэко-
номики несколько расходят-
ся с данными Росстата. Увели-
чение ВВП может происходить 
только из роста запасов ком-
паний (и/или) чистого экспор-
та. Мы с осторожностью отно-
симся к гипотезе о том, что эко-
номика начала оживать после 
стабилизации»,— замечает он. 
С этой точкой зрения соглаша-
ется Сергей Улатов из предста-
вительства Всемирного банка 
в России: «Не думаю, что вос-
становление устойчиво. Пока, 
вероятнее всего, мы останем-
ся на дне».

Пристальное рассмотре-
ние сентябрьских данных по-
зволяет увидеть, что показате-
ли, связанные с частным по-
треблением, дна не достигли. 
С учетом сезонности, по оцен-
кам ЦМАКП, оборот розницы 
сократился за сентябрь на 1,2% 
(на 0,3% за август) — за счет рез-

кого снижения торговли не-
продовольственными товара-
ми (на 1,8%). В результате роз-
ница просела за третий квар-
тал на 0,5% (на 3% за первый и 
0,7% за второй кварталы). На ее 
заметный отскок в четвертом 
квартале рассчитывать слож-
но, так как падение реальных 
зарплат в третьем квартале 
ускорилось. И если восстанов-
ление инвестиционного спро-
са продолжится, рассчитывать 
на рост зарплат в частном сек-
торе не приходится.

Между тем спрос на инве-
стиционные товары, как по-
казывает индекс инвестици-
онной активности ЦМАКП, 
действительно в сентябре рос 
второй месяц подряд. При 
этом львиную долю приро-
ста предложения инвесттова-
ров обеспечивает импорт ма-
шин и оборудования. Их вну-
тренний выпуск также увели-
чивается, но его вклад замет-
но слабее. Основной спрос на 
импортную и отечественную 
технику и оборудование со-
здают растущие экспортные 
отрасли (химики, металлурги 
и добывающие отрасли), а так-
же оборонка, считает Сергей 
Улатов. При этом заметный 
скачок спроса на инвестици-
онный импорт в августе и сен-
тябре мог быть продиктован 
усилением девальвационных 
ожиданий и желанием спасти 
рублевую прибыль, которая 
в первом полугодии из-за де-
вальвации бурно росла. «Саль-

дированный финансовый ре-
зультат оказался лучше, чем 
Минэкономики ожидало в 
начале года,— отметил вчера 
Алексей Ведев.— По итогам 
восьми месяцев — рост на 37% 
к соответствующему периоду 
прошлого года. Конечно, рост 
финансового результата необ-
ходимо использовать на уве-
личение инвестиционной ак-
тивности».

Уверенность в инвестици-
онном рывке вчера на заседа-
нии Консультативного сове-
та по иностранным инвести-
циям (КСИИ) демонстрировал 
и премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев. Он объявил, 
что совокупный объем нако-
пленных прямых инвестиций 
по линии компаний, вклю-
ченных в совет, увеличивает-
ся, приближаясь к $130 млрд. 
«Это говорит о заинтересован-
ности в расширении своих по-
зиций на нашем рынке компа-
ний, которые здесь представ-
лены,— даже несмотря на из-
вестные препятствия»,— пола-
гает премьер. По словам участ-
вовавшего в заседании главы 
Минэкономики Алексея Улю-
каева, у инвесторов уже про-
шел «первый шок» — если в 
прошлом году в рамках КСИИ 
было «много эмоциональных 
разговоров» о том, как приспо-
собиться к санкциям, то в этом 
году диалог был «уже другой, 
практический».

Алексей Шаповалов, 
Евгения Крючкова

Оборонно-экспортный рост
Инвестиционный импорт прибавляет  
на фоне обвала частного спроса

Премьер Дмитрий Мед-
ведев и глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев, 
пообщавшись с инвес-
торами, пришли к выво-
ду о том, что последним 
снова нравится работать 
в России   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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— Почему? — переспросил губер-
натор.

— Потому что у вас на Сахалине, 
говорят, путина была провалена…

— Да,— согласился губернатор,— 
горбуша — нестабильная рыба… 
Ударила по нам… Удар был серьез-
ный… Но мы приняли… Но делаем 
ставку на минтай, камбалу, треску… 
На сельдь, в конце концов! Вот что 
должно быть доступно бабушкам!

— Да, но сельдь дороже мяса пти-
цы стоит…

— Два вида сельди есть: тихооке-
анская и олюторская… Это, навер-
ное, об олюторской речь идет. А я-то 
говорю о тихоокеанской! Но дело не 
в этом… Вот только представьте себе: 
допустим, я губернатор, а вы рыбак!..

— Да так и есть…— сказал я.
И Олег Кожемяко начал объяс-

нять, что должно происходить меж-
ду нами в идеале, что происходит 
сейчас и как на эти мучительные от-
ношения должно повлиять заседа-
ние президиума Госсовета.

— А почему так странно выходит: 
о чем бы ни говорили на таком за-
седании, после него на следующий 
день в магазинах цены на рыбу под-
скакивают? — спросил я.

— А торговлю же никто не контр-
олирует! — воскликнул Олег Коже-
мяко.— Рыбаки-то не могут сразу 
среагировать… Они позже… А сна-
чала все танцы в торговле!

— Привет, рыбаки! — сказал не-
скольким губернаторам, которые 
окружили вице-премьера по делам 
Дальнего Востока Юрия Трутнева, 
подошедший к ним глава прези-
дентской администрации Сергей 
Иванов.

Они нестройно поприветствова-
ли его.

Но тут он заметил нескольких 
журналистов, которые безразлично 
прислушивались к началу этого раз-
говора:

— Э нет, валим отсюда…— пока-
чал головой Сергей Иванов.

Олег Кожемяко не замечал всего 
этого. Он рассказывал, как разрешил 
продавать рыбу всем любителям бе-
зо всякого контроля прямо на пирсе. 
И без чеков тоже.

— И никакого санитарного 
контроля нет? — переспросил я.

— Какой контроль?! — возмутил-
ся губернатор.— Клиент должен по-
нюхать и сам решить! Вот это контр-
оль! Если плохо пахнет, не бери! А 
если что не так, то он вернется на 
этот пирс и в следующий раз такой 
рыбак на этом пирсе не появится…

— Да как же?..— робко уточнил 
я.— Не все же распознаешь на за-
пах… А червячки эти… Гельминты… 
Всякое бывает…

— Да это маразм! — возразил Олег 
Кожемяко.— Ведь проверяют-то мои 
ветеринары!.. Я им говорю: вы кого 
проверяете? Рыбу? А как? Вы коров 
идите проверяйте! Вы куда лезете?

В общем, дал им леща…
— А вы точно имеете на это  

право?
— Я это уже сделал…— на глазах 

остывал губернатор.— Ну а что: дон-
но-пищевая рыба… Я считаю, компе-
тенция субъекта…

Осталось поговорить с Юрием 
Трутневым. И я спросил его, правда 
ли, что в скором времени Росрыбо-
ловство войдет в состав Минприро-
ды, а он, Юрий Трутнев, будет, в свою 
очередь, курировать Минприроды.

— Со мной,— пояснил Юрий 
Трутнев, наливая в стакан газиро-
ванную минеральную воду,— никто 
ни о чем не говорил. Такой честный 
ответ вас устраивает?

— Да,— честно ответил я.— Из не-
го все понятно.

— Это, понимаете ли, вопрос к 
высшему руководству или к проро-
ку, к которому я себя не отношу,— до-
бавил он.

Ну да, мысленно согласился я, ко-
нечно. К тому же это в конце концов 
одно и то же.

Юрий Трутнев поспешил на засе-
дание.

Владимир Путин, открывая его, 
рассказал, что ни его самого, ни стра-
ну с ее гражданами «абсолютно не 
устраивает, когда ассортимент и це-
ны рыбы на внутреннем рынке опре-
деляются зарубежными поставщика-
ми и ритейлерами, когда в рыбной 
отрасли расплодились разного рода 
рантье, использующие наши биоре-
сурсы, и когда почти 70% доходов ры-
бодобывающих предприятий осно-
вано на экспорте сырья!».

Да, заседание обещало быть том-
ным.

— Я помню,— продолжил он,— 
как мы дискутировали на этот счет в 
2007 году, помню, как мне говорили 
тогда, что нужно перейти на истори-
ческий способ выдачи квот, и как мы 

все после этого возрадуемся, как всем 
будет хорошо! Действительно, есть та-
кие люди, которым очень хорошо! Те-
перь нужно распределить это «очень 
хорошо» на все население страны.

Он раскритиковал состояние 
прибрежного рыболовства, потом 
большой процент мороженой рыбы 
на внутреннем рынке, потом — ма-
ленький процент филе… Да, тут со-
брались профессионалы…

Президент с большой, видимо, 
долей вероятности предположил, 
что рыбаки, «которые уже крепко 
стоят на ногах, накопили капитал 
и вполне способны инвестировать 
часть своих средств, полученных от 
освоения квот на вылов рыбы, в мо-
дернизацию прибрежной инфра-
структуры и перерабатывающих 
мощностей, а также в строительст-
во нового флота».

Этой идее уже около десяти лет, 
и многие считают, что она способ-
на разорить по крайней мере поло-
вину из этих рыбаков. Флот, конеч-
но, изношен. Но не очень понятно, 
почему жертвователями, а то есть и 
жертвами должны стать именно ры-
баки. За что их так? За то, что крепко 
стоят на ногах? Это, конечно, что-то 
да напоминает…

Хотя, конечно, «только при гаран-
тии окупаемости»…

Но как окупить неокупаемое?
Олег Кожемяко в своем докладе 

повторил и развил основные тези-
сы нашего с ним разговора, а также 
мысли, озвученные президентом.

Рыбацкие инвестиции во флот 
должны составить, по мнению рабо-
чей группы, 20%.

Что ж, найдутся те, кто скажет спа-
сибо, что не 40…

Он сказал и про рантье: тех, кто не 
осваивает выделенные квоты и пере-
продает их другим рыбакам.

— Для ликвидации этих схем,— 
заявил Олег Кожемяко,— предла-
гаем следующее: увеличение осво-
ения квот добычи водных биоре-
сурсов с 50% до 70%, также осущест-

вление в течение двух лет вылова 
70-процентного улова водных био-
логических ресурсов судами, нахо-
дящимися в собственности или ис-
пользуемыми на основании догово-
ра финансовой аренды, лизинга.

А вот против этого не возразит, 
видимо, никто — кроме рантье, ко-
нечно.

И «о главном»:
— В линейке поставки продукции 

от производителя к продавцу идет ис-
пользование серых схем ухода от на-
логов. Ведь большинство рыбаков ра-
ботает без НДС — по системе единого 
сельскохозяйственного налога, тор-
говые сети, напротив, предпочитают 
работать с НДС. В этой ситуации и по-
являются посредники, фирмы-однод-
невки, которые дешево берут у ры-
баков и дорого продают сетям, а че-
рез несколько дней исчезают вместе с 
НДС и со своей немалой маржой.

Все выглядело сейчас убедитель-
но. И так же убедительно будет вы-
глядеть теперь уже несомненное по-
вышение розничных цен после это-
го президиума: до исполнения на-
двигающегося приговора все заин-
тересованные лица и их фирмы по-
стараются, конечно, надышаться.

— В результате государство теряет 
налоги, а потребитель получает про-
дукцию по баснословной цене. Для 
решения этой проблемы,— заключил 
Олег Кожемяко,— предлагаем отме-
нить единый сельскохозяйственный 
налог для рыболовецких компаний, 
оставив его только для малого бизне-
са и для градообразующих предпри-
ятий. Это позволит уйти от посред-
ников с серыми схемами, а рыбопро-
мышленникам заключать прямые до-
говоры с торговыми сетями.

Губернатор предложил, чтобы 
устранить посредников одним вы-
стрелом, создать механизм бирже-
вой аукционной торговли, грубо го-
воря, рыбой. И вот это было тоже 
именно то, против чего никто не воз-
разит,— кроме посредников.

Губернаторы Камчатского края, 
Архангельской области категориче-
ски поддержали предложения пре-
зидента и рабочей группы. Но при 
этом было видно, что оба нервни-
чают — то, что они поддерживали, 
и даже то, о чем они не стали гово-
рить, является, как сказал один из 
них, вопросом смерти региона (хо-
тя один из них главный производи-
тель рыбы, а другой — один из глав-
ных потребителей).

Тут выступил глава Антимоно-
польного комитета Игорь Артемьев, 
который напомнил, что в Советском 
Союзе рыба всегда была дешевле мя-
са, а теперь — нет.

Олег Кожемяко в докладе пред-
ложил продлить действующий по-
рядок распределения квот с 10 лет 
до 15 — и Игорь Артемьев категори-
чески раскритиковал это решение. 
Группа лиц, по его словам, овладе-
ла этими квотами («Это товарищи, 
которые проживают в других стра-
нах, бывшие наши соотечественни-
ки…») по картельному соглашению 
с иностранцами, которым в акцио-
нерных рыболовецких обществах 
принадлежит иногда одна акция, 
полностью передает эти общества в 
управление иностранцам.

— Это китайцы, корейцы, япон-
цы, американцы…— без удовольст-
вия перечислил Игорь Артемьев.

И в результате рыба, которая ло-
вится на иностранных судах в рос-
сийских водах, уходит на экспорт.

— Лишать иностранцев квот! — 
констатировал глава ФАС.— Либо в 
судебном, либо в комиссионном по-
рядке!..

Эти мысли очень заинтересовали 
Владимира Путина. Они были очень 
близки всем его генеральным на-
строениям.

Следующие полчаса мы стали 
свидетелями дискуссии, разгорев-
шейся вокруг темы старых рефри-
жераторных вагонов и новых реф-
рижераторных контейнеров. Од-
них у нас до обидного мало, других 
до обидного много (понятно, каких 
именно). Участниками дискуссии, 
обнаружившими удивительное по-
знание в теме, стали министр сель-
ского хозяйства Александр Ткачев 
(«Рефрижераторные поезда долж-
ны ездить с Дальнего Востока до 
Москвы не за 20 дней, а за семь су-
ток… Тогда и Европу достанем!..» Ну 
Европу-то мы давно достали…), ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
(«Да разве дело в транспорте?!»), гла-
ва администрации президента Сер-
гей Иванов («Рефконтейнеры — это 
другая лига! Рыба может идти по-
луохлажденная! Можно даже фи-
ле возить!») и, конечно, президент 
России Владимир Путин («Тарифы 
на перевозку ширпотреба в два ра-
за выше, чем на перевозку рыбы!.. 
Под видом транзита можно засанда-
лить все что угодно!..»). Отмолчался 
только тот, кто должен был сказать 
главное, то есть глава РЖД Олег Бе-
лозеров.

Удивительно, что и эта дискус-
сия была реальной и задевала всех 
ее участников. Все, что касалось ры-
бы, становилось предметом отчаян-
ного спора.

На кону потому что, все понима-
ли, были настоящие деньги, кото-
рые, в отличие от остальных сфер 
этого великого народного хозяйст-
ва, еще далеко не поделены.

И в конце концов Владимир Пу-
тин предупредил депутата Влади-
мира Кашина, что когда поправки 
к законам, появившиеся после это-
го президиума, придут в Госдуму, 
то как хотите, но не надо обращать 
внимание «на интересы небольшой 
группы лиц, которые используют 
какие-то лазейки в законодатель-
стве и занимаются только личным 
обогащением»…

То есть он понимает, что начнет-
ся в Думе.

А все равно начнется.
И это тот случай, когда начнется, 

что бы он ни сказал.
Андрей Колесников

Внесение в Госдуму законопро-
екта о госконтроле, разработать 
который правительству поручил 
Владимир Путин, может быть  
отложено. О необходимости его 
доработки говорится в заключе-
нии экспертного совета (ЭС) при 
правительстве. Курирующий ЭС 
министр Михаил Абызов заявил, 
что правительство предложит 
разработать «дорожную карту» 
для совершенствования систе-
мы контрольно-надзорной дея-
тельности и принятия закона  
в 2016 году.

В заключении ЭС, которое готови-
лось на последнюю версию проекта 
закона Минэкономики о госконтро-
ле, эксперты предлагают доработать 
документ в 2016 году. Проект, к при-
меру, не предусматривает формиро-
вания реестра обязательных требова-
ний к участникам экономических от-
ношений, говорится в заключении. К 
тому же в последней версии законо-
проекта был исключен раздел, посвя-
щенный единому реестру проверок, 
что «категорически не поддержива-
ется экспертами». «В текущей эконо-
мической ситуации бизнесу нельзя 
предлагать неясные правила, влеку-
щие риски усиления административ-
ной нагрузки»,— отмечают в ЭС.

О том, что предпринимательское 
сообщество, в том числе крупный 
бизнес в лице РСПП, фактически по-
просило начать работу над проектом с 
нуля, 

”
Ъ“ сообщал 12 октября. Теперь 

правительство должно сформиро-
вать «дорожную карту» по доработке 
реформы контрольно-надзорной дея-
тельности, полагает министр Михаил 
Абызов. В том числе по определению 
«полномочий федеральных органов 
контроля и надзора, которые целесо-
образно передать на уровень регио-
нов», а также по оптимизации струк-
туры контрольно-надзорных органов. 
«Правительство будет обращаться к 
президенту с предложением о разра-
ботке такой 

”
дорожной карты“ и соот-

ветствующей доработке и принятии 
закона о госконтроле в течение 2016 
года»,— сказал 

”
Ъ“ Михаил Абызов.

В конце прошлой недели в Сове-
те федерации (СФ) прошли слуша-
ния по законопроекту, по итогам ко-
торых также было рекомендовано 
проект закона дорабатывать. К при-
меру, обратить внимание на провер-
ку жалоб, являющихся основанием 
для проверок бизнеса. На слушани-
ях в СФ замминистра экономразви-
тия Олег Фомичев отметил, что про-
ект «должен установить общие прин-
ципы проведения проверок» и оце-
нивать проверки по «общественно 
значимому результату работы контр-
олирующих органов». «Надо уходить 
от палочной системы оценки — 

”
луч-

ше работает, если больше проверок, 
больше нарушений, больше пред-
писаний“»,— считает господин Абы-
зов. Директор юридического депар-
тамента Торгово-промышленной па-
латы Сергей Васильев считает, что на-

до сократить перечень обязательных 
требований контролеров, чьи «це-
ли не всегда ясны», и усилить защи-
ту добросовестных предпринимате-
лей. «Нужен единый реестр требова-
ний контролеров»,— отметил руко-
водитель экспертного комитета «Де-
ловой России» Михаил Розенфельд. 
Заместитель начальника правового 
управления Ростехнадзора Дмитрий 
Яковлев предложил учитывать при 
проверках финансовое состояние 
проверяемых, особенно муниципа-
литетов: «В Приморье главе сельско-
го поселка предписали отремонти-
ровать дамбу стоимостью в 1,5 млрд 
руб., а бюджет поселка — 1,5 млн».

Как писал 
”
Ъ“ 22 января, Влади-

мир Путин поручил правительст-
ву внести законопроект о федераль-
ном, региональном и муниципаль-
ном надзоре в Госдуму до 1 сентя-
бря. Из-за долгих консультаций про-
цесс затянулся. «Институту уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей удалось донести, что сна-
чала нужно определить, что считает-
ся эффективным и результативным 
контролем, отказаться от избыточ-
ных требований и функций контр-
оля, а потом уже перекладывать это 
в федеральный закон,— заявила 

”
Ъ“ 

руководитель экспертного центра 
при бизнес-омбудсмене Борисе Ти-
тове Анастасия Алехнович.— Нако-
нец позиция поддержана».

Максим Иванов,  
Наталья Городецкая

Реформу госконтроля  
откладывают на год
Правительство хочет доработать закон о надзоре

Икра престолов

Глава Федеральной таможен-
ной службы Андрей Бельяни-
нов, руководитель ФАС Игорь 
Артемьев, председатель  
комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам Владимир  
Кашин слушают критические  
замечания президента России 
Владимира Путина 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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У президента Южной Осетии  
назрел вопрос присоединения
Леонид Тибилов заявил Владиславу Суркову о готовности провести референдум

Президент Южной Осе-
тии Леонид Тибилов зая-
вил о намерении провести 
в республике референдум 
о присоединении к Рос-
сии. Заявление господи-
на Тибилова стало неожи-
данностью как в Москве, 
так и в Цхинвале. Близкие 
к администрации прези-
дента эксперты полагают, 
что в Москве интеграцию 
с Южной Осетией «видят 
не столь прямолинейно».

Президент Южной Осе-
тии Леонид Тибилов заявил 
о намерении провести рефе-
рендум по вопросу о вхожде-
нии республики в состав Рос-
сии. Об этом сообщила вчера 
пресс-служба главы Южной 
Осетии. Это заявление госпо-
дин Тибилов сделал в Цхин-
вале на встрече с помощни-
ком президента России Вла-
диславом Сурковым. По мне-
нию главы республики, вос-
соединение с Россией явля-
ется вековой мечтой южно-
осетинского народа. «Поли-
тические реалии таковы, 
что мы должны сделать свой 
исторический выбор, долж-
ны воссоединиться с брат-
ской Россией и на долгие ве-
ка обеспечить безопасность 
и процветание нашей респу-
блики, нашего народа»,— 
сказал Леонид Тибилов. 

По его словам, все ша-
ги по реализации результа-
тов референдума будут осу-
ществляться только по согла-
сованию с Россией. 

Для непризнанной респу-
блики заявление президен-
та стало неожиданностью. 
«Я от вас узнаю эту новость, 
не в курсе такой инициати-

вы и не могу ее комментиро-
вать»,— сказал 

”
Ъ“ полпред 

президента Южной Осетии 
по вопросам постконфликт-
ного урегулирования Му-
рат Джиоев. Телефон спике-
ра парламента республики 
Анатолия Бибилова вчера 
не отвечал, по данным 

”
Ъ“, 

до позднего вечера он был 
на совещании с господином 
Сурковым. Еще один собе-
седник 

”
Ъ“ в руководстве ре-

спублики также был удивлен 
заявлением господина Тиби-

лова, отметив, что Владислав 
Сурков не посещал Цхинвал 
ни 20 сентября, когда отме-
чалось 25-летие провозгла-
шения республики, ни 26 ав-
густа — в седьмую годовщи-
ну признания Россией ее не-
зависимости.

Близкие к администра-
ции президента РФ эксперты 
были удивлены меньше. «Ти-
билов всегда был сторонни-
ком вхождения Южной Осе-
тии в состав России, и его го-
товность к проведению рефе-
рендума по этой теме не но-
вость,— сказал 

”
Ъ“ полито-

лог Алексей Чеснаков.— По-
следовательная позиция Рос-
сии на укрепление сотрудни-
чества сохраняется, но фор-
мы такой интеграции в Мо-
скве видят не столь прямоли-
нейно». Знакомый с ходом пе-

реговоров источник 
”
Ъ“ отме-

тил, что «референдум не сто-
ит сейчас в повестке дня. Пре-
зидент Южной Осетии гово-
рил скорее о настроениях в 
обществе. В повестке же — 
выполнение договора о союз-
ничестве и интеграции, под-
писанного в марте в Кремле 
Владимиром Путиным и Ле-
онидом Тибиловым». «В соот-
ветствии с ним части армии, 
МВД и погранслужбы респу-
блики должны влиться в рос-
сийские структуры, а соци-
альные стандарты подняты 
до российского уровня»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. Гла-

ва комитета Госдумы по де-
лам СНГ Леонид Слуцкий зая-
вил вчера агентству «РИА Но-
вости», что «в принципе мы 
понимаем мотивацию Лео-
нида Тибилова, но делать ка-

кие-то прогнозы до референ-
дума я бы не стал». «Что каса-
ется вхождения в состав — 
это уже следующий шаг, и 
нужно очень тщательно об-
судить, назрела ли для этого 
необходимость. Мы должны 
понимать, что реакция миро-
вого сообщества будет абсо-
лютно взрывная. Мы как бы 
сами вбросим в мировое ин-
формационное пространст-
во еще одну мощнейшую ин-
формационную затравку, в то 
время когда против России и 
так ведется мощная инфор-
мационная война»,— сказал 
депутат. Независимость Аб-
хазии и Южной Осетии Рос-
сия признала по итогам «пя-
тидневной войны» с Грузией 
в 2008 году. Тогда же был при-
нят первый план помощи ре-
спублике, когда правительст-
во РФ выделило 500 млн руб. 
на гуманитарную помощь и 
заявило, что в 2008–2009 го-
дах направит 10 млрд руб. на 
восстановление инфраструк-
туры. Бюджет Южной Осетии 
зависит от безвозмездных по-
ступлений из РФ более чем 
на 90%. Принятый в декаб-
ре 2014 года закон о бюдже-
те на 2015 год предполага-
ет доходы в объеме 7,3 млрд 
руб., где 6,7 млрд руб. (91%) 
— помощь России. В 1992 го-
ду в Южной Осетии уже про-
ходил референдум «о воссое-
динении с Россией», тогда эту 
идею поддержали 99,89% про-
голосовавших.

Илья Барабанов

Спикер Совета федерации (СФ) 
Валентина Матвиенко на вчераш-
ней встрече с председателем Пар-
ламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ) Анн Брассёр в Же-
неве попросила ее содействовать 
в принятии «корректного реше-
ния» о полномочиях российской 
делегации на сессии ПАСЕ в янва-
ре 2016 года. Госпожа Матвиенко 
подчеркнула, что Россия вернется 
к работе в ПАСЕ только при усло-
вии восстановления полномочий 
в полном объеме. Госпожа Брас-
сёр призвала РФ уже сейчас вер-
нуться в ассамблею. Она заяви-
ла, что стороны «не продвинулись 
в вопросе будущего сотрудничест-
ва с российской делегацией».

Валентина Матвиенко на встре-
че с Анн Брассёр заявила, что «усло-
вием возвращения российской де-
легации к работе в ПАСЕ» является 
«полноценное восстановление» ее 
прав и полномочий, и призвала гла-
ву ассамблеи использовать все «воз-
можности для того, чтобы на январ-
ской сессии ПАСЕ приняла коррект-
ное решение» по этому вопросу. При 
этом спикер СФ отметила, что «не 
испытывает иллюзий» относитель-
но результатов встречи с главой ПА-
СЕ, так как ассамблея ограничила 
Россию в полномочиях именно при 
председательстве Анн Брассёр.

Напомним, санкции в отношении 
российской делегации в ПАСЕ (лише-
ние права голоса, права участия в за-
седаниях уставных органов и в мони-
торинговой деятельности) были вве-
дены в апреле 2014 года после присо-
единения Крыма к РФ. Делегация РФ 
в знак протеста приостановила свое 
участие в работе ассамблеи. В ию-
не 2015 года ПАСЕ оставила ограни-
чения в силе, вновь этот вопрос бу-
дет обсуждаться в январе 2016 года. 
Госпожа Матвиенко вчера назвала 
решение об ограничениях «абсурд-
ным, предвзятым, неправовым, по-
литизированным» и не исключила, 
что оно «было принято под давлени-
ем Вашингтона, Брюсселя, каких-то 
русофобских, антироссийских сил». 
В свою очередь, госпожа Брассёр на-
помнила, что санкции против рос-
сийской делегации в ПАСЕ были вве-
дены «после аннексии Крыма», кото-
рая «является нарушением между-
народного права». Тем не менее гла-
ва ПАСЕ отметила, что «необходимо 

продолжать диалог, разговаривать, 
пытаться понять позиции друг друга». 

Впрочем, по итогам встречи Анн 
Брассёр констатировала, что сторо-
ны «не продвинулись в вопросе буду-
щего сотрудничества с российской 
делегацией». Она сообщила, что ди-
скуссия с госпожой Матвиенко была 
«сложной, потому что ситуация в от-
ношениях России и ПАСЕ нелегкая». 
Госпожа Брассёр напомнила, что 
Россия остается членом ПАСЕ. «Рос-
сийская делегация может вернуть-
ся, участвовать в работе постоянно-
го комитета, чтобы вместе искать ре-
шение (по вопросу возвращения РФ 
полномочий.— 

”
Ъ“)»,— сказала она. 

Спикер СФ, в свою очередь, подчерк-
нула, что российской стороне в рам-
ках работы в ассамблее важно «участ-
вовать в разработке и принятии ре-
шений». Она обвинила ПАСЕ и Совет 
Европы в «двойных стандартах», по-
скольку те, выступая за «строгое со-
блюдение прав и свобод человека», 
не дают своей оценки ситуации на 
Украине, где «вместо политическо-
го диалога с собственным народом 
была развязана гражданская война». 

Валентина Матвиенко посетила 
Женеву для участия в мероприяти-
ях Межпарламентского союза (МПС). 
Она сообщила, что «удовлетворена 
работой в ассамблее» МПС, отметив 
«неангажированность и неполити-
зированность союза». Напомним, со-
вет организации во главе с Сабером 
Чоудхури (Бангладеш) по инициати-
ве российской делегации принял за-
явление о недопустимости санкций в 
отношении парламентариев. На засе-
дании МПС депутат Верховной рады 
Украины Артур Герасимов назвал до-
клад Валентины Матвиенко о пробле-
мах миграции «лицемерным» и обви-
нил ее в искажении фактов (см. 
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от 19 октября). Валентина Матвиенко 
вчера сказала, что украинские парла-
ментарии распространяют среди де-
легатов МПС «пропагандистские ма-
териалы», которые являются «абсо-
лютной ложью». Доклад называется 
«Нарушения прав человека в оккупи-
рованном Россией Крыму», он поме-
чен логотипом организации Freedom 
House. По словам госпожи Матвиен-
ко, «эта дешевая агитка была издана в 
Вашингтоне» и в Женеве «на этот му-
сор никто не обратил внимания». 

Наталья Корченкова,  
Женева

Валентина Матвиенко   
и Анн Брассёр  
постояли на своем
Спикер Совета федерации  
не нашла понимания у главы ПАСЕ

Посторонним хадж 
воспрещен
Паломников из России защищают  
от экстремистской пропаганды

Российские муфтии подвели вче-
ра итоги хаджа — ежегодного па-
ломничества мусульман в Мекку. 
По мнению представителей Со-
вета муфтиев России, паломники 
во время поездки были надежно 
ограждены от контакта с носите-
лями радикальных исламистских 
идей. Из-за кризиса число му-
сульман, готовых позволить се-
бе поездку в Мекку, снизилось: 
в 2015 году Россия впервые не вы-
брала квоту, предоставляемую 
паломникам каждой страны Коро-
левством Саудовская Аравия.

Хадж, завершившийся в сентябре, 
омрачился человеческими жертвами 
— сначала строительный кран упал 
на одну из мечетей, убив по меньшей 
мере 100 человек, а затем давка в до-
лине Мина унесла жизни более чем 
700 человек только по официальным 
данным (СМИ сообщают о 2100 по-
гибших). Заместитель председателя 
Совета муфтиев России Рушан Аббя-
сов и гендиректор компании хадж-
оператора «Муслим тур» Али Гурдин 
дали понять, что готовы защищать 
жизнь и здоровье верующих, но осо-
бое внимание они уделяют идеологи-
ческой безопасности. Господин Аббя-
сов пояснил корреспонденту 

”
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у паломников во время хаджа есть ве-
роятность столкнуться с пропаган-
дой радикального ислама. Но этому, 
по словам муфтия, противодейству-
ют руководители групп, которые са-
ми, как правило, являются имама-
ми. «Иногда различного рода необра-
зованные студенты пытаются прихо-
дить и читать паломникам лекции 
(о своем видении ислама.— 

”
Ъ“), но 

им сразу ставится заслон: читать лек-
ции группе и рассказывать о тех или 
иных обрядах имеет право только ее 
руководитель. Он поясняет обряды 
компетентно и грамотно, отсекая не-
нужных людей»,— отметил он. Госпо-
дин Аббясов пояснил, что мусульма-
не отправляются в паломничество в 
основном группами по 40–50 чело-
век, и в каждой из них есть руково-
дитель, находящийся в постоянном 

контакте с местными властями. Вся 
масса паломников при этом разде-
лена на сектора по географическому 
признаку, и разные сектора при со-
вершении обрядов хаджа друг с дру-
гом не пересекаются.

Некоторые паломники считают 
такую опеку чрезмерной. «Мне непо-
нятно, что такое ваххабитская пропа-
ганда в этом контексте,— сказал 
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московский адвокат Калой Ахильгов, 
в этом году совершивший хадж.— Не-
сколько миллионов человек съезжа-
ются ради единения с Богом. Каждый 
во время хаджа занимается собой, 
своими богоугодными делами. Если 
человек созрел поехать в хадж, у него 
уже есть свое зрелое представление о 
своей религии. Никакие 

”
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ему никаких ярлыков навязывать не 
будут — это полный бред». Полито-
лог и председатель Исламского коми-
тета России Гейдар Джемаль находит 
рациональное зерно в словах Рушана 
Аббясова и напоминает, как в конце 
1970-х агитаторы исламской револю-
ции в Иране рекрутировали сторон-
ников из числа паломников. Тем не 
менее практику назначения во главе 
хадж-групп благонадежных имамов 
господин Джемаль в разговоре с 
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сравнил с советской традицией при-
ставлять политических руководите-
лей к выезжающим за границу груп-
пам советских граждан.

Всего в этом году в хадже участво-
вало приблизительно 13 500 россий-
ских мусульман. По словам господи-
на Аббясова, Россия впервые не вы-
брала предоставленную Саудовской 
Аравией квоту 16 400 человек. Из-
за экономического кризиса поезд-
ка фактически подорожала вдвое (в 
этом году стоимость паломнического 
тура составляла около 300 тыс. руб.). 
Тем, у кого не получилось поехать в 
хадж по финансовым причинам, Ру-
шан Аббясов посоветовал искать уте-
шение в Коране: «Обязанность хаджа 
возлагается на того, у кого есть для 
этого возможности — финансовые и 
физические»,— сказал он.

Дмитрий Сидоров

За превышение тонировки усиливают наказание
Вплоть до лишения прав

Комитет Госдумы по госстрои-
тельству одобрил законопроект, 
радикально усиливающий нака-
зание за управление машиной 
с чрезмерно тонированными сте-
клами. 500-рублевый штраф на-
рушителей не сдерживает, нуж-
но увеличить его до 1,5 тыс. руб., 
считают депутаты. В случае если 
водитель попадется с чрезмерно 
темными стеклами повторно в те-
чение года, он рискует остаться 
вообще без прав.

Законопроект, поддержанный на 
заседании думского комитета по гос-
строительству, вносит изменения в 
ст. 12.5 КоАП РФ. Действующий штраф 
за управление автомобилем с чрез-
мерной тонировкой (лобовое и бо-
ковые передние стекла должны про-
пускать не менее 70% света) составля-
ет 500 руб. Депутат Вячеслав Лысаков 
(«Единая Россия») предлагает увели-
чить санкцию до 1,5 тыс. руб. Если в те-
чение года водитель снова попался с 
тонировкой, его судьбу определит уже 
суд: водитель может быть оштрафован 
на 5 тыс. руб. или лишен прав на срок 
от одного до трех месяцев. Отдельная 

санкция предусмотрена в законопро-
екте для работников автосервисов, 
пойманных с поличным, за установку 
чрезмерной тонировки: штраф соста-
вит 5 тыс. руб. для мастера и 500 тыс. 
руб. для компании (юрлица).

Напомним, что в последние годы 
любителей тонировать стекла сдер-
живал не штраф, а обеспечительная 
мера — снятие автомобильных гос-
номеров. Но в конце 2014 года эта ме-
ра была отменена как бессмыслен-
ная: МВД своим приказом разреши-
ло делать дубликаты госзнаков у част-
ных фирм без согласований с ГИБДД. 
Поскольку сдерживающий фактор 
исчез, количество нарушений рез-
ко выросло, пишет господин Лыса-
ков в пояснительной записке. За пять 
месяцев 2015 года ГИБДД выявила 
661 тыс. нарушителей правил тони-
ровки — это почти вдвое больше, чем 
годом ранее. При этом наибольшее 
их количество зафиксировано в Мо-
скве (47,8 тыс.), Краснодарском крае 
(45,7 тыс.), Свердловской (32 тыс.) и 
Ростовской (24,6 тыс.) областях.

«Наказание в виде штрафа в раз-
мере 500 руб. не обеспечивает про-

филактику и свидетельствует о не-
достаточной эффективности указан-
ных мер»,— сказано в пояснитель-
ной записке. «Лишение прав за по-
вторное нарушение я считаю адек-
ватной мерой,— пояснил 
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дин Лысаков.— Ведь это же неодно-
кратно совершенное и умышлен-
ное правонарушение. Один раз по-
пался — штраф, продолжаешь игно-
рировать закон — можешь лишить-
ся прав. Мы смотрели результаты со-
цопросов: 60% водителей высказы-
ваются за крайне жесткие санкции. 
Впрочем, санкцию еще можно об-
судить». Депутат обращает внима-
ние на то, что чрезмерная тонировка 
ухудшает видимость на дороге (осо-
бенно в сумерках), что может спрово-
цировать аварию.

В ГИБДД законопроект Вячесла-
ва Лысакова поддержали. «О том, что 
нужно поднять штраф, мы говорили, 
когда отменяли снятие номеров»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в Госавтоинспекции.

Эксперты законопроект раскри-
тиковали. «Пусть оставят тонировку 
в покое,— говорит зампред фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.— В 

южных регионах без нее тяжело, не 
у всех есть кондиционеры в маши-
нах. Это и вопрос безопасности: сна-
ружи не видно оставленных в сало-
не личных вещей, а значит, нет ри-
ска, что кто-то попытается залезть в 
машину». Отметим, что некоторые 
водители наносят на стекла специ-
альную атермальную пленку, кото-
рая не пропускает в салон солнечное 
тепло: она дает небольшое затемне-
ние, автовладелец при этом попада-
ет под риск быть оштрафованным.

«На безопасность движения тони-
ровка никак не влияет, депутатам яв-
но нечем заняться,— говорит менед-
жер сервисного центра 

”
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ком“.— Полиция просто боится под-
ходить к тонированным машинам, 
так как неизвестно, кто и что нахо-
дится внутри. Норма о наказании 
установщиков работать не будет: 
очень много тонировочной пленки 
сегодня наклеивают кустарно, в га-
ражах, за 20–30 минут. Поймать та-
кого установщика с поличным очень 
сложно, да и полицейские занимать-
ся этим не будут».

Иван Буранов

Университеты распределят по отраслям
Правительство переоценит место российских вузов в мировых рейтингах

Правительство РФ вчера под-
вело промежуточные итоги со-
зданной в 2012 году программы 
«5–100», по которой пять рос-
сийских университетов должны 
к 2020 году войти в топ-100 ми-
ровых образовательных рейтин-
гов. Глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов рассказал, что благо-
даря поставленной президентом 
задаче российские вузы серьез-
но поднялись в рейтингах, а глав-
ное — значительно повысили ка-
чество работы. В свою очередь, 
ректор ВШЭ Ярослав Кузьми-
нов признал, что к 2020 году по-
пасть в мировые топ-100 сможет 
только МГУ, а у остальных «шан-
сы практически нулевые». В итоге 
вице-премьер Ольга Голодец за-
явила, что теперь правительство 
сосредоточится на мировых от-
раслевых рейтингах — оказалось, 
что у российских вузов положе-
ние там гораздо лучше.

В начале совещания с ректора-
ми ведущих российских вузов ви-
це-премьер Ольга Голодец поздрави-
ла главу МГУ Виктора Садовничего: 
Московский университет за год под-
нялся на шесть пунктов в рейтин-
ге QS и занимает теперь 108-е ме-
сто. «То есть мы в двух шагах от до-
стижения поставленной цели»,— об-
радовалась она. Глава Минобрнауки 

Дмитрий Ливанов напомнил при-
сутствующим, что в 2012 году пре-
зидент Владимир Путин своим ука-
зом поставил задачу: к 2020 году не 
менее пяти вузов РФ должны вой-
ти в топ-100 одного из трех миро-
вых образовательных рейтингов — 
Шанхайского, QS или Times Higher 
Education. Для выполнения указа 
была создана госпрограмма «5–100», 
в которой участвуют 14 университе-
тов: МФТИ, МИФИ, МИСиС, ВШЭ и 
др. Им из госбюджета было выделе-
но 54 млрд руб. на 2014–2016 годы. 
Стоит отметить, что МГУ и СПбГУ не 
участвуют в программе «5–100», так 
как финансируются отдельными 
строками бюджета.

«Сегодня мы подводим итоги двух 
полных лет реализации этого проек-
та,— сказал министр.— Надо пони-
мать, что просто попадание в рей-
тинги — не самоцель. Наша задача — 
наращивание показателей работы 
ведущих университетов и повыше-
ние их конкурентоспособности». По 
его словам, российские вузы показы-
вают «серьезную динамику по основ-
ным показателям». Более чем в два 
раза выросло число публикаций со-
трудников вузов в международных 
базах данных WoS и Scopus, вырос и 
показатель цитируемости научных 
статей — примерно на 160% от уров-
ня 2012 года. «Окончательные ито-

ги проекта мы подведем к 2018 году, 
надеемся, что наши вузы покажут та-
кую же хорошую динамику»,— зая-
вил Дмитрий Ливанов.

После министра выступил ректор 
ВШЭ Ярослав Кузьминов, который 
возглавляет ассоциацию «Глобаль-
ные университеты», объединяющую 
участников программы «5–100». Он 
неожиданно заявил: «Коллеги, дол-
жен сказать, что шансы кому-то, кро-
ме Виктора Антоновича (Садовниче-
го, ректора МГУ.— 
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100 институциональных рейтингов 
практически нулевые к 2020 году». 
По его словам, на решение этой за-
дачи потребуется еще 10–15 лет из-
за методики, по которой рассчиты-
ваются мировые рейтинги. «Напри-
мер, в рейтинге QS 60% оценки — это 
голосование экспертов»,— заявил го-
сподин Кузьминов. По остальным по-
казателям российские вузы движут-
ся хорошо, но из-за небольшой ми-
ровой известности «все нивелирует-
ся этим заголосовыванием». Для ре-
шения этой проблемы ректор ВШЭ 
предложил помочь вузам развить ме-
ждународную аспирантуру, а также 
выделить от 500 млн до 1 млрд руб. 
для поддержки российских научных 
журналов, чтобы они смогли попасть 
в международные базы данных.

При этом, подчеркнул господин 
Кузьминов, российские вузы пока-

зывают отличные результаты в от-
раслевых рейтингах, которые со-
ставляют те же разработчики миро-
вых рейтингов. В них вузы оценива-
ют строго по их профилю — напри-
мер, отдельно медицинские универ-
ситеты. «И здесь у нас самое быстрое 
в мире продвижение, Ольга Юрь-
евна»,— сказал господин Кузьми-
нов вице-премьеру. «Возможно, для 
наших университетов это не менее 
важный показатель, чем продвиже-
ние в универсальных рейтингах,— 
согласился Дмитрий Ливанов.— 
В СССР система образования стро-
илась по отраслевому признаку, и 
многие наши вузы имеют компетен-
ции международного уровня в опре-
деленных отраслях науки».

После заседания Ольга Голодец да-
ла понять журналистам, что концеп-
ция выполнения указа президента 
изменилась. «Прежде всего мы ста-
вим себе задачи повышения присут-
ствия наших вузов в отраслевых рей-
тингах,— заявила она.— Потому что 
наши вузы по-другому организова-
ны. Например, трудно найти в мире 
вуз, где изучают только медицинские 
специальности, а у нас мединститу-
ты сформированы отдельно». В конце 
недели во Владивостоке пройдет вто-
рой конкурс проекта «5–100», где вы-
берут еще десять вузов-участников.

Александр Черных

Глава Южной Осетии 
Леонид Тибилов  
хочет поставить  
вопрос о присоедине-
нии республики  
к России и вынести  
его на референдум  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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Вчера крупный застройщик Крас-
ногорского района Подмоско-
вья 56-летний Амиран Георгадзе 
расстрелял первого заместителя 
главы этого района, своего дру-
га Юрия Караулова, руководите-
ля ОАО «Красногорская электри-
ческая сеть» Георгия Котляренко 
и еще двух человека. Расправа,  
по данным ”Ъ“, была связана 
с тем, что чиновники, с которыми 
раньше господин Георгадзе всег-
да находил общий язык, на этот 
раз могли помешать ему реали-
зовать четыре проекта, оценивае-
мых почти в 3,5 млрд руб.

Двойное убийство в здании ад-
министрации Красногорского райо-
на (улица Ленина, 4) было соверше-
но около двух часов дня. В это время 
чиновники обычно отправляются 
обедать, а поэтому в здании, по сло-
вам очевидцев, находилось немно-
го людей. В половине второго к зда-
нию подъехал Range Rover экс-прези-
дента ОАО «Красногорский торгово-
промышленный союз» Амирана Ге-
оргадзе. Предприниматель поднялся 
на третий этаж, где располагался ра-
бочий кабинет первого заместителя 
главы Красногорского района 66-лет-
него Юрия Караулова, с которым у не-
го до недавнего времени были друже-
ские отношения (достаточно сказать, 
что чиновник был президентом во-
лейбольного клуба «Зоркий», а пред-
приниматель его спонсором и ви-
це-президентом). Минуя секретаря, 
предприниматель сразу вошел в ка-
бинет. О чем между ними шла беседа 
неизвестно, однако для участия в ней 
господин Караулов через своего се-
кретаря пригласил к себе в кабинет 
руководителя ОАО «Красногорская 
электрическая сеть» Георгия Котля-
ренко. Отметим, что господин Геор-
гадзе являлся и членом совета дирек-
торов этого ОАО.

По версии секретарши господи-
на Караулова, находившейся в при-
емной, разговор за дверью замгла-
вы администрации постепенно пере-
рос в перебранку. А спустя еще нем-
ного времени Амиран Георгадзе по-
просил женщину позвать его води-
теля, а заодно и партнера по бизне-
су Шоту Елизбарашвили. Тот пришел 
не с пустыми руками, а с большой до-
рожной сумкой. Вскоре после того, 
как тот скрылся за дверью, раздались 
выстрелы. Прибывшие на место про-
исшествия криминалисты пришли 
к выводу, что изначально господин 
Георгадзе попытался расстрелять сво-
их собеседников Караулова и Котля-
ренко из карабина «Сайга», который 
находился в сумке, принесенной го-
сподином Елизбарашвили. Однако 
оружие заклинило, и тогда предпри-
ниматель достал из нее же 9-милли-
метровый пистолет, из которого вы-
пустил в чиновников десять пуль. По-
лученные ими ранения оказались 
смертельными.

По некоторым данным, выйдя из 
кабинета, господин Георгадзе столк-
нулся с еще одним чиновником. На-
правил было на него пистолет, но 
стрелять не стал. Очевидно, этот со-
трудник местной администрации не 
имел никакого отношения к пробле-
мам, которые возникли у господина 
Георгадзе.

Спустившись на первый этаж зда-
ния администрации, Амиран Геор-
гадзе и Шота Елизбарашвили благо-
получно миновали на выходе воз-
растных охранников ЧОПа (в здании 
отсутствуют рамки металлоискателя, 
и оно не охраняется полицией), сели 
в Range Rover и уехали с места пре-
ступления. Вскоре после этого мест-
ная полиция блокировала здание, 
а затем объявила машину с преступ-
никами в розыск. Затем на их поиск 
был ориентирован весь состав подмо-
сковной полиции, действующий по 
оперативному плану «Вулкан».

1-й отдел главного следственного 
управления СКР по Московской об-
ласти возбудил в отношении Ами-
рана Георгадзе и Шота Елизбараш-
вили уголовное дело по ч. 2 ст. 105 
УК РФ и ч. 1 ст. 222 УК РФ (убийство 
двух и более лиц и незаконный обо-
рот оружия). Следует отметить, что, 
несмотря на усиленный розыск, го-
сподину Георгадзе не только уда-

лось скрыться, но и совершить еще 
два преступления — выстрелами из 
Range Rover, по словам очевидцев, 
был смертельно ранен проезжав-
ший на скутере москвич Константин 
Смыслов. Поздно вечером полиция 
блокировала деревню Тимошкино, 
где находится один из домов Амира-
на Георгадзе. Однако в его доме на-
шли только труп еще одного делово-
го партнера застройщика — Триста-
на Закаидзе. К моменту сдачи номе-
ра в печать розыск убийцы и его со-
общника велся уже не только в Крас-
ногорском, но и Одинцовском райо-
нах Подмосковья.

Официальный представитель СКР 
Владимир Маркин связал убийства 
чиновников с их служебной деятель-
ностью. «Убийство, место и цинизм 
его совершения подтверждают, что 
подозреваемый тщательно готовил-
ся к нему и, конечно же, имел к жер-
твам какие-то претензии и испыты-
вал очевидную неприязнь»,— под-
черкнул господин Маркин.

Амиран Георгадзе начал занимать-
ся бизнесом в Красногорском рай-
оне еще в конце 80-х годов. До этого 
он отслужил в инженерных войсках, 
часть которых располагалась в по-
селке Нахабино. Затем работал в том 
же поселке барменом. Познакомив-
шись с местными чиновниками, он 
учредил несколько компаний, зани-
мавшихся строительством, в том чи-
сле жилых домов и административ-
ных зданий. Многие последние про-
екты господина Георгадзе были свя-
заны с застройкой микрорайона Пав-
шино-15 и других привлекательных 
участков под Красногорском. Ком-
пания «Мякининское поречье», сов-

ладельцем которой он являлся, пла-
нировала возвести 6–9-этажный жи-
лой комплекс на участке ООО «Зем-
леделец-1» (владелец господин Ге-
оргадзе), оцениваемый в 650 млн 
руб.; два 17-этажных дома в «Брус-
чатом поселке» стоимостью 1,7 мл-
рд руб. и 500 млн руб., а также ком-
плекс 5–7–8-этажной застройки «Но-
вая Опалиха» за 600 млн руб.

Однако чиновники отказались 
подключать уже возведенные им 
объекты к электросетям и другим 
коммуникациям, а также подали 
иски в арбитраж о взыскании с ком-
паний господина Георгадзе аренд-
ной платы за еще не освоенные 
участки. Одновременно Госстрой-
надзор, проверяя строительства, ко-
торые вел господин Георгадзе, выя-
вили на них массовые нарушения, 
в том числе несоответствие их заяв-
ленным проектам. Урегулировать 
возникшие проблемы застройщик 
также пытался через суды, но проиг-
рал. Возможно, после этого он вна-
чале расправился с Тристаном Зака-
идзе (официальный представитель 
МВД Елена Алексеева предположи-
ла, что тот стал первой жертвой «кра-
ногорского стрелка»), а затем отпра-
вился и сводить счеты с чиновника-
ми. Очевидно, он не надеялся на мир-
ное разрешение конфликта с ними, 
а потому и привез с собой оружие.

Как сообщил 
”
Ъ“ владелец и ген-

директор строительной компании 
ООО ПФК «Крост» Алексей Добашин, 
совладельцем которой в ряде СМИ 
вчера назвали господина Георгадзе, 
последний к его бизнесу, в том чи-
сле в Красногорском районе, ника-
кого отношения не имеет. «Я пересе-
кался с ним несколько раз, и этот че-
ловек никогда не вызывал у меня ни 
малейшего уважения. При этом он де-
лал вид, что знаком с такими людьми, 
которых я видел только по телевизо-
ру»,— заявил господин Добашин.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Застройщик оказался 
застрельщиком
Полиция ищет бизнесмена,  
застрелившего четырех человек в Подмосковье

Как стало известно ”Ъ“, Таган-
ский райсуд Москвы по ходатай-
ству полицейского следствия 
заключил под стражу экс-руко-
водителя компании «Томскнеф-
тепереработка» Андрея Кнауба. 
Следователи подозревают биз-
несмена в мошенничестве и не-
возвращении из-за рубежа ва-
лютной выручки предприятия, 
которое год назад было признано 
банкротом. В общей сложности 
структуры господина Кнауба за-
должали различным банкам бо-
лее 8 млрд руб., а основным его 
кредитором является связанный 
с госкорпорацией «Ростех» Нови-
комбанк.

По данным 
”
Ъ“, с ходатайством 

об избрании для Андрея Кнауба ме-
ры пресечения в виде содержания 
под стражей в Таганский суд обратил-
ся следователь следственного управ-
ления УВД Центрального округа Мо-
сквы. В отношении экс-главы «Томск-
нефтепереработки» расследуется уго-
ловное дело по двум эпизодам — мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и невозвраще-
ние валютной выручки из-за рубе-
жа (ст. 193 УК РФ). Представитель су-
да Ксения Ляпина уточнила 

”
Ъ“, что 

ходатайство следствия было удовлет-
ворено и господина Кнауба помести-
ли в СИЗО до 24 октября — даты, ко-
торой ограничен срок следствия по 
делу. Судя по всему, в ближайшее вре-
мя срок следствия будет продлен, 
а следователи на днях снова обратят-
ся в Таганский суд с просьбой про-
длить арест Андрею Кнаубу. Интерес-
но, что решение суда об избрании ме-
ры пресечения до сих пор не обжало-
вано стороной защиты. Адвокат, пред-
ставлявшая интересы господина Кна-
уба во время ареста, от комментариев 
воздержалась, сославшись на то, что 
вышла из дела.

Отметим, что изначально претен-
зии к господину Кнаубу возникли не 
у московских следователей, а у Си-

бирского таможенного управления 
ФТС. Они еще в апреле этого года со-
общили, что томская таможня возбу-
дила уголовное дело по ст. 193 УК РФ 
в отношении Андрея Кнауба как фак-
тического собственника «Томскнеф-
тепереработки». Поводом стал пере-
вод бизнесменом $21 млн в кипрскую 
офшорную компанию Stroguluda 
Investment Limited. Деньги по внеш-
неторговому контракту предназна-
чались для оплаты поставок оборудо-
вания. Однако ни техника, ни деньги 
на территории России не появились. 
Более того, выяснилось, что бенефи-
циаром офшора — формального соб-
ственника «Томскнефтепереработ-
ки» — является тот же господин Кна-
уб. Сам он в российском ООО числил-
ся председателем совета директоров, 
а его сын Даниил Кнауб — генераль-
ным директором.

«Таким образом, Андрей Кнауб под 
прикрытием контракта, по сути, ор-
ганизовал перечисление денежных 
средств самому себе»,— сообщала та-
можня весной. Однако на этом вопро-
сы к господину Кнаубу не иссякли, 
а вскоре появились новые, связан-
ные с невозвратом многомиллиард-
ных кредитов.

«Томскнефтепереработка» была со-
здана еще в 2006 году, а ее учредите-
лем кипрский офшор стал в 2011 го-
ду. Именно тогда ООО взяло крупные 
кредиты под модернизацию принад-
лежавшего ему нефтеперерабаты-
вающего завода в селе Семилужки 
Томского района Томской области. 
Проектная мощность предприятия 
составляла 1 млн тонн сырья в год, 
а к 2015–2016 годам ее планировалось 
увеличить в четыре раза. Однако вме-
сто этого выручка стала падать из года 
в год, а весной прошлого года на пред-
приятии была начата процедура бан-
кротства и введена процедура внеш-
него управления. Всего ООО оказа-
лось должно более 8 млрд руб. раз-
личным кредиторам — Новикомбан-
ку, нефтетранспортной компании 

«Финко», банку «Российский капитал» 
и т. д. Крупнейшим из них стал имен-
но Новикомбанк, связанный с госкор-
порацией «Ростех», который предъя-
вил требования более чем на 2,2 мл-
рд руб. В 2011 году именно он выдал 
«Томскнефтепереработке» кредит на 
1,1 млрд руб. и открыл кредитную ли-
нию на 800 млн руб. Ставка по креди-
ту составляла 13%. Позже долг был ре-
структуризирован — ставка была под-
нята, а срок погашения отодвинут на 
полгода, до конца 2013 года. Одна-
ко деньги в банк возвращены не бы-
ли. На январь 2014 года задолжен-
ность составляла 932 млн руб., вклю-
чая почти 19 млн руб. просроченных 
процентов за первый кредит и более 
1,3 млрд руб. по второму, включая око-
ло 27 млн руб. процентов.

Все кредиторы «Томскнефтепере-
работки» подавали многочисленные 
иски как в арбитражи, так и суды об-
щей юрисдикции. В частности, Но-
викомбанку удалось отсудить стои-
мость 60-процентной доли уставного 
капитала ООО. Два пакета по 30% бы-
ли переданы в залог банку офшором 
Stroguluda в качестве обеспечения 
выданных кредитов. Впрочем, по дан-
ным независимых оценщиков, в 2011 
году цена этих долей составляла око-
ло 2,5 млрд руб., а на момент банкрот-
ства — немногим более 100 млн руб. 
В корпорации «Ростех» не смогли опе-
ративно отреагировать на сообщение 
об аресте экс-главы «Томскнефтепере-
работки».

Любопытно, что в свое время го-
сподин Кнауб уже сталкивался со сто-
личными следователями из УВД ЦАО. 
Однако в 2011 году он общался с ни-
ми не как обвиняемый, а как потер-
певший. Тогда сотрудники УВД разы-
скали мошенника, который выманил 
у коммерсанта 5 млн руб. под предло-
гом организации ему элитного отды-
ха на Новый год на острове Барбадос 
и скрылся с деньгами.

Владимир Баринов;  
Юрий Белов, Новосибирск

Хозяин НПЗ рассчитался 
по кредитам свободой
Экс-глава «Томскнефтепереработки» арестован за мошенничество 
и невозврат средств из-за границы

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет РФ прекра-
тил расследование скандаль-
ного уголовного дела бывшего 
начальника полиции подмосков-
ного Ногинска майора полиции 
Ильи Юхмана, сына экс-началь-
ника ГУВД Московской области 
генерала Юрия Юхмана. Изна-
чально ему инкриминировались 
фальсификация уголовных дел 
и укрывательство преступления, 
совершенного его подчиненным. 
По итогам двух лет разбиратель-
ства следователи пришли к выво-
ду, что в действиях обвиняемого 
состава преступления нет. Илья 
Юхман уже потребовал восста-
новления на службе.

Уголовное дело бывшего началь-
ника полиции Ногинска, по данным 

”
Ъ“, было закрыто на днях решени-

ем следователя ГСУ СКР по Москов-
ской области, в производстве кото-
рого оно в последнее время находи-
лось, с формулировкой «за отсутст-
вием состава преступления». Отме-
тим, что незадолго до этого по насто-
янию следователей срок расследова-
ния был продлен до декабря текуще-
го года. Адвокат господина Юхмана 
Владимир Жеребенков сообщил 

”
Ъ“, 

что решение о закрытии уголовного 
дела в установленный законом срок 
обжаловано прокуратурой не было, 
поэтому оно уже вступило в закон-
ную силу.

Источники 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах сообщили, что ре-
шение о прекращении уголовного 
преследования последовало вско-
ре после смены следственной брига-
ды, которая вела дело, а также вме-
шательства прокуратуры. Надзор-
ный орган, отметим, с начала ны-
нешнего года настойчиво требовал 
смягчения предъявленного экс-по-

лицейскому обвинения, в частно-
сти исключения пункта о фальсифи-
кации уголовных дел, и следствие 
в итоге это требование выполнило.

Как не раз рассказывал 
”
Ъ“, СКР 

возбудил уголовное дело в отноше-
нии майора Юхмана два года на-
зад. Причем события, которые легли 
в основу расследования, произошли 
еще в то время, когда господин Юх-
ман занимал свою прежнюю долж-
ность — начальника полиции под-
московных Люберец. Изначально де-
ло состояло из двух эпизодов. Один 
из них касался незаконной реализа-
ции в конце 2011 года бывшим опе-
ративником и подчиненным Ильи 
Юхмана Олегом Стебелевым авто-
мобиля Mazda 6. Машина находи-
лась на ответственном хранении на 
полицейской спецстоянке как веще-
ственное доказательство по уголов-
ному делу группировки подмосков-
ных угонщиков. Однако оператив-
ник, как следует из материалов дела, 
решив подзаработать, продал вещ-
док некоей компании, у которой ав-
томобиль в начале 2012 года и обна-
ружили полицейские. Как ранее ут-
верждало следствие, пытаясь «при-
крыть» своего подчиненного, Илья 
Юхман дал указание начальнику лю-
берецкого ОБНОНа Сергею Крести-
нину, проверявшему факт пропажи 
машины со спецстоянки, не упоми-
нать в отчете фамилию оперативни-
ка Стебелева, причем приказание 
было выполнено.

Второй эпизод касался нашумев-
шей истории с подбросом наркоти-
ков люберецким предпринимате-
лям Алексею Савушкину и Андрею 
Чернявскому. По версии следствия, 
в мае 2012 года Илья Юхман якобы 
вызвал к себе сотрудника ОБНОНа 
Владимира Сазонова и приказал ему 
подложить Алексею Савушкину при 

задержании пакетик с 50,2 г герои-
на. Оперативник, усаживая задер-
жанных предпринимателей в слу-
жебную машину, говорилось в деле, 
засунул в карман Алексею Савушки-
ну пакетик с наркотиком. Героин об-
наружили в ходе обыска, и на этом 
основании бизнесмены были аре-
стованы. Позже Андрей Чернявский 
скончался от инсульта в СИЗО.

Первоначально Илье Юхма-
ну предъявили обвинение по 
ч. 3 ст. 286 УК РФ («Превышение 
должностных полномочий, повлек-
шее тяжкие последствия»), наказа-
ние по которой предусматривает до 
десяти лет лишения свободы. Сво-
ей вины бывший полицейский ни-
когда не признавал.

Ранее сообщалось, что до кон-
ца года следствие планирует напра-
вить дело в суд. Тем временем в фев-
рале обвинение по требованию про-
куратуры было смягчено, а майора 
Юхмана выпустили из-под ареста. 
Однако и в усеченном виде, без эпи-
зода с наркотиками, предъявленное 
ему обвинение надзорное ведомст-
во не устраивало — прокуратура Мо-
сковской области несколько раз воз-
вращала материалы расследования 
в подмосковное ГСУ СКР. В конце 
концов дело было прекращено.

Адвокат Владимир Жеребенков 
не стал сообщать о дальнейших ша-
гах своего подзащитного. Между тем 
формулировка «за отсутствием со-
става преступления», с которой бы-
ло прекращено уголовное пресле-
дование майора Юхмана, позволя-
ет требовать реабилитации и ком-
пенсации ущерба, понесенного им 
за время расследования. По данным 
источников 

”
Ъ“ в полиции, Илья Юх-

ман уже потребовал восстановления 
его в прежней должности.

Владислав Трифонов

Сын генерала получил право 
на реабилитацию
Дело майора Юхмана  
закрыто за отсутствием состава преступленияАмирана Георгадзе (на фото 

внизу) разыскивает вся подмо-
сковная полиция. Эксперт ос-
матривает кабинет замглавы 
Красногорского района Юрия 
Караулова, в котором было со-
вершено двойное убийство

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ
П

Р
Е

С
С

-Ц
Е

Н
ТР

 М
В

Д
 Р

О
С

С
И

И



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 20 октября 2015 №193   l   Коммерсантъ

мировая политика

Китайские власти намерены в бли-
жайшее время резко ужесточить 
контроль над интернет-простран-
ством, приняв закон о кибербез-
опасности. Новые правила, регу-
лирующие передачу информации 
в интернете, обяжут провайдеров 
следить за тем, что пишут пользо-
ватели, и дадут китайскому руко-
водству на местах право отключать 
от всемирной паутины целые ре-
гионы. Документ стал последним 
в серии подготовленных Пекином 
резонансных законов в области вну-
тренней безопасности, за которые 
председателя КНР Си Цзиньпина 
уже сравнивают с Мао Цзэдуном.

Страна сетевого 
суверенитета
Подготовка к принятию закона о ки-
бербезопасности вступила в решаю-
щую фазу. Руководство Китая закончи-
ло сбор публичных комментариев к 
закону о кибербезопасности и присту-
пило к верстке его финальной версии. 
Закон, в частности, обяжет операторов 
связи «улучшить управление инфор-
мацией, распространяемой пользова-
телями» и «пресекать передачу проти-
возаконных сообщений». Поставщики 
программного обеспечения для объ-
ектов критической инфраструктуры 
(энергетика, водоснабжение, управле-
ние транспортом и т. п.) по новым пра-
вилам должны будут получать разре-
шение на свою деятельность со сторо-
ны администрации киберпространст-
ва — особого органа, контролирующе-
го содержание китайского интернета. 
При этом власти всех уровней смогут 
«в случае необходимости защиты на-
циональной безопасности и общест-
венного порядка» отключать интернет 
на вверенной им территории.

Чтобы показать всю серьезность 
своих намерений поставить под жест-
кий контроль киберпространство, 
Министерство общественной без-
опасности КНР уже направило в круп-
нейшие интернет-компании страны 
подразделения интернет-полиции. В 
их обязанности входит «оперативное 
пресечение незаконной активности 
и слухов», а также «активная защита 
пользовательских данных». До этого 
ответственность за эти задачи возла-
галась на сами компании.

Новый закон уже вызвал беспокой-
ство иностранных правозащитников 
и бизнесменов. При этом он станет са-
мой резонансной, но далеко не един-
ственной мерой китайских властей по 
ужесточению контроля над интерне-
том из принимаемых в последнее вре-
мя. За последние полгода в стране бы-
ло принято или обнародовано еще не-
сколько документов, призванных уси-
лить контроль за сетевыми коммуни-
кациями. К примеру, ст. 25 июльского 
закона о национальной безопасности 
гласит: «Государство создает систему за-
щиты национальных информацион-
ных сетей, охраняет в киберпростран-
стве национальный суверенитет, без-
опасность и интересы развития».

Согласно ст. 15 проходящего финаль-
ную редактуру закона против террориз-
ма, «провайдеры обязаны предостав-
лять госорганам криптографические 
ключи (обеспечивающие доступ к дан-
ным пользователей.— 

”
Ъ“)». Ст. 16 обя-

зывает провайдеров «применять систе-
мы мониторинга содержания сайтов с 
возможностью немедленного прекра-
щения распространения информации».

Эти документы встанут в один ряд 
с законом об иностранных неправи-
тельственных организациях (готовит-
ся к принятию), обязывающим зару-

бежные НКО проходить сложную про-
цедуру регистрации и надзора, и зако-
ном против шпионажа (принят в ноя-
бре 2014 года), позволяющим властям 
конфисковать любую собственность, 
которая используется для «противоза-
конных целей».

Наконец, параллельно с этими мера-
ми ужесточилась действующая в стра-
не интернет-цензура «Золотой щит», по-
зволяющая блокировать сайты и уда-
лять критические комментарии.

Вводимые ограничения в сетевом 
пространстве показывают: китайский 
интернет рискует стать одной из глав-
ных жертв усилий по укреплению вну-
тренней безопасности, предпринима-
емых председателем КНР Си Цзиньпи-
ном. Неслучайно закон о кибербезопас-
ности делает акцент на охране внутрен-
ней стабильности, декларируя своей 
целью обеспечение «сетевого сувере-
нитета страны».

Китайская Компартия никогда не 
скрывала, что внутренняя стабиль-
ность — один из приоритетов ее поли-
тики. Тем не менее последние нововве-
дения объясняются теми радикальны-
ми изменениями, которые происходят 
в Китае при председателе Си Цзиньпи-
не. «Руководство КНР полагает, что на-
чался период больших перемен, струк-
турная перестройка экономики, из-за 
которой жизнь сильно изменится, при-
чем не всегда в лучшую сторону. Проти-
водействие значительной части элит 
вызывают экономические реформы 
и начатая антикоррупционная кампа-
ния. Си Цзиньпин опасается мобили-
зации недовольных через интернет»,— 
отметил в беседе с 

”
Ъ“ специалист аме-

риканского Совета по международным 
отношениям (CFR) Адам Сигал. В Китае 
668 млн интернет-пользователей, боль-
шая часть из них — молодежь.

О стремительно меняющейся си-
туации в КНР заявил 

”
Ъ“ и один из 

основателей оппозиционного порта-
ла GreatFire.org. «Си Цзиньпин вво-
дит цензуру беспрецедентного уров-
ня. До него сервисы Gmail, Google, 
Yahoo!, Microsoft и Apple никогда не 
были полностью заблокированы и 
не подвергались такому количеству 
MITM-атак (вид кибератаки, когда ха-
кер вмешивается в обмен информа-
цией между двумя субъектами и иска-
жает ее, оставаясь невидимым.— 

”
Ъ“). 

Год назад соединения просто сбрасы-
вались при подключении, теперь же 
в ход пошли 

”
ковровые бомбардиров-

ки“, заранее блокирующие целые ку-
сты адресов с западными сервисами. 
Из-за этого даже были проблемы у 
банка HSBC, который потерял доступ 
к своему онлайн-приложению»,— зая-
вил активист, скрывающийся за псев-
донимом Чарли Смит.

Последствия разоблачений
Сводить все действия по введению ог-
раничений в сети к стремлению со-
хранить стабильность было бы непра-
вильно: в этом случае политика Пеки-
на в киберпространстве напомина-
ла бы северокорейскую. Эксперт аме-
риканского Центра стратегических и 
международных исследований (CSIS) 
Джеймс Льюис полагает, что не только 
власти, но и граждане КНР во многом 
виноваты в проблеме. «Китай больше 
всего беспокоится о слежке через ино-
странное программное обеспечение 
и оборудование, но реальная пробле-
ма — пиратский софт, на который по-
лагаются многие компании и госучре-
ждения. Он создает проблемы с кибер-
безопасностью такого масштаба, кото-
рый неизвестен другим странам»,— 
заявил 

”
Ъ“ Джеймс Льюис.

Проведя в 2013 году контрольную 
закупку компьютеров в супермарке-
тах материкового Китая, компания 
Microsoft обнаружила, что в 93% случа-
ев на них была установлена пиратская 
операционная система, а в 60% случа-
ев они были заражены вирусами, воро-
вавшими личные данные пользовате-
лей. Все эти проблемы в новом законе 
были учтены. На борьбу с пиратством в 
киберпространстве направлены меры 
по разработке собственного дешевого 
программного обеспечения и требова-
ния к поставщикам компьютеров сле-
дить за чистотой товара.

Впрочем, куда более сильное впечат-
ление произвели на власти Китая разо-
блачения бывшего сотрудника спец-
служб США Эдварда Сноудена. Из обна-
родованных им документов стало из-
вестно, что Агентство национальной 
безопасности (АНБ) США имело доступ 
к внутренним сетям китайского IT-ги-
ганта Huawei и многих университетов. 
Более того, АНБ имело возможность 
встраивать шпионские программы в 
экспортируемое в КНР оборудование 
американских компаний.

Реагируя на материалы Эдварда 
Сноудена, исследовательский центр 
«Китайская академия киберпростран-
ства» выпустил «Отчет о глобальном 
наблюдении США», авторы которо-
го обрушились на Вашингтон с обви-
нениями в шпионаже за «китайски-
ми лидерами, компаниями, исследо-
вательскими институтами и обычны-
ми гражданами». Еще одним послед-
ствием разоблачений Сноудена стало 
создание ведущей малой группы по 
информатизации и кибербезопасно-
сти из более чем 20 высокопоставлен-
ных чиновников во главе с Си Цзинь-
пином. Кроме того, получило господ-
держку начатое в 2008 году компани-
ей Alibaba движение «де-IOE». Оно со-
стояло в отказе от продуктов, выпу-
щенных американскими компания-
ми IBM, Oracle и EMC, и замене их ки-
тайскими аналогами Huawei и Inspur.

Таким образом, закон о кибербез-
опасности становится одним из эле-
ментов новой стратегии КНР, задача ко-
торой — преодолеть период экономи-
ческих и социальных потрясений. Сов-
ременный Китай оказался зажат между 
двумя трендами. С одной стороны, рас-
тущий технологический уровень де-
лает дальнейшее развитие невозмож-
ным без экономических войн и про-
мышленного шпионажа. С другой сто-
роны, замедлившийся экономический 
рост грозит породить неконтролируе-
мую социальную напряженность.

По словам профессора Университе-
та Пенсильвании Яна Гобина, китай-
ские власти активно ищут пути выхода 
из этой ситуации. «Руководство во гла-
ве с Си Цзиньпином в Китае серьезно 
озабочено общественной стабильно-
стью и прочностью режима. С каждым 
годом они все больше боятся за судьбу 
Компартии»,— отметил эксперт в бесе-
де с 

”
Ъ“. Между тем, принимая ограни-

чивающие законы, руководство КНР 
пытается пройти по очень тонкой гра-
ни: если гайки в сфере интернет-без-
опасности будут закручены слишком 
сильно, это подорвет развитие одного 
из самых динамичных секторов эконо-
мики, который, как ожидается, к 2025 
году обеспечит 22% китайского ВВП.

Михаил Коростиков

Китай перепрограммирует 
киберпространство
Власти КНР готовятся резко ужесточить контроль интернета

Противостояние в зоне палестино-израильско-
го конфликта активизировало международные 
усилия, призванные предотвратить появление 
в регионе новой горячей точки. В ходе своего 
недельного турне в Европу и на Ближний Восток 
госсекретарь США Джон Керри обсудит неот-
ложные меры по выходу из кризиса с лидера-
ми Израиля, Палестины и Иордании. Между тем 
миссию Джона Керри неожиданно осложнила 
инициатива Парижа. Франция поддержала па-
лестинское предложение разместить на Храмо-
вой горе в Иерусалиме международных наблю-
дателей, после чего в МИД Израиля был вызван 
французский посол. Решительно отверг эту 
идею и Джон Керри. Как заявили ”Ъ“ в посоль-
стве Израиля в Москве, разблокировать ситуа-
цию может только прямой диалог между руко-
водством Израиля и Палестины.

Экстренное заседание Совбеза ООН в связи с обо-
стрением палестино-израильского конфликта (см. 

”
Ъ“ 

за 17 октября) не принесло никаких практических 
результатов. После встречи в Нью-Йорке Израиль за-
хлестнула волна новых нападений. Самой резонанс-
ной стала атака на автовокзале города Беэр-Шева на 
юге страны. В воскресенье вечером вооруженный пи-
столетом гражданин Израиля, 21-летний араб-бедуин, 
открыл стрельбу, убив израильского военнослужаще-
го и ранив более десяти человек. До того как нападав-
ший был застрелен полицейскими, он успел завладеть 
автоматом убитого солдата, что позволило ему ранить 
четверых сотрудников сил безопасности. Еще один 
убитый, выходец из Эритреи, был застрелен по ошиб-
ке — в ходе столкновения его приняли за террориста.

Новости из Беэр-Шевы застали госсекретаря США 
Джона Керри в Мадриде. В ходе своего европейско-
ближневосточного турне, которое продлится до вос-
кресенья, глава американской дипломатии вначале 
встретится с израильским премьером Биньямином 
Нетаньяху в Берлине, а затем отправится в столицу 
Иордании Амман. Там он проведет переговоры с гла-
вой Палестины Махмудом Аббасом и королем Иор-
дании Абдаллой, выступающим посредником меж-
ду сторонами конфликта. Осудив теракт в Беэр-Шеве, 
Джон Керри призвал активизировать усилия между-
народной дипломатии, чтобы «подтолкнуть лидеров 
к серьезным шагам по разрешению конфликта».

Впрочем, посредническая миссия Джона Керри 
проходит на фоне скандала, продемонстрировав-
шего, что даже среди западных союзников США нет 
единства по вопросу палестино-израильского урегу-
лирования. Не согласовав свои действия с США, Фран-
ция поддержала палестинское предложение напра-
вить на Храмовую гору в Иерусалиме международных 
наблюдателей. Соответствующее предложение Па-
рижа было передано на рассмотрение Совбеза ООН. 

Идея состоит в том, чтобы пойти навстречу палестин-
ской стороне и под эгидой ООН установить независи-
мый мониторинг на Храмовой горе для выявления 
фактов нарушения существующего здесь статус-кво.

Палестинское руководство встретило это предло-
жение с энтузиазмом. Как разъяснила член испол-
кома Организации освобождения Палестины Ханан 
Ашрауи, «Израиль пытается нарушить статус-кво на 
Храмовой горе, упорно это отрицая».

В свою очередь, реакция израильтян была предска-
зуемо резкой: посол Франции вчера был вызван в из-
раильский МИД. Отверг французскую инициативу и 
Джон Керри. На пресс-конференции в Мадриде он вы-
разил мнение, что приход международных наблюда-
телей на Храмовую гору изменил бы сложившийся 
здесь статус-кво, чего, по его словам, не хотят ни США, 
ни Израиль, ни иорданский король Абдалла.

«Сложно сказать, какого результата пытается добить-
ся французская сторона, предлагая разместить между-
народных наблюдателей на Храмовой горе. Очевидно, 
что это предложение нереализуемо, так как в случае 
рассмотрения соответствующей резолюции в Совбезе 
ООН США наложат на нее вето»,— разъяснил 

”
Ъ“ рос-

сийский эксперт по Ближнему Востоку, главный науч-
ный сотрудник Института мировой экономики и меж-
дународных отношений РАН Георгий Мирский.

Мотивы неприятия этого предложения израиль-
ской стороной разъяснил 

”
Ъ“ советник по связям с 

прессой посольства Израиля в Москве Алекс Кагаль-
ский. «Как бывший офицер израильской полиции на 
основе личного опыта могу заявить: на Храмовой го-
ре предпринимаются все необходимые усилия для 
беспрепятственного доступа к находящимся там свя-
тыням и обеспечения безопасности во время религи-
озных праздников, несмотря на массовое скопление 
людей. Предложение ввести на Храмовую гору до-
полнительный контингент способно нарушить ста-
тус-кво и решительно отвергается Израилем»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Кагальский.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, почему израильская сторо-

на против присутствия на Храмовой горе наблюдате-
лей с мандатом ООН, наделенных лишь мониторин-
говой миссией, дипломат заверил: в Иерусалиме есть 
все необходимые технические условия для проведе-
ния мониторинга дистанционно, включая центр ви-
деонаблюдения.

«Вернуть ситуацию в нормальное русло могут толь-
ко прямые переговоры между Израилем и руководст-
вом Палестины без каких-либо предварительных ус-
ловий. Это путь взаимных компромиссов, к которым 
Израиль готов. Целью переговоров должно стать мир-
ное сосуществование двух народов. Любые попытки 
добиться решения окольными путями бесперспектив-
ны и ведут в тупик»,— заявил 

”
Ъ“ Алекс Кагальский.

Сергей Строкань

Храмовое горе
Международные посредники пытаются остановить эскалацию 
палестино-израильского конфликта

Посол Турции в РФ Умит Ярдым на прошлой не-
деле объявил, что в Анкаре озабочены возможно-
стью сотрудничества «между отдельными государст-
вами и сирийскими курдами». «Мы обсуждаем этот 
вопрос не только с Россией,— заявил господин Яр-
дым.— Если поддержка будет оказываться курдам в 
том числе и со стороны США, Турция без промедле-
ния отреагирует».

ПДС никогда не позиционировала себя крылом 
РПК, однако власти Турции во главе с президентом 
Реджепом Тайипом Эрдоганом неоднократно обви-
няли ее в приверженности идеям воюющих на тер-
ритории Турции курдских террористов. Новая волна 
террористической активности РПК, накрывшая Тур-
цию этим летом, и запуск Анкарой против нее пол-
номасштабной военной кампании лишь усугубили 
положение курдов в Сирии и Ираке.

Руководители курдской автономии же обвиняли 
Анкару в открытом содействии воюющим в Сирии 
исламским радикалам. Этим они объясняли неже-
лание турецких властей выступать в поддержку во-
оруженных сил автономии в период наиболее оже-
сточенных боев с террористической группировкой 
ИГ (запрещена в РФ), а также отрядов, воюющих в 
Сирии под знаменами «Аль-Каиды». Так было во вре-
мя многомесячной осады ИГ курдского города Коба-
ни, расположенного в непосредственной близости 
от сирийско-турецкой границы.

Посол РФ в Турции Андрей Карлов ранее напом-
нил, что «ни Россия, ни Совбез ООН не считают ни 
РПК, ни ПДС террористическими организациями». 
При этом Москва считает сирийских курдов предста-
вителями сирийской оппозиции, с которыми влас-

ти РФ намерены вести диалог в рамках усилий по 
урегулированию ситуации в этой части Сирии. «С 
РПК у нас (РФ.— 

”
Ъ“) контактов нет. Что же касается 

контактов с ПДС — нас даже Запад просит, чтобы мы 
поддерживали связи с сирийской оппозицией»,— 
заявил Андрей Карлов агентству «РИА Новости». Рос-
сийский дипломат опроверг информацию турецких 
СМИ о том, что его якобы специально приглашали 
в МИД Турции для дачи разъяснений по вопросу о 
поставках Россией сирийским курдам вооружений.

В этих условиях перспективы участия сирийских 
курдов в планах России по созданию широкого ан-
титеррористического фронта в борьбе с ИГ остают-
ся неясными. Еще до начала российской операции в 
Сирии в Москве объявили, что в борьбе с воюющи-
ми в этой стране исламскими радикалами «только 
ударов с воздуха недостаточно». Власти РФ объявили 
о необходимости «формировать коалицию едино-
мышленников, в том числе из тех, кто на земле с ору-
жием в руках противостоит террористической угро-
зе», включая сирийскую, иракскую армию и курдов.

Уполномоченный представитель ПДС в России 
Али Мухаммед Абд Салам вчера заявил 

”
Ъ“, что рос-

сийская сторона пока не обсуждала с сирийскими 
курдами перспективы их присоединения к антитер-
рористической коалиции. «Мы поддерживаем лю-
бые действия России по борьбе с ИГ, но было бы луч-
ше, чтобы они были нацелены еще и на подразделе-
ния 

”
Аль-Каиды“ — 

”
Ахрар аш-Шам“ и 

”
Джебхат ан-

Нусру“: для нас они представляют одинаковую угро-
зу». Впрочем, официальные лица РФ ранее неодно-
кратно заверяли, что российская авиация в Сирии бь-
ет не только по позициям ИГ, а борется со всеми пред-
ставителями «террористического интернационала».

Ольга Кузнецова

Курдская автономия просит 
офисного признания

Новый китайский закон  
об интернет-безопасности  
уже вызвал беспокойство  
иностранных правозащитников  
и бизнесменов    
ФОТО AP

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Совета  
федерации по обороне и безопасности Виктор 
Озеров:
— Уважаемый Николай Николаевич! Примите ис-
кренние поздравления с днем рождения от меня и 
членов комитета Совета федерации по обороне и без-
опасности. Я высоко ценю вас и нашу многолетнюю 
дружбу. Ваш жизненный путь — пример для офице-
ров и генералов, посвятивших всю свою жизнь защи-
те Отечества! На всех должностях вы самоотвержен-
но отдавали себя служению Родине, щедро делясь 
своими знаниями, неиссякаемой энергией и бога-
тым опытом. Вас отличают справедливость, человеч-
ность, порядочность, уникальная способность орга-
низовать коллектив на выполнение сложнейших за-
дач. Большой вклад в формирование и совершенст-
вование системы коллективной безопасности, укре-
пление мира, дружеских отношений и сотрудничест-
ва между государствами—членами Организации До-
говора о коллективной безопасности вы внесли на 
посту генерального секретаря этой организации.

Уверен, что высокий профессионализм, ответст-
венность и компетентность, которые отличают вас, 

позволят успешно решить сложные задачи обеспе-
чения безопасности России и ее союзников, кото-
рые ставит перед нами жизнь. Желаю вам, Николай 
Николаевич, доброго здоровья на долгие годы, бла-
гополучия и счастья в жизни. Пусть всегда рядом с 
вами будут искренние соратники и боевые друзья!

Поздравления передает губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев:
— Уважаемый Николай Николаевич! Сердечно по-
здравляю вас с днем рождения! Благодарю за недав-
ний визит на Средний Урал и деятельное сотрудниче-
ство с нашим регионом, направленное на развитие 
отечественного оборонно-промышленного комплек-
са. Рад, что Свердловской области было доверено по-
четное право стать площадкой для проведения ХIII за-
седания межгосударственной комиссии по военно-
экономическому сотрудничеству стран ОДКБ с ва-
шим участием. Желаю вам счастья, благополучия, 
крепкого здоровья, энергии, хорошего настроения, 
новых успехов в реализации вашей ответственной 
миссии во главе Организации Договора о коллектив-
ной безопасности.

Сегодня исполняется 66 лет генеральному секретарю 
Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) 
Николаю Бордюже

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18131,23 (–160,57)
РТС 868,72 (–12,47)
FTSE 100 6352,33 (–25,71)

DAX 30 10164,31 (+59,88)
DJIA* 17188,65 (–27,32)
NASDAQ Composite* 4885,50 (–1,19)

*На 20:25    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.15
Австралийский доллар 44,8772
Английский фунт 95,0629
Белорусский рубль** 35,7532
Датская крона* 93,6029

Доллар США 61,4419
Евро 69,7796
Индийская рупия*** 94,8397
Казахский тенге*** 22,1380

Канадский доллар 47,5925
Китайский юань* 96,6007
Норвежская крона* 75,9170
СДР 86,8143

Сингапурский доллар 44,4490
Новая турецкая лира 21,2889
Украинская гривна* 28,4124
Шведская крона* 74,5283

Швейцарский франк 64,4924
Японская иена*** 51,4869
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Подконтрольная Ивану Шабалову 
трейдинговая компания «Трубные 
инновационные технологии» (ТИТ), 
которую глава ФАС Игорь Артемьев 
обвинял в причастности к необосно-
ванному росту трат «Газпрома» на за-
купку труб большого диаметра (ТБД), 
вчера подала на антимонопольную 
службу в суд. В иске ТИТ просит при-
знать не соответствующими законо-
дательству действия ФАС и ее долж-
ностных лиц «по вмешательству в ре-
гулирование рынка ТБД в 2014–2015 
годах», а также действия чиновни-
ков, которые «не соответствуют тре-
бованиям к служебному поведению 
гражданских служащих».

При этом любопытно, что с фор-
мальной точки зрения никаких дей-
ствий ФАС и ее должностные лица 
не предпринимают. Антимонополь-
ного расследования по работе «Газ-
прома» с ТИТ нет, а суды с монополи-
ей по вопросу формирования труб-
ных лотов ФАС уже проиграла. Но 
представители службы постоянно 
обращают внимание на то, что ком-
пания господина Шабалова при ми-
нимальной скидке к стартовой цене 
на конкурсах с 2014 года выигрыва-

ет свыше трети тендеров по трубам 
и именно эти заявления и не устра-
ивают ТИТ. Действия ФАС направ-
лены на выдавливание трейдера и 
«оказывают давление на всех участ-
ников рынка ТБД», считают там. Но 
владельца ТИТ, очевидно, не может 
не волновать и другой аспект: в сен-
тябре Игорь Артемьев заявил, что на-
писал письмо о закупках «Газпрома» 
Владимиру Путину. Президент, рас-
сказывали источники “Ъ“, дал пору-
чение разобраться в ситуации главе 
«Газпрома» Алексею Миллеру и гла-
ве Минэнерго Александру Новаку, 
но пока их мнения неизвестны. Иск 
ТИТ в ФАС пока не комментируют.

Юристы напоминают, что похо-
жий судебный спор был в 2014 году 
у МРСК Сибири (входит в «Россети») с 
УФАС по Красноярскому краю: ком-
пания смогла добиться частичного 
опровержения заявлений чиновни-
ков о ее несостоятельности и предло-
жении взятки УФАС. Но ТИТ отстоять 
свою позицию, может быть, доволь-
но проблематично, считает один из 
моих собеседников: пока никакие 
права трейдера не нарушены, он не 
получал отказов по участию в тенде-
рах «Газпрома», с ТИТ не отказыва-
ются работать трубники. ФАС ранее 
удавалось доказывать в суде моноп-
сонию (монополию покупателя), на-
пример, в случае с претензиями к 
ОАО РЖД, и раз этого не получилось 
сейчас в споре по трубным лотам 
«Газпрома», значит, правовая пози-
ция суда неформально поддержива-
ет действующую схему закупок, го-
ворят юристы. По их мнению, пода-
ча иска к ФАС может быть не столько 
юридическим механизмом защиты 
интересов, сколько попыткой при-
влечь внимание общественности к 
тому, что, отправив письмо прези-
денту, глава ведомства перевел спор 
в политическую плоскость. Поэтому 
судебный процесс, может быть, по-
лезен в публичном споре с ФАС, но 
вряд ли повлияет на закупки «Газ-
прома», которые, по оценке Ивана 
Шабалова, до 2020 года дадут спрос 
на 2 млн тонн ТБД в год.

вчера

МИНПРОМТОРГ

выделил 1,55     млрд руб. 
на импортозамещение в ме-
дико-биологической и фар-
мацевтической отрасли. 
 Экспертный совет Фонда разви-
тия промышленности министер-
ства одобрил займы четырем но-
вым проектам, которые позволят 
занять 70% рынка одного лекарст-
ва для лечения рассеянного скле-
роза, создать производство бо-
лее дешевых инсулиновых препа-
ратов, средств для лечения эпи-
лепсии, инсультов и т. д., говорит-
ся в сообщении фонда. Компании 
получат средства под 5% годовых. 
Анастасия Дуленкова

«ИНТЕР РАО —  
УПРАВЛЕНИЕ  
ЭЛЕКТРОГЕНЕРАЦИЕЙ»

за девять месяцев 2015  года 
сэкономило 217 млн руб. при 
закупках газа на Санкт-Петер-
бургской международной товар-
но-сырьевой бирже (СПбМТСБ). 
Об этом журналистам сообщил 
гендиректор управляющей ком-
пании Тимур Липатов. Он отметил, 
что закупки на бирже составили 
в январе—сентябре 8% от обще-
го объема закупок газа. По итогам 
2015 года экономия за счет бирже-
вых закупок газа, по его словам, 
может составить 250–260 млн руб. 
Биржевые торги газом были запу-
щены на площадке СПбМТСБ око-
ло года назад. «Интер РАО — Элек-
трогенерация» объединяет круп-
нейшие электростанции ПАО «Ин-
тер РАО» в России. За 2014 го-
да компания потребила (без учета 
Нижневартовской ГРЭС) 18,8     млрд 
куб. м газа. Затраты на газ в 2014 
году составили 70,8     млрд руб. Ос-
новные поставщики — АО НОВАТ-
ЭК и «Газпром». «Интерфакс»

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

сообщил об очередном эта-
пе передачи пакета своих ак-
ций. Владельцем доли акций 
в размере 10,5% стала управляю-
щая компания «Регионфинансре-
сурс Д.У.», конечным бенефици-
аром которого называется Ната-
лья Богданова. Эта передача про-
ходит в рамках переупаковки па-
кетов акций банка «Возрожде-
ние», которые в течение июня—
сентября консолидировали ком-
пании «Промсвязькапитала» бра-
тьев Ананьевых. До тех пока сдел-
ка не согласована ЦБ, эти пакеты 
раздроблены между около десяти 
компаний-владельцев. До сих пор 
в сделках по приобретению ак-
ций «Возрождения» название этой 
компании не упоминалось, однако 
оно фигурирует среди минорита-
риев Московского кредитного бан-
ка (4,85%) и банка ВБРР (2,55%). 
Отдел финансов

UNILEVER

готова продолжать инвестиции 
в российские заводы для на-
ращивания экспорта, заявил гла-
ва корпорации Пол Полман. «Сей-
час мы активно инвестируем в за-
вод Lipton в Санкт-Петербурге и в 
завод ”Калина“ в Екатеринбурге 
с целью увеличить производствен-
ные мощности»,— отметил госпо-
дин Полман. Всего с момента сво-
его выхода на российский рынок 
в 1991 году Unilever инвестирова-
ла в Россию €2,5     млрд. В портфель 
торговых марок Unilever в России 
входят Calve, «Балтимор», Rama, 
Knorr, Ekzo, «Беседа», Lipton и дру-
гие бренды. ТАСС

ДЕНИС МАНТУРОВ,

глава Минпромторга, зая-
вил, что в программе про-
изводства рефрижератор-
ных контейнеров будут за-
действованы Уралвагонза-
вод, «Алтайвагон» и КамАЗ. 
Рефконтейнеры должны будут за-
менить рефрижераторные ваго-
ны. Первые поставки могут начать-
ся с первого квартала 2017 года. 
«Интерфакс»

правила  
игры

В конфликте между 
ФАС и трубным трейде-
ром ТИТ Ивана Шаба-
лова политические 
 заявления пока важнее 
юридических процедур

Законопроект о коллек-
торской деятельности, 
 работа над которым идет 
более пяти лет, опять за-
буксовал. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“, отрицатель-

ный отзыв на него дал 
Совет по кодификации 
и совершенствованию 
гражданского законо-
дательства. В текущей 
версии законопроекта 
настолько много юри-
дических недочетов, что 
его необходимо перепи-
сывать «с нуля», считают 
там. Видимо, коллекто-
рам придется еще не-
сколько лет ждать про-
фильного закона, а пока 
взаимоотношения долж-
ников и профессиональ-
ных взыскателей так и 
останутся до конца не уре-
гулированными, опаса-
ются правозащитники.

О результатах рассмотре-
ния законопроекта Минэко-
номики «О коллекторской де-
ятельности» на вчерашнем за-
седании Совета по кодифика-
ции и совершенствованию 
гражданского законодатель-
ства 

”
Ъ“ рассказали несколь-

ко источников. По их сло-
вам, проект признан юриди-
чески неграмотным, авторам 
поручено его переписать ис-
ключительно с общей точки 
зрения (описание сферы де-
ятельности коллекторов, во-
просы саморегулирования 
и т. п.), не затрагивая поряд-
ка взаимодействия коллекто-
ров с должниками. «И это еще 

мягкий вариант,— указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Предложения ряда членов со-
вета сводились к тому, что та-
кой закон вообще не нужен». 
В частности, крайней точки 
зрения, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, придерживался пол-

номочный представитель 
президента РФ в Конституци-
онном суде Михаил Кротов.

Итоги Совета по кодифи-
кации 

”
Ъ“ официально под-

твердили несколько человек, 
присутствовавших на заседа-
нии. «У совета возникли заме-
чания к юридической сторо-
не законопроекта, в итоге он 
был отправлен на доработ-
ку с учетом дальнейшего пе-
рехода коллекторов к само-

регулированию. Кроме того, 
уточнялось, что в законопро-
екте должны быть записаны 
стандарты коллекторской де-
ятельности»,— пояснил ви-
це-президента Торгово-про-
мышленной палаты РФ, член 
Совета по кодификации и со-
действия гражданскому зако-
нодательству Вадим Чубаров. 
Как рассказала 

”
Ъ“ руково-

дитель аналитической служ-
бы юридической компании 
«Инфралекс» Ольга Плешано-
ва, основная претензия сове-
та сводилась к тому, что зако-
нопроект с юридической точ-
ки зрения написан очень ка-
зуистически и, несмотря на 
большое число ограничений, 
оставляет «море лазеек». «На-

пример, согласно законопро-
екту, нельзя совершать недо-
бросовестные действия в от-
ношении должника, если его 
долг выше 50 тыс. руб. А если 
меньше 50 тыс. руб., то, вы-
ходит, можно?» — приводит 
она один из таких «казусов», 
отмечая, что подобных наре-
каний было довольно много. 
По словам госпожи Плешано-
вой, на совете было решено, 
что урегулирование отноше-
ний должников с коллекто-
рами вполне возможно в рам-
ках действующего уголовно-
го и гражданского законода-
тельства путем наработки со-
ответствующей судебной пра-
ктики, которая, по идее чле-
нов совета, и позволит нака-

зывать недобросовестных 
коллекторов рублем.

Вердикт Совета по кодифи-
кации — переписать законо-
проект, который и так пишет-
ся разными авторами более 
пяти лет, полностью — озна-
чает, что работу над ним при-
дется начинать заново, кон-
статируют эксперты. Это се-
рьезная структура, миновать 
которую правительственные 
документы не могут.

Сами коллекторы с тем 
фактом, что законопроект ну-
ждается в серьезной доработ-
ке, согласны. «Сейчас ряд по-
ложений законопроекта фак-
тически устанавливает труд-
нореализуемые для коллек-
торов требования. Напри-
мер, в текущей версии зако-
нопроекта записаны нормы, 
по которым коллектор не мо-
жет общаться с беременны-
ми женщинами или с лица-
ми, у которых есть малолет-
ние дети в возрасте до полу-
тора лет,— указывает дирек-
тор Национальной службы 
профессиональных коллек-
торских агентств Борис Воро-
нин.— По факту проверить 
эту информацию невозмож-
но, поскольку должники эти 
данные банку, а соответствен-
но и коллектору не предостав-
ляют. Если учесть, что чаще 
всего коллекторы общаются с 
должниками по телефону, то 
им приходится верить заем-
щикам на слово».

инвестиции 
и финансы  — с10

В отношении «Трансаэро», долги которой 
достигали 260   млрд руб., поданы первые за-
явления в суд о банкротстве от Сбербанка 
и Альфа-банка. Такую возможность изуча-
ет и ВТБ. Кроме того, несколько десятков 
контрагентов «Трансаэро» пытаются взы-
скать с перевозчика в судах долги на сум-
му более 11   млрд руб. По данным 

”
Ъ“, Роса-

виация уже в ближайшие дни определится 
с процедурой остановки действия сертифи-
ката эксплуатанта «Трансаэро».

Сбербанк и Альфа-банк подали заявления в 
суд с требованием признать банкротом авиаком-
панию «Трансаэро». Заявление Сбербанка посту-
пило в прошлую пятницу, говорится в картотеке 
арбитражных судов, Альфа-банк сообщил об иске 
вчера. Оба банка не стали комментировать моти-

вировочную часть исков и сумму долга. В «Транса-
эро» и «Аэрофлоте» (фактически сейчас управляет 
деятельностью проблемной авиакомпании) отка-
зались от комментариев.

О намерениях этих банков подать заявления о 
признании «Трансаэро» банкротом стало извест-
но еще в начале октября. Тогда прошло совеща-
ние о судьбе авиакомпании у Дмитрия Медведе-
ва, на котором дальнейшая деятельность «Транса-
эро», обремененной долгом 260 млрд руб. (неофи-
циальная оценка на начало июня, из них кредиты 
перед банками — 85 млрд руб.), была признана не-
возможной. К тому моменту акционеры авиаком-
пании сорвали сроки оферты по продаже «Аэроф-
лоту» 75% плюс 1 акции «Трансаэро», а кредиторы 
не договорились об условиях реструктуризации 
долгов. По итогам встречи премьера с кредитора-

ми, авиакомпаниями и профильными чиновни-
ками, по сути, единственным возможным вариан-
том развития событий было выбрано банкротство 
«Трансаэро», а с 1 октября продажа билетов на ре-
гулярные рейсы перевозчика уже была остановле-
на. По сведениям 

”
Ъ“, на этой неделе Росавиация 

должна определиться, в каком формате будет при-
остановлено действие сертификата эксплуатанта 
«Трансаэро».

В начале октября глава Сбербанка Герман Греф 
говорил, что банк обратится к процедуре банкрот-
ства, «как только просудит задолженность». Общая 
сумма долга «Трансаэро» перед банком (включая 
лизинг шести самолетов) — 11 млрд руб., из них 
6 млрд руб.— по кредиту.

инвестиции и финансы  — с10

Как стало известно 
”
Ъ“, аме-

риканский производитель се-
тевого IT-оборудования Cisco 
Systems, бизнес которой в Рос-
сии по итогам августа сокра-
тился на 38%, намерен самосто-
ятельно импортировать свою 
продукцию. Таким образом, 
корпорация станет прямым 
конкурентом своих реселлеров 
CompTek, OCS, «Марвел-Дистри-
буция» и RRC, которые ежегод-
но зарабатывали на поставках 
Cisco Systems $300–400 млн.

Российский менеджмент Cisco 
Systems предупредил своих партне-
ров о скором изменении модели биз-
неса. Корпорация перейдет на само-
стоятельные поставки продукции в 
РФ через дочернее предприятие, ко-
торое будет проводить таможенное 
оформление техники и продавать ее 
за рубли, рассказали 

”
Ъ“ три источ-

ника, знакомых с ситуацией. Сейчас 
импортом продукции Cisco занима-
ются четыре реселлера — OCS, «Мар-
вел-Дистрибуция», CompTek (входит 
в «Ланит») и RRC. Они продают техни-
ку системным интеграторам, число 
которых в РФ более 2 тыс., из которых 
22 компании имеют статус золотых 
партнеров.

Сотрудник одного из интеграторов 
говорит, что корпорация в минувшем 

месяце прислала письмо, в котором 
предложила с ноября текущего года 
работать по новой схеме в тестовом 
режиме, а с февраля 2016 года реко-
мендовала закупать технику у «дочки» 
Cisco Systems — ООО «Сиско Солю-
шенз». Если раньше дистрибутор са-
мостоятельно проводил таможенное 
оформление при импорте IT-обору-
дования в РФ, то теперь этим будет за-
ниматься Cisco, пояснили в «Марвел-
Дистрибуции». Представитель Cisco 
Systems Александр Палладин не пре-
доставил комментариев по существу.

В четвертом квартале 2015 финан-
сового года долларовая выручка ком-
пании в РФ снизилась на 38%, заявил 
глава Cisco Джон Чемберс на конфе-
ренц-колле 12 августа. В рублях фи-
нансовые показатели Cisco в РФ, на-
против, растут. Согласно kartoteka.ru, 
ООО «Сиско Системс» в 2014 году вы-
ручило 5 млрд руб. при чистой при-
были 404 млн руб., что соответствен-
но на 7,4% и 1,68% выше показателей 
по итогам 2013 года.

Неудовлетворительные показате-
ли связаны с макроэкономической 
ситуацией, а также с политическими 
проблемами, в частности санкциями 
США в отношении РФ, пояснял госпо-
дин Чемберс. По словам одного из ди-
стрибуторов Cisco, после введения 
санкционного режима корпорация 

начала требовать от заказчиков его 
соблюдения. «По правилам Cisco на 
каждый заказ конечный покупатель 
должен подписать форму, гарантиру-
ющую, что оборудование будет у него, 
а не уйдет в ФСБ или на шельф. Такую 
бумагу должно подписывать первое 
лицо компании-покупателя»,— объ-
ясняет собеседник 

”
Ъ“.

Передача таможенного оформле-
ния от дистрибуторов в руки самой 
Cisco повысит прозрачность процес-
са, считает гендиректор ООО «Тоши-
ба Рус» Хироаки Тезука. По его словам, 
переход на прямые поставки в РФ бу-
дет способствовать повышению при-
быльности продаж, а также позволит 
Cisco более тесно взаимодействовать 
с заказчиками. «Это позитивный сиг-
нал для всего рынка»,— считает Хиро-
аки Тезука.

Но в результате дистрибуторы 
Cisco лишатся существенной части 
бизнеса, предупреждает сотрудник 
одного из них. «Совокупно дистри-
буторы получали на продаже Cisco 
$300–400 млн, как минимум треть 
этой суммы перераспределится к 
Cisco»,— оценивает собеседник 

”
Ъ“. 

Следующим шагом корпорации мо-
жет стать самостоятельное обслужи-
вание самых крупных заказчиков, 
среди которых сотовые операторы 
«большой тройки», ЦБ, Сбербанк, «Газ-

пром», считает он. «Интеграторы уже 
готовятся к этому и начинают прово-
дить Cisco-замещение,— рассказыва-
ет один из партнеров корпорации.— 
Будем предлагать клиентам альтерна-
тивных производителей, например 
Huawei или Juniper».

«Мы совместно обсуждаем, как сде-
лать переход на новую схему поста-
вок прозрачным и беспроблемным 
для всех, включая партнеров Cisco и 
их заказчиков»,— говорит руководи-
тель направления «Сетевые решения 
масштаба предприятия» «Марвел-Ди-
стрибуции» Денис Галочкин. По сло-
вам гендиректора компании КРОК 
Бориса Бобровникова, переход Cisco 
к прямым поставкам позволит вендо-
ру влиять на рыночные цены, однако 
это же возложит на корпорацию обя-
зательства по транспортировке, что 
потребует дополнительных вложе-
ний. «При этом с заказчиком вендор 
все равно будет работать через партне-
ров, таким образом, на бизнес КРОК 
данные изменения повлиять не смо-
гут»,— заверил он. Для холдинга «Ла-
нит», недавно потерявшего контракт 
с IBM, намерения Cisco стали очеред-
ным ударом. Входящий в него дистри-
бутор CompTek может потерять часть 
бизнеса, признает президент «Лани-
та» Георгий Генс.

Владислав Новый

На «Трансаэро» зарегистрировались банки 
Поданы первые заявления о банкротстве авиакомпании

Cisco Systems отключается от посредников
Компания будет самостоятельно завозить продукцию в РФ
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Коллекторов не узаконили в правах
Законопроект о взыскании долгов не прошел кодификацию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После вступления в силу нового 
указания Банка России отказать 
клиенту в присвоении кредитно-
го рейтинга по национальной 
шкале можно будет только после 
официальной визы регулятора. 
ЦБ сможет отклонять такие за-
просы, если сочтет основания 
для отказа клиентам «не соответ-
ствующими принципу независи-
мости рейтинговой деятельнос-
ти». Участники рынка считают, 
что нововведение рассчитано на 
«большую тройку» иностранных 
рейтинговых агентств, отказы-
вающих российским госкомпа-
ниям в присвоении рейтинга 
в связи с санкциями.

Проект указания, опубликован-
ный на сайте ЦБ в понедельник, 19 ок-
тября, содержит требование к рейтин-
говым агентствам отчитываться регу-
лятору обо всех случаях отказа юриди-
ческим лицам и публично-правовым 
образованиям в рейтинговом обслу-
живании. При этом мотивация агент-
ства может быть не принята регулято-
ром в качестве основания для такого 
отказа. Указание является продолже-
нием основного закона, регулирую-
щего деятельность рейтинговых 
агентств,— 222-ФЗ в ч. 3, п. 6.

Документ рассчитан на всех участ-
ников рынка, предоставляющих оцен-
ки по российской национальной рей-
тинговой шкале. Однако местные 
агентства считают, что данное требова-
ние адресовано прежде всего «ино-

странцам», чьи отделения работают в 
России, но регулируются из-за рубежа. 
«Таким образом российский регулятор 
пытается защитить отечественные 
компании, фигурирующие в санкци-
онных списках, от отказов в присвое-
нии рейтингов из-за ограничений на 
работу с российскими контрагентами 
со стороны иностранных правительств 
и регуляторов»,— считает гендиректор 
рейтингового агентства «Рус-Рейтинг» 
Сергей Абляев. Отчасти это подтвер-
ждает и Банк России, который в пояс-
нительной записке к документу отме-
чает, что может отказать кредитному 
рейтинговому агентству в согласова-
нии отказа, если его основания «не со-
ответствуют принципу независимости 
рейтинговой деятельности (в том чи-
сле от политического или экономиче-
ского влияния)», а также «принципам 
добросовестности, разумности и экви-
валентности в хозяйственных взаимо-
отношениях между его участниками».

Тем не менее выполнять указание 
придется всем — и национальным 
агентствам, чьи оценки в теории ни-
как не могут зависеть от международ-
ной политической конъюнктуры. «У 
нас было несколько случаев, когда мы 
были вынуждены отказать клиентам 
в предоставлении рейтинговой услу-
ги,— рассказывает гендиректор Наци-
онального рейтингового агентства 
Виктор Четвериков.— Но это были 
технические моменты: после заклю-
чения договора сменилось руководст-
во, компания отказалась предоста-

вить полный пакет необходимых до-
кументов и т. д.». Несколько участни-
ков рынка признались, что не пони-
мают, как будет выглядеть процедура 
согласования подобных отказов из-за 
полного отсутствия такой практики. 
«Это только создаст нам дополнитель-
ную бумажную работу»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Тем временем агентства-нерезиден-
ты сомневаются, что данное указание 
будет иметь практический смысл и для 
регулирования их деятельности на рос-
сийском рынке. «Указание касается от-
казов в оказании кредитно-рейтинго-
вых услуг по национальной шкале. Но 
национальная шкала только повышает 
сопоставимость эмитентов внутри рос-
сийской экономики,— говорит пред-
ставитель компании 

”
большой трой-

ки“.— Компании из санкционного спи-
ска нуждаются именно в инвестицион-
ных, то есть международных рейтин-
гах. И рублевые выпуски их облигаций 
рейтинговались ранее по международ-
ной шкале». Иными словами, требова-
ния ЦБ их не затрагивает. Другой участ-
ник рынка также отмечает, что агентст-
ва «большой тройки» не являются рос-
сийскими юридическими лицами, по-
этому действия российского регулято-
ра на них не распространяются.

ЦБ вчера не предоставил коммента-
риев, поясняющих нюансы примене-
ния нового указания, в том числе каса-
ющихся иностранных рейтинговых 
агентств.

Мария Сарычева

Рейтинговать нельзя отказать
ЦБ обяжет рейтинговые агентства отчитываться об отказах клиентам

Как видно из отчетности, средства 
размещены на разные сроки, в частно-
сти на счетах банков-нерезидентов — 
до 30 дней.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка считают, что с большой долей веро-
ятности размещение средств на сче-
тах банков-нерезидентов может быть 
частью сделки по погашению долгов 
(или их части) «Роснефти» перед рос-
сийскими банками, привлекавшими 
ей валютное финансирование через 
закладывание ее облигаций в ЦБ по 
операциям валютного репо. В частно-
сти, в отчетности ВТБ за сентябрь вид-
но, что задолженность ВТБ в валюте 
перед ЦБ сократилась с 232 млрд руб. 
(в рублевом эквиваленте) до нуля. Эта 
задолженность образовалась на 1 
марта 2015 года. Сократилась задол-
женность и у «Открытия». Суммы точ-
но не бьются, но источники 

”
Ъ“ пола-

гают, что это следствие специального 
структурирования проведения опе-
раций по погашению долгов. Впро-
чем, ряд из них полагают, что, хотя к 
фактическому рефинансированию 
«Роснефти» через банки в ЦБ всегда 
старались особо не привлекать вни-
мания и никаких официальных под-
тверждений этому не звучало, основ-

ная цель подобного структурирова-
ния — не завуалировать смысл сде-
лок (это можно было бы сделать изящ-
нее), а какая-то иная. Какая — в отсут-
ствие информации от самой компа-
нии они теряются в догадках.

Впрочем, поскольку на счета нере-
зидентов была направлена только по-
ловина привлеченной суммы, воз-
можно, у «Роснефти» в отношении раз-
мещения и последующего использо-
вания этих средств могут быть и дру-
гие задачи, не исключают эксперты. 
«Со стороны клиента, очевидно, это 
сделка с дальнейшим целевым ис-
пользованием»,— говорит топ-менед-
жер банка из топ-30. По его словам, 
кроме или в дополнение к основному 
сценарию возможны еще и такие ва-
рианты: клиент хочет заработать на те-
кущей коррекции валютного рынка и 
рынка ценных бумаг; средства аккуму-
лируются на счетах банков под опреде-
ленную сделку, афишировать которую 
не в интересах нефтекомпании; ис-
пользование средств для операций, 
которые могут быть затруднены для 
самой «Роснефти» из-за санкций, на-
пример покупки оборудования.

Отдельным вопросом является то, 
откуда эти средства у «Роснефти». По 
данным отчетности компании по 
МСФО за первое полугодие, на конец 

этого периода «Роснефть» разместила 
на депозитах, в том числе в долларах, 
сумму, эквивалентную 381 млрд руб. 
Таким образом, депозиты в МКБ сопо-
ставимы с половиной всех депозитов 
компании. Кроме того, на счетах ком-
пании было 213 млрд руб. свободных 
денежных средств. Но у этих средств 
есть много иных направлений ис-
пользования.

Что касается МКБ, то для него тако-
го рода сотрудничество с «Роснефтью», 
по мнению юристов, достаточно без-
опасно. «В рамках существующего ре-
жима санкций под запретом находят-
ся компании под контролем государ-
ства или лиц из санкционного списка, 
с ними запрещено работать банкам в 
иностранной юрисдикции, однако не 
существует подобного запрета для 
банка в российской юрисдикции, и, 
более того, в отношении любой бан-
ковской операции можно делать пред-
положение, но невозможно доказать, 
что средства именно этого клиента на-
правлены на именно эту опера-
цию»,— отмечает руководитель ме-
ждународной практики юридическо-
го бюро DS Law Михаил Александров.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин,  
Юрий Барсуков,  
Светлана Дементьева

«Роснефть» взяла банки в расчет

Генбанк, недавно перешедший 
под контроль властей Крыма, за-
нимающий второе место на полу-
острове по масштабам сети, нео-
жиданно столкнулся со снижени-
ем рейтинга со стороны агентст-
ва RAEX. Причины — высокий 
оборот наличности и вопросы 
к качеству активов.

Вчера рейтинговое агентство RAEX 
(«Эксперт РА») понизило рейтинг кре-
дитоспособности Генбанка. Хотя сни-
жение не слишком значительно (с А до 
B++, прогноз негативный), удивила 
его внезапность и комментарии о при-
чинах со стороны агентства: около 70% 
заемщиков банка не осуществляют ре-
альную деятельность, а ссуды предо-
ставлены без гарантий и поручи-
тельств; традиционный банковский 
бизнес убыточен, а структура налич-
ного денежного оборота неоптималь-
на и недостаточно консервативна в ча-
сти соблюдения антиотмывочного за-
конодательства.

Аналитиков и участников рынка 
удивил не столько сам факт таких ком-
ментариев со стороны агентства, 
сколько тот факт, что они были даны в 
отношении не просто крупного игро-
ка, а банка, 50% акций которого с авгу-
ста этого года принадлежит властям 
Крыма и Севастополя. Впрочем, среди 
его собственников есть и скандально 
известный финансист Евгений Двос-
кин с долей 7,2%.

По мнению участников рынка, от-
четность банка вызывает вопросы. 
«Сразу в глаза бросаются экстремаль-

но высокие обороты по кассе Генбан-
ка, превышающие валюту баланса в 
два раза. Это в принципе один из наи-
более очевидных признаков возмож-
ного, хотя и не обязательного наличия 
сомнительных операций»,— говорит 
аналитик рейтингового агентства 
«Рус-Рейтинг» Евгений Славнов. По 
данным отчетности на 1 сентября, ва-
люта баланса Генбанка (активы) — 
24,9 млрд руб., обороты по кассе — 
49,5 млрд руб. Убытки (около 0,5 млрд 
руб. за девять месяцев 2015 года) обра-
зовались у Генбанка на фоне впечатля-
ющих показателей по привлечению 
средств. Так, вклады физлиц с начала 
года выросли на 60%, юрлиц — более 
чем на 70%. Увеличился почти на 30% и 
кредитный портфель.

Впрочем, невзирая на шесть кварта-
лов убытков, понижение рейтинга 
произошло только сейчас. Как расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, рейтинговые действия произошли 
именно сейчас, поскольку до этого 
еще оставалась надежда на поддержку 
со стороны новых акционеров. В част-
ности, речь идет о возможности при-
влечения 10 млрд руб. по госпрограм-
ме докапитализации банков через 
ОФЗ. В сентябре об этом заявил глава 
Крыма Сергей Аксенов, сообщив, что 
просил докапитализировать Генбанк 
на 10 млрд руб. «Сейчас стало понятно, 
что попытка прикрыться властями по-
луострова не получится. И надежда на 
господдержку иссякла»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“. «Впрочем, ожидать этой 

поддержки было странно, в принятии 

решений по ОФЗ участвует ЦБ, у кото-
рого вряд ли не вызывает вопросов не-
безызвестная личность одного из ак-
ционеров»,— добавляет он. Впрочем, и 
резкие действия со стороны регулято-
ра (который, по данным 

”
Ъ“, не слиш-

ком доволен крымским прикрытием 
Генбанка в результате сделки с ЧБРР) 
вряд ли последуют. «Это вопрос поли-
тический, масштабное противостоя-
ние с крымскими властями по банку, 
который кредитует важные для респу-
блики проекты, вряд возможно»,— до-
бавляет другой источник 

”
Ъ“. По мне-

нию собеседников 
”
Ъ“, недовольство 

сложившейся ситуацией скорее воз-
можно со стороны ближайшего конку-
рента Генбанка в Крыму — РНКБ, по-
сле того как первый в результате огосу-
дарствления укрепил свои позиции и 
оттянул на себя часть бизнеса послед-
него. Учитывая, что именно РНКБ спас 
Крым после ухода украинских банков, 
такая ситуация не может не вызывать 
опасений у его покровителей.

Как бы то ни было, власти Крыма и 
сейчас не видят проблем в Генбанке. 
Министр финансов Крыма Владимир 
Левандовский услышал о рейтинго-
вых действиях агентства RAEX от 

”
Ъ“. 

«Незнаком еще с этой информацией, 
поэтому мне трудно дать какой-то ком-
ментарий по этой теме»,— сказал го-
сподин Левандовский.

В пресс-службе Генбанка коммента-
риев не предоставили.

Анна Каледина,  
Ксения Дементьева;  
Вадим Никифоров, Крым

Генбанк не удержал рейтинг
Ему не помогли власти Крыма

Альфа-банк судится с «Трансаэро» 
на сумму около 735 млн руб., от Сбер-
банка пока не поступали иски с требо-
ванием взыскать долги (по закону сей-
час банк может подать заявление о 
банкротстве без предварительного 
взыскивания долга в суде). Самый 
крупный кредитор «Трансаэро» ВТБ 
«пока только изучает возможность по-
дачи иска о банкротстве», сообщили 
вчера 

”
Ъ“ в банке. Лизинговая задол-

женность авиакомпании за 21 само-
лет перед ВТБ — 40 млрд руб., кредит-
ная — 12,7 млрд руб., говорил в начале 
месяца глава банка Андрей Костин 
(90% кредита обеспечено госгаранти-
ей). Вчера в банке 

”
Ъ“ сообщили, что 

его дочерняя «ВТБ Лизинг» подала 
иски о взыскании просроченной за-
долженности «Трансаэро», но не уточ-
нили размер требований.

Всего в картотеке арбитражных дел 
уже зарегистрировано не менее 50 

исков от контрагентов «Трансаэро» бо-
лее чем на 11 млрд руб. Среди них 
иски «Аэрофлота» на 5 млрд руб., ФГУП 
«Госкорпорация по организации воз-
душного движения» — более чем на 
500 млн руб., поставщика авиатопли-
ва «РН-Аэро» (принадлежит «Роснеф-
ти») — более чем на 3,4 млрд руб. По-
мимо Сбербанка, ВТБ и Альфа-банка 
кредиторами «Трансаэро» являются 
Газпромбанк, Новикомбанк, Россель-
хозбанк, Промсвязьбанк, МКБ, Абсо-
лют-банк. Вчера источники 

”
Ъ“ в ряде 

этих банков сообщили 
”
Ъ“ что не пла-

нируют подавать иски о банкротстве, 
поскольку одного такого дела доста-
точно. «Основной вопрос в том, как и 
по какой цене будут реализованы за-
логи. Даже внутри сообщества креди-
торов нет полной информации о том, 
какая часть кредитов имеет залоги, а 
какая часть беззалоговая, но именно с 
беззалоговой частью кредиторов ждут 
самые существенные трудности»,— 
поясняют собеседники 

”
Ъ“. В 2014 го-

ду бывший первый заместитель ген-
директора «Трансаэро» Дмитрий Сто-
ляров говорил, что у авиакомпании в 
собственности было 15 самолетов (все-
го у «Трансаэро» более 100 судов, но 
большинство из них в лизинге). Не 
исключено, что часть самолетов пере-
возчика была заложена по кредитам.

«Банки выдержали паузу, связан-
ную с необходимостью спокойно раз-
везти основную массу пассажиров, а те-
перь лишь подтвердили текущий ста-
тус 

”
Трансаэро“»,— говорит ведущий 

научный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов. Затя-
гивать банкротство, по его мнению, 
нет смысла, поскольку «Аэрофлот», раз-
возящий пассажиров, несет огромные 
убытки, а банкам хотелось бы опреде-
ленности, чтобы попытаться вернуть 
хоть что-нибудь из активов.

Елизавета Кузнецова,  
Юлия Локшина,  
Андрей Райский

На «Трансаэро»  
зарегистрировались банки

с1

с9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Было бы логично, если бы правила 
взаимодействия коллектора с должни-
ком формировали и устанавливали не-
посредственно саморегулируемые ор-
ганизации коллекторов, но в рамках 
профильного закона. Это исключило 
бы существенную часть нынешних 
споров между коллекторами и должни-
ками в судах и сделало бы процесс взы-
скания более цивилизованным»,— 
уточняет господин Воронин.

Впрочем, правозащитники указы-
вают, что по факту отсутствие в финаль-
ной версии закона принципов взаимо-

действия коллекторов с должниками 
может негативно отразиться на самих 
заемщиках. «В основном претензии за-
емщиков к коллекторам касаются не-
правомерных методов взыскания»,— 
указывает глава КонФОП Дмитрий 
Янин.— В случае если закон в итоге не 
будет регламентировать правила взаи-
модействия коллекторов с должника-
ми и устанавливать ответственность за 
их нарушения, жалобы на действия 
коллекторов попросту не прекратят-
ся». В то же время отстоять свои права в 
суде при отсутствии четкой законода-
тельной базы заемщикам будет слож-
но, указывают юристы. «С одной сторо-

ны, привлечь коллекторов к ответст-
венности можно и по нормам текуще-
го законодательства — например, по 
статьям о хулиганстве»,— отмечает 
партнер компании «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов. Впрочем, «в этом слу-
чае наказание будет назначено только 
физлицу, непосредственно совершив-
шему правонарушение. Возможность 
привлечения к ответственности ком-
пании, предоставляющей услуги по 
взысканию, необходимо закреплять 
отдельно»,— уточняет господин Дубов.

Светлана Дементьева,  
Валерия Францева,  
Дарья Николаева

Коллекторов не узаконили в правах
с9
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» начала выход из ка-
питала итальянской нефтепере-
рабатывающей компании Saras: 
она продает 9% акций, оставляя 
себе долю в 12%. У «Роснефти» 
и Saras были планы по совмест-
ному нефтетрейдингу, но их пе-
речеркнули санкции против РФ. 
Впрочем, российская компания 
может заработать: на бирже про-
даваемые 9% Saras стоят около 
€180 млн, что на 53% выше цены 
покупки пакета в 2013 году.

«Роснефть» вчера сообщила, что 
ее структура Rosneft JV Projects S.A. 
(Люксембург) собирается продать до 
85,482 млн акций итальянской Saras 
SpA (около 9% капитала). Стоимость 
пакета на Миланской бирже вчера 
составляла около €180 млн (рост к 
закрытию — 2,5%). Сделка пройдет 
по схеме ускоренного букбилдинга, 
участвовать смогут только профес-
сиональные инвесторы. После это-
го «Роснефть» еще 180 дней не будет 
проводить никаких операций с ак-
циями Saras. Как уточняют в россий-
ской компании, это часть програм-
мы по оптимизации портфеля акти-
вов. После размещения у «Роснефти» 
останется еще около 12% Saras SpA. В 
итальянской компании заявили, что 
на этом этапе не могут комментиро-
вать ситуацию.

• Saras принадлежит НПЗ в Ита-
лии мощностью 15 млн тонн неф-
ти в год (около 15% от переработки 
в Италии). Также Saras владеет дву-
мя хранилищами нефтепродуктов 
в Италии и Испании и 124 АЗС в Ис-
пании. Выручка в 2014 году упала 

на 9%, до €10,27 млрд, чистый убы-
ток — €269 млн. В первом полугодии 
компания показала чистую прибыль 
в размере €187 млн. Другие акцио-
неры — Gian Marco Moratti S.a.p.A. 
и Massimo Moratti S.a.p.A. — по 25%.
«Роснефть» купила в 2013 году 

13,7% акций Saras за €178,5 млн у 
Angelo Moratti S.a.p.A., Джана Мар-

ко Моратти и Массимо Моратти, а за-
тем в рамках оферты довела пакет до 
20,99%, доплатив €94,96 млн. Исхо-
дя из этой оценки, 9% акций стоили 
бы €117,3 млн. В июне 2013 года ком-
пании планировали расширить со-
трудничество, создав СП по трейдин-
гу нефти и нефтепродуктов. Как по-
яснял глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
у нее есть хорошие возможности по 
дистрибуции нефтепродуктов в Тур-
ции. Но в конце апреля 2014 года ди-
ректор Saras Дарио Скаффарди зая-
вил, что партнеры отказались от СП 
по политическим причинам (против 
России уже были введены санкции).

Алексей Кокин из «Уралсиб Кэпи-
тал» считает, что в продаже паке-
та Saras нет никакого смысла, так 
же как в его изначальной покупке. 
«“Роснефть“ теперь хочет монетизи-
ровать хотя бы часть пакета»,— гово-
рит он. По его мнению, «Роснефть» 
могла бы и выйти из актива, но на та-
кой крупный пакет нет покупателей: 
акции Saras вряд ли интересны неф-
текомпаниям, так как сейчас мар-
жа нефтепереработки непредсказуе-
ма. Аналитик добавляет, что россий-
ская нефть поставляется Saras на ры-
ночных условиях вне зависимости 
от участия «Роснефти» в ее капитале.

Ольга Мордюшенко,  
Яна Рождественская

«Роснефть» утекает из Италии
Она продает 9% акций Saras

За неделю до полного запре-
та на прямое авиасообщение 
между Россией и Украиной поя-
вился небольшой шанс на улуч-
шение ситуации. Росавиация 
воспользовалась просьбой двух 
украинских авиакомпаний — 
«Атласджет Украина» и «ЮТэйр-
Украина» — открыть для них 
полеты в РФ в зимнем сезоне 
и обратилась к Киеву с пред-
ложением о переговорах. Эти 
перевозчики не вошли в рос-
сийский список украинских 
компаний, которым запреще-
ны полеты в РФ. Источники 

”
Ъ“ 

с российской стороны говорят, 
что инициатива отмены полно-
го прекращения полетов исхо-
дит «от украинской стороны». 
В Киеве формально готовы к 
переговорам, но источники 

”
Ъ“ 

рассказали, что премьер Украи-
ны Арсений Яценюк резко про-
тив продолжения авиасообще-
ния с Россией после 25 октября.

Вчера Росавиация сообщила, что 
авиакомпания «Атласджет Украи-
на» (входит в турецкую Atlasglobal) 
обратилась к ведомству с прось-
бой открыть для нее в зимний се-
зон 2015–2016 годов рейсы в РФ 
по маршрутам из Киева в Москву 
и Петербург и из Одессы в Москву. 
Кроме того, открыть полеты в се-
зон по маршрутам Киев—Москва и 
Львов—Москва Росавиацию попро-
сила «ЮТэйр-Украина» (российская 
«ЮТэйр» продает эту компанию ту-
роператору Anex Tour). «Атласджет 
Украина» и «ЮТэйр-Украина» не вхо-
дят в список авиакомпаний, кото-
рым Росавиация 29 сентября запре-
тила полеты в РФ с 25 октября.

Росавиация отмечает, что «Ат-
ласджет» ссылается на то, что в слу-
чае полного прекращения прямого 
авиасообщения между РФ и Украи-
ной с 25 октября «возникла острая 
необходимость» его организации 

«в интересах граждан двух стран». 
В ведомстве разделяют такие «под-
ходы к развитию воздушного сооб-
щения между странами», и Росави-
ация 16 октября направила Госави-
аслужбе Украины предложения не-
замедлительно провести перегово-
ры по вопросам воздушного сооб-
щения «в любом удобном для укра-
инской стороны месте». Министр 
инфраструктуры Украины Андрей 
Пивоварский подтвердил вчера, 
что Госавиаслужба получила пись-
мо от Росавиации с предложением 
проведения переговоров по вопро-
сам полетов в зимний период и «го-
това» к ним.

Авиационный конфликт меж-
ду РФ и Украиной, тлеющий с вес-
ны прошлого года, когда Киев вы-
сказал претензии Москве из-за по-
летов российских перевозчиков в 
Крым, обострился в этом сентябре. 
Тогда президент Украины Петр По-
рошенко утвердил список из 25 рос-
сийских авиакомпаний, против ко-
торых вводятся украинские санк-
ции. Этот запрет коснулся всех пе-
ревозчиков, летавших на Украи-
ну, кроме «ЮТэйр» (21 рейс в неде-
лю из Москвы в Киев и Львов и раз в 
две недели из Сургута в Киев). В от-
вет Москва запретила полеты в РФ 
с 25 октября всем украинским ави-
акомпаниям, совершавшим такие 
рейсы,— «Международным авиали-
ниям Украины» (МАУ), «Днеправиа», 
YanAir и «Мотор Сич». А затем 12 ок-
тября Госавиаслужба Украины при-
няла решение о полном прекраще-
нии с 25 октября полетов между Ук-
раиной и Россией, мотивом стало 
отсутствие объяснений Росавиации 
о причинах ограничения полетов 
украинских авиакомпаний (этот за-
прет распространен и на «ЮТэйр»). 
В Мининфраструктуры Украины по-
ясняли, что мера будет действовать 
до отмены российских запретов. 
Глава Минтранса РФ Максим Соко-

лов оценивал общие убытки компа-
ний двух стран в 7–8 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с по-

зицией российской стороны, гово-
рят, что «РФ в любом случае высту-
пает за непрекращение воздушного 
сообщения между странами» и «бу-
дет обсуждать различные варианты 
того, как этого добиться». Но собе-
седники 

”
Ъ“ уверяют, что «россий-

ские авиакомпании не лоббиро-
вали отмену запрета», а инициати-
ва «исходит именно от украинской 
стороны». «Пока проработанных ва-
риантов продолжения полетов нет, 
об этом и пойдет речь на перегово-
рах»,— говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“. Но собеседник, близкий 

к Мининфраструктуры Украины, 
уверяет, что в Киеве «пока нет на-
строя на продолжение полетов по-
сле 25 октября». «Многие понимают 
экономическую целесообразность 
их продолжения, но наталкивают-
ся на сопротивление премьера Ар-
сения Яценюка и секретаря Совбе-
за Александра Турчинова. Тех, кто 
за продолжение полетов, обвиняют 
в непатриотизме, в таких услови-
ях нам вряд ли удастся согласовать 
продолжение полетов»,— говорит 
источник 

”
Ъ“.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что решение начать поиск ком-
промисса говорит о том, что «раз-
ум все-таки возобладал». Но, по его 
мнению, экономические интере-
сы сейчас не являются главенству-
ющим фактором, в нынешней ситу-
ации отсутствие воздушного сооб-
щения между странами нацелено 
на эскалацию конфликта. При обо-
юдном желании возобновление воз-
душного сообщения можно разре-
шить очень быстро — путем обмена 
соответствующими письмами, счи-
тает господин Рыбак.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова;  
Янина Соколовская, Киев

Киеву предложили разрешить вылет
Москва готова к авиационным переговорам с Украиной

ЦИТАТА

Мы приняли обоюдное решение 
не продолжать создание 
 совместного предприятия  
по политическим причинам
— Дарио Скаффарди,
управляющий директор Saras,  
28 апреля

Трубная металлургическая компания (ТМК) 
Дмитрия Пумпянского заморозила планы по 
IPO североамериканского дивизиона TMK Ipsco 
не менее чем на два года. Причины — паде-
ние цен на нефть и обвалившее спрос на трубы 
на 60%. По тем же причинам ранее отказалась 
от IPO  своего американского дивизиона и Evraz. 
В ТМК считают, что разворот спроса возможен 
при цене $60 за баррель.

ТМК Дмитрия Пумпянского (владеет 67,8% акций) как 
минимум на два года отложила IPO североамериканско-
го дивизиона TMK Ipsco, заявил вице-президент компа-
нии по стратегии и развитию бизнеса Владимир Шмато-
вич Bloomberg TV. На TMK Ipsco стабильно приходится пя-
тая часть продаж компании (выручка за первое полугодие 
— $2,3 млрд), и о публичном размещении дивизиона ТМК 
задумалась еще в середине 2014 года. В ноябре компания 
официально подтверждала, что начала подготовку к IPO. 
В июне 2015 года господин Пумпянский уже более осто-
рожно говорил о перспективах размещения, заявляя, что 
ТМК «стратегически верит в фундаментальные показате-
ли рынка США», но IPO дивизиона «еще преждевремен-
но» (возможное смещение сроков тогда не называлось).

Причины замораживания — падение нефтяных цен 
и сокращение объемов бурения в США. По оценкам Citi 
Research, капзатраты нефтегазовых компаний на развед-
ку и добычу в Северной Америке, выросшие вдвое с 2009 
по 2014 год (примерно до $300 млрд в год), в 2015 году со-
кратятся до $160–170 млрд, а восстановление рынка нач-
нется только в 2017 году (данные из презентации ТМК). В 
первом полугодии рынок нефтегазовых труб в США упал 
на 60%, а продажи TMK Ipsco — на 48%, причем на них по-
влияло не только падение спроса, но и приток импорта 
— в первую очередь из Южной Кореи, рассказал 

”
Ъ“ Вла-

димир Шматович. По его словам, по итогам девяти меся-
цев загрузка мощностей TMK Ipsco по сварным трубам 

(1,1 млн тонн в год) составляет 37%, по бесшовным трубам 
(400 тыс. тонн) — 70%. При этом компания приостанови-
ла производство на заводе Camanche мощностью 250 тыс. 
тонн сварных труб в год — на этот сегмент труб пришлось 
самое серьезное падение и наплыв импорта.

По итогам полугодия у TMK Ipsco была положительная 
EBITDA ($12 млн) за счет первого квартала, сейчас диви-
зион «бьется за то, чтобы и по итогам года оставаться при-
быльным по EBITDA и самодостаточным по денежному 
потоку», говорит Владимир Шматович. По его словам, се-
бестоимость производства в США «сопоставима» с россий-
скими заводами группы, и ТМК по-прежнему заинтересо-
вана в присутствии на рынке. «Американские нефтяники 
будут прибыльны даже при цене $40–45 за баррель, а если 
она поднимется до $60 до конца 2016 года, то будет серьез-
ный разворот»,— считает господин Шматович. По его сло-
вам, если американский дивизион сможет при восстанов-
лении рынка выйти на $250–270 млн годовой EBITDA (как 
это было в 2005 и 2011 годах), то при плановом снижении 
долга на $200 млн в год ТМК может достигнуть целевого 
показателя долговой нагрузки 2,5 EBITDA (по итогам пер-
вого полугодия — 3,67).

О планах IPO североамериканского дивизиона в 2014 
году задумывалась и Evraz, но столкнулась с теми же про-
блемами: половину выручки дивизиона обеспечивал 
трубный бизнес Evraz North America, а резкое падение 
цен на нефть заставило компанию заморозить планы. Вла-
димир Сергиевский из Barclays замечает, что менеджмент 
ТМК не питает иллюзий относительно быстрого восста-
новления нефтяных цен, пересматривает свои затраты в 
условиях слабого рынка (capex на 2015–2017 годы снижен 
на 30%, до $600 млн) и считает приоритетным работу на 
российском рынке, где есть стабильный спрос. Но и дол-
госрочные перспективы рынка пока не очевидны, указы-
вает аналитик.

Анатолий Джумайло

ТМК отложила IPO в США
Спросу на трубы мешает предложение нефти

Ключевой экспортный проект «Газпрома» — стро-
ящийся газопровод «Сила Сибири» в КНР — столк-
нулся с логистическими проблемами. По данным 

”
Ъ“, «Газпром» предложил государству провести 

дноуглубление на реке Зее, иначе монополии и ее 
подрядчикам придется нести дополнительные 
расходы на доставку труб и оборудования. Но Рос-
морречфлот оценил, что работы потребуют от 
бюджета 250 млн руб. в год, и предложил «Газпро-
му» за свой счет искать дополнительные баржи 
с низкой осадкой за рубежом.

«Газпром» предлагает провести дноуглубительные ра-
боты на реке Зее в Амурской области, так как существую-
щий фарватер ограничивает осадку судов и объемы пере-
возки грузов, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с ито-

гами совещания в Минтрансе в рамках плана меропри-
ятий по господдержке строительства газопровода «Сила 
Сибири». Перевозка грузов по Зее нужна не только для 
строительства газопровода, но и для доставки оборудо-
вания для Амурского ГПЗ, который будет построен непо-
далеку от города Свободного. Сейчас фарватер позволяет 
использовать для перевозки только баржи с осадкой 1,1–
1,3 м, но барж такого типа здесь недостаточно, а дноуглу-
бление позволит привлечь и суда осадкой до 1,7 м. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, грузоподъемность этих видов барж 

зависит от типа судна, но может различаться в 1,5–2 раза.
Но, как рассказывают источники 

”
Ъ“, Росморреч-

флот отнесся к инициативе «Газпрома» скептически, от-
метив, что стоимость работ по дноуглублению на Зее — 
250 млн руб. в год, а этих денег в федеральном бюдже-
те нет, как нет и соответствующего оборудования в ре-
гионе. На данный момент ввод «Силы Сибири» наме-
чен на 2019 год, Амурского ГПЗ — не ранее 2022 года, 
то есть общие затраты на дноуглубление за период мо-
гут достичь 1,7 млрд руб. Вместо этого Росморречфлот 

предложил «Газпрому» подумать о привлечении речных 
барж с осадкой до 1,3 м под иностранным флагом. В мо-
нополии ситуацию не комментируют.

По словам собеседников 
”
Ъ“, знакомых с ситуацией, 

намывание грунта в некоторых частях фарватера Зеи в 
последние годы осложняется маловодьем. Впрочем, и 
сейчас доставка грузов для «Силы Сибири» в необходи-
мых объемах возможна, но она получается более доро-
гой из-за роста затрат на небольшие баржи либо из-за 
применения альтернативной автомобильной перевоз-
ки. «Газпром», как правило, заключает тендеры (напри-
мер, на поставку труб) с условиями их доставки в регион, 
а подрядчик получает фиксированную плату за транс-
портные расходы. «Если он в нее не укладывается — это 
его проблемы»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, тем 

не менее отмечая, что полностью игнорировать интере-
сы подрядчиков «Газпром» не может. Автоперевозка са-
ма по себе дороже речной, а в Амурской области ситуа-
ция осложняется тем, что дорожная сеть не рассчитана 
на такое количество тяжелых грузов и власти будут тре-
бовать от «Газпрома» компенсации ущерба дорогам.

Но, по словам собеседников 
”
Ъ“, пока, несмотря на 

сжатые сроки проекта, «Газпром» не оказывает серьезно-
го давления на подрядчиков. По условиям контракта с Ки-
таем поставки газа должны начаться в мае 2019 года, но у 
«Газпрома» есть возможность отложить их на два года, а 
затем еще пять лет наращивать объемы до контрактного 
уровня в 38 млрд кубометров в год. «Пока что 

”
Сила Сиби-

ри“ действительно продвигается медленно, возможно, 

”
Газпром“ пытается сбалансировать инвестиции»,— за-

мечает глава Small Letters Виталий Крюков. Он допуска-
ет, что «Газпром» не торопится со строительством, чтобы 
начать поставки в тот момент, когда контрактная цена на 
газ (привязана к стоимости нефти) увеличится.

Юрий Барсуков, Наталья Скорлыгина

«Сила Сибири» выбилась из фарватера
Строителям газопровода не хватает глубины
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потребительский рынок 

Экс-совладелец сетей «Кофе Хаус» и «Азбука вкуса» 
Кирилл Якубовский нашел применение части 
средств, вырученных от продажи этих активов. 
Он готов инвестировать около 2 млрд руб. в со-
здание сети хостелов. Участники рынка указыва-
ют, что заработать на бюджетном размещении 
туристов очень сложно.

О новом проекте Кирилла Якубовского 
”
Ъ“ сообщил 

представитель бизнесмена. По его словам, господин Яку-
бовский намерен вложить в развитие сети хостелов 
Netizen 2 млрд руб. ($32 млн). К концу 2017 года господин 
Якубовский рассчитывает открыть три-четыре объекта 
на 1,5 тыс. мест. Развивать хостелы бизнесмен рассчиты-
вает в Москве и нескольких европейских городах.

Сейчас в портфеле Netizen только одна площадка: пер-
вый объект на 254 места скоро откроется на бульваре Энту-
зиастов на востоке Москвы (в его запуск инвестировано 
около 400 млн руб.). Кирилл Якубовский рассчитывает на 
доходность каждого объекта в 20% годовых. Исходя из этой 
цифры, его инвестиции в первый проект должны окупить-
ся примерно за пять лет. Но замдиректора по развитию ин-
дустрии гостеприимства CBRE Станислав Ивашкевич со 
скепсисом относится к этой оценке. «В Европе таких пока-
зателей в принципе быть не может, там доходность в 10% 
считается очень хорошей»,— рассуждает он. 

Кирилл Якубовский начал карьеру в середине 1990-х 
в качестве зампреда правления Экспобанка, где впо-
следствии стал основным совладельцем. С 2008 года сов-
местно с Андреем Вдовиным, Павлом Масловским и Пи-
тером Хамбо владел кипрской компанией V.M.H.Y. 
Holdings Ltd. Холдинг контролировал, в частности, М2М 
Прайвет-банк, проект по строительству офисно-гости-
ничного комплекса Golden Gate (именно в этом здании 
сейчас располагается первый проект Netizen) и 43% роз-
ничной сети «Азбука вкуса». Но летом 2014 года госпо-
дин Якубовский продал свою долю партнерам, сумма 

сделки не раскрывалась, но оценивалась примерно в 
$125 млн (7,8 млрд руб.). Одновременно бизнесмен рас-
стался еще с одним своим активом — сетью «Кофе Хауз», 
где он контролировал 16%. Кофейни перешли под контр-
оль владельца «Шоколадницы» Александра Колобова.

По концепции господина Якубовского, Netizen будет 
представлять собой гибрид гостиничного и хостельного 
формата. Около 20% номеров будут работать как гости-
ничные, остальные нацелены на многоместное разме-
щение. Стоимость размещения в Москве будет колебать-
ся в диапазоне от 700 до 1 тыс. руб. за место в общей ком-
нате. «На 2 млрд руб. можно построить три приличные 
гостиницы, а хостелы востребованы у студентов»,— объ-
ясняет он. По его словам, гостиница остается стабиль-
ным вложением средств: стоимость объектов, в отличие 
от хостела, не меняется с течением времени.

По оценкам руководителя департамента гостиничного 
бизнеса JLL Татьяны Веллер, в Москве сейчас около 300 хо-
стелов на 10 тыс. мест, но к качественным может быть от-
несено только 6,5 тыс. мест. По расчетам JLL, среднегодо-
вая загрузка хостелов в Москве сейчас составляет 60–65%, 
цена размещения — 600–700 руб. за ночь, выручка в расче-
те на место (RevPAR) — 400–500 руб. По мнению госпожи 
Веллер, в ближайшей перспективе сегмент хостелов мо-
жет стать менее конкурентным: около 75% всех существу-
ющих в Москве объектов сейчас расположены в жилых 
домах. В случае утверждения находящихся на рассмотре-
нии Госдумы поправок к Жилищному кодексу практиче-
ски все они должны быть закрыты (см. 

”
Ъ“ от 8 сентября). 

Netizen уже второй крупный проект по развитию се-
ти хостелов, заявленный в последнее время. Ранее о на-
мерении открыть около 200 хостелов под брендом «Го-
род» на железнодорожных вокзалах совместно с РЖД за-
являла компания «Отель менеджмент» (см. 

”
Ъ“ от 17 ию-

ня). Стоимость этого проекта оценивалась в 400 млн руб. 
Александра Мерцалова

Кирилл Якубовский  
подселит в свой номер
Бизнесмен создает сеть хостелов Netizen В июне этого года «Опора России» 

в письме главе Роспотребнадзора 
Анне Поповой указывала, что сани-
тарно-эпидемиологические требова-
ния к предприятиям общепита не 
учитывают специфику работы про-
давцов уличной еды, из-за вольного 
толкования нормативов возникает 
избыточное давление на бизнес. По-
сле консультаций с членами «Опо-
ры» Роспотребнадзор приступил к 
разработке отдельного СанПиНа.

Эта тема особо актуальна для Мо-
сквы, мэр которой Сергей Собянин 
давно занимает принципиальную 
позицию по отношению к уличной 
торговле. Так еще в октябре 2010 го-
да такие объекты были объявлены 
нецивилизованным форматом тор-
говли и снесены. Взамен московские 
власти пообещали разработать еди-
ный формат киосков, вписываю-
щихся в городской ландшафт. Права 
аренды таких объектов на три года 
стали предметом торга. Аукционы 
прошли в 2011 году, большинство ра-
зыгранных тогда договоров истекло 

в этом году. Новые аукционы прово-
дятся, но спецификаций, подходя-
щих для использования киосков под 
торговлю едой, нет, утверждают 
участники рынка. Сейчас в столице 
уличная продажа еды фактически 
остановлена.

По данным департамента торгов-
ли и услуг Москвы на 1 июля текуще-
го года, в столице работает 7,7 тыс. 
предприятий общепита. Обеспечен-
ность составляет 44 посадочных ме-
ста на тысячу человек. «По нормативу 
этот показатель должен быть на уров-
не 60 мест на тысячу человек»,— на-
поминает глава правления компа-
нии «Маркон» (развивает сеть «Стар-
догs!») Сергей Рак. Нестационарных 
торговых объектов в 2014 году насчи-
тывалось 384, но, по оценке господи-
на Рака, их в полтора-два раза больше. 
«Предприниматели, выигрывая пра-
во аренды таких объектов, могут по-
ловину площадей отдать под магазин 
по продаже продуктов питания, поло-
вину — сдать в субаренду для сетей 
общепита»,— поясняет господин Рак.

Глава департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк Москвы на-

стаивает, что действующий СанПиН 
для объектов общепита содержит ис-
черпывающие требования. «Нельзя 
на небольшой площади приготовить 
качественную еду, не имея постоян-
ного подключения к воде»,— утвер-
ждает господин Немерюк. Поэтому, 
продолжает он, сейчас появилась те-
ма развития мобильного формата в 
виде фудтраков: «Сейчас мы разраба-
тываем подходящую модель». Эта 
идея нравится Ginza Project, которая 
развивает этот формат (см. 

”
Ъ“ от 19 

августа). «Поскольку в действующем 
законодательстве порядок размеще-
ния фудтраков не урегулирован, 
первые наши фургоны функциони-
ровали только на массовых город-
ских мероприятиях»,— говорит ген-
директор Ginza Алексей Волков. Он 
рассчитывает, что проблема разре-
шится в ближайшее время.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Еда в пределах правил
с1

контекст  

ИНТЕРНЕТ

Почти две трети  клиентов  
мобильной  рекламы Mail.ru Group — 
иностранцы

Более 37% мобильной рекламы на платформе myTarget от Mail.ru 
Group в России размещают компании из Китая, 20% — Европы, 4% — 
США, следует из официального сообщения компании. Наибольший 
интерес к сервису проявляют создатели игр (более 25% объема), ак-
тивно растет сектор e-commerce, констатирует замгендиректора Mail.
ru Group Дмитрий Сергеев. В феврале группа объявила о своем ре-
шении сосредоточиться на развитии растущих сегментов — мобиль-

ной и видеорекламы. Платформа myTarget запущена в России в мар-
те, в апреле к ней получили доступ и зарубежные компании. Рынок мо-
бильной рекламы в минувшем году составил около 2,5 млрд руб., в те-
кущем он может вырасти еще на 50%, прогнозировал ранее в беседе 
с ”Ъ“ глава комитета по развитию рынка мобильной рекламы IAB 
Russia Михаил Гетманов. Роман Рожков

СВЯЗЬ

«Вымпелком» ищет  новую  
штаб-квартиру

«Вымпелком» рассматривает возможность смены офиса под штаб-
квартиру в Москве, сообщил вчера гендиректор компании Михаил 
Слободин. По его словам, перед тем как переехать, «Вымпелкому» 
необходимо будет выйти из обязательств по действующему десяти-
летнему контракту аренды головного офиса на улице Краснопроле-
тарской, 4/3, который действует до 2019 года. В прежний офис на 
улице 8 Марта «Вымпелком» возвращаться не собирается, подчерк-
нул Михаил Слободин. ТАСС

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно 
”
Ъ“, 

«Европейская медиагруп-
па» (ЕМГ; «Европа плюс», 
«Ретро FM» и др.) прода-
ет частоту 98,4 FM в Мо-
скве, на которой до сих 
пор ретранслировала од-
ну из наиболее популяр-
ных в России и Петербур-
ге радиостанций — «Радио 
Рекорд». В ходе подготовки 
к сделке вещательная ли-
цензия частоты уже пере-
оформлена на «Радио Ме-
лодия» — проект, который 
ЕМГ развивала несколько 
лет назад. Впрочем, окон-
чательный формат выбе-
рет уже новый владелец.

ЕМГ переоформила частоту 
98,4 МГц в Москве 16 октября, 
следует из реестра Роскомнад-
зора. До сих пор в вещатель-
ной лицензии значилось СМИ 
«Радио Рекорд», а оформлена 
она была на ЗАО «Радио Ретро» 
(структура ЕМГ). Лицензия бы-
ла выдана до 10 октября 2016 
года, но сейчас значится в рее-
стре как недействующая. Дей-
ствующая лицензия на ту же 
частоту теперь оформлена на 
другую компанию ЕМГ — ООО 
«Сирио», а вещать на ней долж-
но «Радио Мелодия — Москва». 
Федеральная конкурсная ко-
миссия одобрила замену ве-
щания «Радио Рекорд» на «Ра-
дио Мелодия» в Москве еще в 
сентябре, подтвердил 

”
Ъ“ топ-

менеджер крупного радиохол-
динга. Представитель ЕМГ от-
казался от комментариев, так 
же поступил и генпродюсер 
«Радио Рекорд» Андрей Резни-
ков. В офисе «Радио Рекорд» 

”
Ъ“ сообщили, что вещание в 

Москве продолжается, а один 
из сотрудников станции уточ-
нил, что никаких официаль-
ных уведомлений о прекраще-
нии сотрудничества с ЕМГ на 
радиостанции не получали.

Лицензия переоформлена 
для продажи радиочастоты, ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. По его сло-
вам, ЕМГ необходимо было 
лишь убрать из лицензии «Ра-
дио Рекорд», а «Радио Мело-
дия» — лишь техническое на-
звание, выбранное среди не-
используемых форматов хол-
динга, новый владелец плани-
рует развивать радиостанцию 
с другим названием. Собесед-
ник подчеркивает, что ЕМГ уже 
нашла покупателя, не называя 
его имя. В опрошенных 

”
Ъ“ 

крупнейших радиохолдингах 
заявили, что не интересуются 
приобретением частоты ЕМГ. 
«Это непрофильный частный 
инвестор»,— рассказал источ-
ник в одной из компаний.

В последнее время покуп-
кой радиочастоты наиболее 
активно интересовались про-
тивники продажи «Русской ме-
диагруппы» (РМГ). Группа му-

зыкальных продюсеров, куда 
вошли Иосиф Пригожин, Вик-
тор Дробыш, Яна Рудковская, а 
также Филипп Киркоров, Гри-
горий Лепс и Николай Басков, 
сначала предлагали основно-
му владельцу РМГ «ИФД-Капи-
талу» продать им весь холдинг, 
но не получили согласия. А за-
тем, как говорили 

”
Ъ“ источ-

ники на медиарынке, они ин-
тересовались покупкой другой 
частоты ЕМГ — «Кекс FM», ко-
торую в итоге купили основа-
тели «Радио Шансон». Собесед-
ники 

”
Ъ“ среди продюсеров го-

ворят, что не интересуются ча-
стотой 98,4 FM.

«Радио Рекорд» с электрон-
ной танцевальной музыкой 
вещает в Москве по франшиз-
ному договору с ЕМГ с декабря 
2011 года, заменив на 98,4 FM 
собственный формат холдин-
га — «Свежее радио». «Рекорд» 
— одна из наиболее популяр-
ных станций в стране и кон-
кретно в Санкт-Петербурге. 
Сейчас она на 4-м месте из 30 
петербургских станций с ежед-
невной аудиторией в июне—
августе 430 тыс. слушателей 
старше 12 лет и 15-м среди фе-
деральных с 2,9 млн слушате-

лей ежедневно (данные TNS 
Russia). В столице «Рекорд» за-
нимает лишь 26-е место среди 
51 станции.

«Радио Мелодия» не новый 
формат на российском ради-
орынке. ЕМГ купила москов-
скую станцию с таким назва-
нием на частоте 89,9 FM еще 
в 2006 году. В эфире звучали 
советские ретрохиты, «музы-
ка прошлого века, сошедшая 
с виниловых пластинок», а в 
качестве джингла использова-
лась фраза из песни Александ-
ры Пахмутовой. Уже год спустя 
ЕМГ закрыла «Мелодию» как 
конкурента «Ретро FM» и запу-
стила на ее частоте «Кекс FM».

В рамках ЕМГ формат «Ра-
дио Мелодия» явно был неу-
спешным, отмечает предсе-
датель совета директоров ре-
кламного синдиката Hidalgo 
Егор Альтман. Кроме того, если 
новый владелец все же плани-
рует развивать станцию с му-
зыкой в стиле ретро, то она ав-
томатически будет отбирать 
охват и рекламные доходы у 
другого формата ЕМГ — «Ре-
тро FM», рассуждает он.

Анна Афанасьева,  
Павел Белавин

В рамках жестких ограничений на рекламу 
алкоголя группа компаний «Абрау-Дюрсо» 
Бориса Титова решила заняться ресторан-
ным бизнесом и запустить одноименный 
шампань-бар на Красной площади. Его опе-
ративным управлением занимаются ме-
неджеры ТД ГУМ Михаила Куснировича.

О запуске шампань-бара «Абрау-Дюрсо» 
”
Ъ“ 

рассказал представитель компании в кулуарах 
Всероссийского саммита виноделов. Официаль-
но новое заведение откроется в первых числах 
ноября в ГУМе на Красной площади, техниче-
ское открытие состоялось 7 октября, уточнили 
в компании. Партнером проекта стало ПАО ТД 
ГУМ Михаила Куснировича, которое предоста-
вило площадку для бара (63 кв. м на 40 посадоч-
ных мест на третьей линии), а также участвовало 
в разработке меню и сейчас занимается опера-
тивным управлением баром, поясняют в «Абрау-
Дюрсо». В пресс-службе ТД ГУМ заявили, что это 
первый подобный проект для компании. «От-
крытие такого бара является логичным развити-
ем концепции знаменитого Гастронома №1»,— 
заявили в компании.

В заведении представлена почти вся ли-
нейка игристых вин «Абрау-Дюрсо», шампан-
ское Foliage (производит французское хозяйст-
во Chateau d’Avize русского винного дома), «ти-
хие» вина «Абрау», продукция «Винодельни Ве-
дерниковъ» и «Усадьбы Дивноморское» (компа-
ния приобрела 51% ростовского производителя 
премиальных вин ГК «Ведерниковъ» в мае этого 
года; см. 

”
Ъ“ от 20 мая), а также коктейли на осно-

ве вина и шампанского. Стоимость бокала вина 
начинается от 130 руб. В гастрономическое ме-
ню вошли классические европейские закуски, 
а также горячие блюда. Средний счет заведения 
составляет 1,2 тыс. руб.

• В 2014 году продажи группы «Абрау-Дюрсо» (ос-
новной владелец — уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Борис Титов) состави-
ли 27,34 млн бутылок шампанского. По оценке 
Nielsen, на конец прошлого года компания зани-
мала 10,8% рынка игристого вина в стоимост-
ном и 8,1% в натуральном выражении. В 2014 го-
ду чистая прибыль «Абрау-Дюрсо» составила 
11 млн руб. при выручке 5,3 млрд руб. и показа-
теле EBITDA 1,3 млрд руб.
В компании не скрывают, что ресторанный 

проект в центре Москвы носит скорее имид-

жевый характер, чтобы привлекать аудито-
рию в условиях жестких ограничений на ре-
кламу алкоголя, однако рассчитывают, что 
за счет большой проходимости ГУМа проект 
окупится довольно быстро. С 2008 года запре-
щена реклама алкоголя на уличных билбор-
дах, в СМИ и интернете, возможность продви-
гать спиртные напитки осталась только в ме-
стах его продаж, то есть магазинах и заведени-
ях общепита. Впрочем, в прошлом году были 
приняты поправки к закону «О рекламе», ко-
торые разрешают распространение рекламы 
вина и шампанского, произведенных в Рос-
сии из отечественного винограда, на телеви-
дении и радио с 23:00 до 7:00.

Ранее «Абрау-Дюрсо» запустила собственную 
торговую сеть «Ателье вина Абрау-Дюрсо», в ре-
гионах проект развивается по франшизе. Роз-
ничный и ресторанный бизнес осваивают и 
другие алкогольные компании. Так, «Русский 
стандарт» управляет монобрендовым баром 
Davai Milano в Милане (Италия). В прошлом 
году чешский производитель ликеров Fruko 
Schulz (входит в группу предприятий «Ладога») 
открыл Fruko bar в центре Праги, сама «Ладога» 
управляет тремя винными маркет-барами «Мо-
нополь» в Санкт-Петербурге и планирует сто-
личную и региональную экспансию.

Президент «Ладоги» Вениамин Грабар под-
черкивает, что «Монополь» в первую очередь 
площадка для коммуникации с конечным по-
требителем в условиях тотального запрета на 
рекламу. «Этот проект для нас не является ос-
новным инструментом извлечения доходно-
сти, главное, что сеть не убыточна»,— призна-
ет господин Грабар. В случае с ГУМом бренд по-
лучает широкий охват очень качественной ау-
дитории, которая включает не только отечест-
венных потребителей, но и туристов, считает 
он. Член совета Гильдии маркетологов Нико-
лас Коро напоминает, что в ГУМе большая до-
ля аудитории, которая приходит посмотреть и 
погулять, а не сделать покупки. Он рассказы-
вает: практика Бельгии, где зародились шам-
пань-бары и шампань-шопы, показывает, что 
они успешны преимущественно на пересече-
нии туристических потов или напротив от-
елей, в которых останавливаются представите-
ли крупного бизнеса.

Анастасия Дуленкова

«Европейская медиагруппа»  
взялась за старое
Частоту «Радио Рекорд» в Москве готовят к продаже

«Абрау-Дюрсо» выпустила бар
Компания открывает собственное заведение в ГУМе

Аудитория радиостанций «Европейской медиагруппы» в Москве
Место среди всех Название Среднесуточная аудитория  Среднесуточная аудитория  
радиостанций  (тыс. человек)* (% населения)*
3 «Европа Плюс» 1005 9,4

5 «Ретро FM» 942 8,8

8 «Дорожное радио» 836 7,8

16 «Радио 7 на семи холмах» 537 5

26 «Радио Рекорд» 345 3,2

31 «Спорт FM» 335 3,1

Источник: TNS Russia.  *Данные по слушателям старше 12 лет в июле—сентябре 2015 года.
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первые лица
«Меня капитализация не волнует»
Основатель ФПС «Сибконкорд» Олег Шарыкин — о цементном бизнесе и деловых связях

Совладелец «Сибконкорда» Олег 
Шарыкин, чей основной актив 
— холдинг «Сибцемент», выби-
рает себе влиятельных партне-
ров. Бизнесмен намеревался раз-
вивать совместный цементный 
бизнес с «Ростехом», но проект 
так и не стартовал. Зато повезло 
с совладельцем банка «Россия» 
Николаем Шамаловым, с кото-
рым основатель «Сибцемента» 
наладил производство продук-
ции для атомной промышлен-
ности и космической отрасли. 
В интервью 

”
Ъ“ ОЛЕГ ШАРЫКИН 

рассказал, как он будет зараба-
тывать на госзаказах.

— Еще в 2010 году вы обратились 
в правительство с предложени-
ем создать совместно с «Ростехом» 
Русскую цементную компанию 
(РЦК). В чем был смысл этой идеи?
— Когда пять лет назад я писал пись-
мо на имя премьер-министра (тог-
да правительство возглавлял Вла-
димир Путин.— 

”
Ъ“), конъюнктура 

рынка была другой. За короткий пе-
риод правительство одобрило нац-
проект «Доступное и комфортное 
жилье — гражданам России», целе-
вые программы по инфраструктур-
ному развитию Сибири и Дальнего 
Востока, освоению месторождений 
и несколько программ Минрегиона. 
Из этого можно было спрогнозиро-
вать, что к 2020 году потребление це-
мента в стране увеличится с 70 млн 
тонн до 100–120 млн тонн. Произ-
водственные мощности в Сибири 
в 2010 году оценивались в 13,2 млн 
тонн, а потребление было на уров-
не 5,1 млн тонн без учета сезонно-
го характера спроса. Существовав-
шие мощности и транспортная ин-
фраструктура, подвижной состав не 
позволили бы резко увеличить объ-
ем поставок. Дефицит цемента мог 
стать сдерживающим фактором ин-
фраструктурного развития Сибири 
и Дальнего Востока. В 2010 году мы 
только что ввели в эксплуатацию пя-
тую печь на Топкинском цемзаво-
де (Кемеровская область), продол-
жали строительство линии по про-
изводству цемента сухим способом 
на Красноярском заводе. Холдингу 
не хватало ресурсов для дальнейше-
го развития, а банки не могли пре-
доставить нам кредиты из-за недо-
статочного обеспечения. Так и воз-
никла идея создать СП с «Ростехом».
— Зачем это надо было «Ростеху»?
— Работа в рамках СП абсолютно впи-
сывалась в задачи госкорпорации: с 
одной стороны, рассматривалась пер-
спектива строительства новых мощ-
ностей и реконструкции существую-
щих, с другой — возможность загру-
зить предприятия «Ростеха» произ-
водством оборудования для цемент-
ной отрасли. Изначально предпола-
галось создать в Сибири вертикально 
интегрированную компанию.
— Почему в итоге «Ростех» принял 
решение выйти из проекта?
— Все наши проекты реализовыва-
лись очень медленно, а потребность 
в цементе не росла заявленными тем-
пами. Мы провели консолидацию ак-
тивов на базе РЦК, купили контроль-
ный пакет «Ангарскцемента», решив 
корпоративный конфликт. Потом 
мы захотели приобрести контроль-
ный пакет «Искитимцемента». Но Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) отклонила и заявку «Сибце-
ма», и заявку РЦК. Кроме того, вместе 
с «Ростехом» мы пытались привлечь 
инвестиции на развитие, но в суще-
ствующей финансовой системе это-
го не получилось. Банки предъявля-
ют достаточно жесткие требования, 
и даже если «Ростех» мог выступать в 
роли поручителя, нагрузка ложилась 
на его баланс, и требовалось допол-
нительное обеспечение. В итоге мы 
четыре года искали выход из сложив-
шейся ситуации, но ничего нельзя 
было сделать. «Ростех» вышел из про-
екта, получив предусмотренные со-
глашением деньги.
— Получается, что госкорпора-
ция не вложила собственные 
средства, но при этом получила 
отступные…

— Все стороны тратили время, свои 
ресурсы. Условия выхода «Ростеха» 
оговаривались изначально в согла-
шении.
— Среди акционеров РЦК есть сов-
ладелец банка «Россия» Николай 
Шамалов (12,5%) и его сын Кирилл 
(5%). В какой момент они стали 
совладельцами?
— Николай Терентьевич (Шамалов.— 

”
Ъ“) был в РЦК с момента ее создания 

как портфельный инвестор. Кирилл 
Николаевич вошел в состав участни-
ков позже. Их пакеты принадлежали 
офшорным компаниям. В рамках де-
офшоризации они стали владеть до-
лями как физические лица. При этом 
Шамаловы не участвуют в оператив-
ном управлении, Кирилл Николае-
вич является членом совета директо-
ров РЦК и «Сибцема».
— Какова сейчас стратегия РЦК?
— Сейчас важно выжить, чтобы 
иметь дальнейшую перспективу раз-
вития. Потребление цемента в Рос-
сии по итогам семи месяцев 2015 года 
упало на 11,2% по отношению к ана-
логичному периоду 2014 года. В Си-
бири по итогам третьего квартала ры-
нок сократился не менее чем на 15%. 
Рынок и падает, и восстанавливается 
неравномерно. Мы уже проходили 
это в предыдущий кризис, когда ев-
ропейская часть России быстро вер-
нулась к первоначальным объемам 
потребления цемента, а за Уралом 
на восстановление ушло достаточно 
много времени. Одна из причин — 
сезонность. Существующие техноло-
гии позволяют строить в Централь-
ной России круглый год, но в Сиби-
ри это неоправданно. С одной сто-
роны, такие технологии недешевы, 
с другой — в Сибири недвижимость 
дешевая, нежели в европейской ча-
сти России.
— То есть дальше вы не будете пы-
таться получить контроль над 
«Искитимцементом»?
— После завершения сделки по «Ан-
гарскцементу» мы начали перегово-
ры с Эдуардом Тараном (владельцем 
РАТМ.— 

”
Ъ“) о выкупе у него акций 

«Искитимцемента». Все договорен-
ности с ним были достигнуты. Но 
когда ФАС отклонила наши ходатай-
ства, стало понятно, что надо дейст-
вовать иначе. Я договорился со сво-
ими партнерами и друзьями, кото-
рые вошли в «Искитимцемент» как 
портфельные инвесторы. Но в 2014 
году началась деофшоризация и де-
вальвация рубля — люди начали те-
рять деньги. В итоге долю одного из 
акционеров с разрешения ФАС «Сиб-
цем» выкупил на Топкинский цемза-

вод, Юрий Козионов продал свой па-
кет в подконтрольное ему ООО «Ли-
зинг машин и оборудования», Генна-
дий Фролов пока остается участни-
ком «Искитимцемента».
— Рассматриваете ли другие сдел-
ки в цементной отрасли?
— Сейчас нам необходимо завер-
шить проекты по строительству ли-
ний по производству цемента су-
хим способом на Красноярском и 
Искитимском заводах мощностью 
1,3 млн тонн в год каждая. По кре-
дитованию проекта модернизации 
красноярского предприятия есть 
положительное решение ВЭБа. Гос-
банк готов выделить финансирова-
ние, но сейчас брать кредит нецеле-
сообразно.
— Повысились ставки?
— Нет. Рынок упал и продолжит 
снижаться. Минимальный срок оку-
паемости таких инвестиций при хо-
рошем рынке — десять лет. Все это 
время кредит придется обслужи-
вать. Если мы берем сейчас деньги 
в рублях и покупаем на них обору-
дование за евро, стоимость и сроки 
окупаемости проекта увеличивают-
ся вдвое.
— Есть ли у вас с семьей Шамало-
вых другие проекты, но вне це-
ментной отрасли?
— С Николаем Терентьевичем мы 
четвертый год развиваем совмест-
ную компанию «Керамические тех-
нологии». Это проект, который по-
зволит России стать конкурентоспо-
собной в космосе, а нашей атомной 
промышленности решить проблему 
утилизации ядерных отходов в соот-
ветствии с требованиями МАГАТЭ. 
В будущем возможны и другие про-
екты. Прежде всего, мы с Николаем 
Терентьевичем друзья и наш бизнес 
основан на человеческих взаимоот-
ношениях.
— Как создавалась эта компания и 
чем она сейчас занимается?
— Основатель «Керамических тех-
нологий» — ученый Геннадий Ива-
нович Бабаянц, которому сейчас 81 
год. В 1990–2004 годы он возглавлял 
научное отделение ФГУП «НИИ НПО 

”
Луч“», входящее в систему «Росато-

ма». Когда потенциал этой структу-
ры оказался не востребован, ушел в 
бизнес. Сейчас у «Керамических тех-
нологий» два основных проекта. Пер-
вый — создание из карбида кремния 
пеналов для длительного хранения и 
захоронения высокоактивных ядер-
ных отходов (ВАО) в геологических 
формациях. Второй проект — раз-
работка и производство оптических 
блоков из карбида кремния для теле-
скопов, используемых в спутниках 
для дистанционного зондирования 
Земли, предупреждения астероид-
ной опасности, исследований даль-
него космоса.
— То есть компания пока не зара-
батывает?
— К сожалению, в нашей стране дви-
жение от инновационной техноло-
гии до конечного продукта, который 
будет востребован рынком,— путь 
длиною в жизнь. Сейчас компания 
только тратит и живет за счет инвес-
тиций участников. Она не получала 
и не получает госфинансирования. 
«Керамические технологии» — рези-
дент технопарка «ТОП ФИАН» и фон-
да «Сколково», но они также не инвес-
тируют в компанию. Тем не менее на 
научные разработки мы потратили 
свои 350 млн руб.
— Планируете привлекать новых 
инвесторов в «Керамические тех-
нологии»?

— Никакого дополнительного ка-
питала сейчас не требуется. Рассчи-
тываю, что к проектам «Керамиче-
ских технологий» проявят внима-
ние «Росатом», Роскосмос, Минобо-
роны. Тогда уже мы рассмотрим воз-
можность их участия в проекте или 
создания СП для реализации отдель-
ных проектов.
— Если этого не случится, то кому 
вы еще можете продать свою про-
дукцию?
— Нашими изделиями уже заинтере-
совались во Франции, США, других 
странах. Они соответствуют междуна-
родным стандартам и по отдельным 
параметрам превосходят зарубеж-
ные аналоги. Наши пеналы для ВАО 
из карбида кремния могут сохранять 
герметичность свыше 10 тыс. лет.
— Вы решили заняться этим биз-
несом, потому что на него есть за-
каз со стороны госструктур?
— Я давно занимаюсь инновацион-
ным бизнесом. В Кемерово у нас есть 
производственные объединения 
«Химпром» и «Токем». Первому уже 
больше 75 лет, мы являемся его собст-
венниками последние 18 лет. Недав-
но подали заявку в Минпромторг на 
производство в «Химпроме» гипохло-
рита кальция по программе импорто-
замещения (сейчас этот продукт заку-
пается в Китае).
— «Токем» тоже занимается инно-
вационными разработками?
— Мы приобрели ПО «Токем» 15 лет 
назад. Изначально на базе предпри-
ятия действовал НИИ химической 
промышленности (НИИ ХП), кото-
рый, в частности, занимался созда-
нием новой технологии производст-
ва монодисперсных сополимеров. В 
конце 1990-х годов НИИ ХП прекра-
тил свое существование, но на произ-
водстве остались работать два энтузи-
аста, они продолжали развивать этот 
проект. За 12 лет совместными уси-
лиями создали опытно-промышлен-
ную установку и образцы. В 2014 го-
ду запустили промышленное произ-
водство монодисперсных сополиме-
ров по собственной технологии. ПО 
«Токем» стало четвертым производи-
телем этого продукта в мире наряду 
с американской Dow Chemical, япон-
ской Mitsubishi Chemical и немецкой 
Lanxess. В этом году открыли СП с ки-
тайской DongDa и начали поставки 
монодисперсных сополимеров в Ки-
тай для последующей их переработ-

ки и продажи на мировом рынке. Та-
ким образом, от создания техноло-
гии до выпуска конкурентоспособ-
ной продукции прошло 15 лет. Кро-
ме того, на ПО «Токем» запущено про-
изводство монодисперсных ионооб-
менных смол.
— Кто может быть потребителем 
этой продукции?
— Ионообменные смолы нужны для 
химводоподготовки на электростан-
циях, на предприятиях химической 
и металлургической промышленно-
сти. Также они применяются в конту-
рах охлаждения ядерных реакторов 
на атомных станциях, подводных 
лодках и ледоколах. Сейчас «Роса-
том» покупает ионообменные смолы 
в странах блока НАТО. Но со време-
нем это может стать проблемой: если 
завтра партнеры по каким-то причи-
нам откажутся от поставок в Россию, 
альтернативы не будет. Скоро «Роса-
том» проведет конкурс на поставки 
таких смол, «Токем» планирует при-
нять участие. В 2016 году в текущих 
условиях мы готовы обеспечить по-
требности «Росатома» на 60%, в 2017 
году — на все 100%.
— Давайте вернемся к «Сибцему». 
Исчерпан ли ваш конфликт с быв-
шим топ-менеджером холдинга 
Андреем Муравьевым и минори-
тариями?
— Никакого конфликта нет. В 2008 
году я возглавлял совет директоров 
«Сибцема» и не занимался опера-
тивным управлением. После уволь-
нения нескольких топ-менеджеров 
по моему поручению провели вну-
тренний аудит. Проверка показала, 
что бывшие руководители лично ли-
бо через подконтрольные структуры 
взяли у компании деньги взаймы и 
не вернули.
— Во сколько вы оцениваете 
 потери?
— Если брать в расчет расходы на 
приобретение турецких активов (в 
2008 году «Сибцем» заключил согла-
шение с итальянской Italcementi 
Group о выкупе ее турецких предпри-
ятий мощностью 5 млн тонн в год, но 
сделка сорвалась.— 

”
Ъ“), речь идет о 

€80–90 млн, из которых €50 млн зада-
ток. Плюс деньги, которые взяли в ка-
честве займов, не считая процентов и 
пени: 50 млн руб.— Андрей Кириков, 
экс-член совета директоров холдин-
га, 30 млн руб.— Сергей Храпунов, 
бывший вице-президент по эконо-

мике и финансам, 70 млн руб.— ООО 
СПИК, учредителями которого явля-
лись Кириков и Андрей Муравьев, 
бывший президент компании. Лишь 
после длительных судебных разби-
рательств и неоднократных попыток 
уклониться от возврата средств ООО 
СПИК выплатило долг.
— Почему невозможно вернуть 
деньги, которые вы заплатили за 
турецкие активы?
— Когда мы рассматривали возмож-
ность покупки этих заводов, в каче-
стве финансового консультанта при-
влекли банк ING. Он дал поручение 
подразделению «ИНГ Евразия» в Мо-
скве сделать аудит продаваемых ак-
тивов. Со стороны банка вопросом 
занимался Тимофей Котенев, друг 
Андрея Муравьева и Андрея Кири-
кова. В итоге мы получили презен-
тацию, из которой следовало: нам 
предлагают чудесные предприятия с 
отличными показателями. Все акти-
вы на тот момент стоили €600 млн, 
из них €400 млн мы должны были 
привлечь в качестве кредитов, а за 
оставшиеся €200 млн отдать из допэ-
миссии акции «Сибцемента». Таким 
образом, ресурсы «Сибцема» никак 
не задействуются, а приобретенные 
заводы будут сами обслуживать взя-
тый на них кредит. Совет директо-
ров эту сделку одобрил, дальше тре-
бовалось провести предметный ана-
лиз технического состояния актива. 
Сделку необходимо было структу-
рировать, но, не решив вопросов по 
финансированию сделки и по допэ-
миссии, Муравьев по каким-то лич-
ным побуждениям направил ком-
пании предоплату. Я доверял специ-
алистам: мы привлекли ING для то-
го, чтобы они структурировали сдел-
ку и хеджировали риски. Их юристы 
не должны были допустить подпи-
сания договоров, согласно которым 
мы потеряли €50 млн предоплаты, 
позже заплатили гонорары и штра-
фы ING, гонорары финансовым и 
юридическим консультантам, поне-
сли затраты на сопровождение су-
дебных процессов.
— Вы будете еще судиться по воз-
врату этих средств?
— Сейчас судебные процессы в Ев-
ропе завершены, а в России они 
еще идут.
— Почему у «Сибцема» за послед-
ние несколько лет заметно снизи-
лась капитализация?
— В реальном секторе нет ни одной 
компании, капитализация которой 
сейчас не упала. Произошла деваль-
вация, у нас нет экспорта, выручка 
только рублевая. Если просто взять 
и перемножить количество акций 
на цену $6–12 за штуку — получится 
одна сумма, а если посчитать рыноч-
ную стоимость всех активов — она бу-
дет гораздо больше. Меня капитали-
зация не волнует: «Сибцемент» не за-
кладывал свои акции по кредитам.
— У вас есть интересы в других 
отраслях?
— Да, например, в угольном бизнесе. 
«Сибцем» владеет ООО «Разрез 
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гурский-Северный“». Также меня ин-
тересует производство пеностекла. 
В Германии есть профильное пред-
приятие Glapor, которое я развиваю 
больше десяти лет вместе с Вальтером 
Франком — инженером, создавшим 
технологию производства пеносте-
кла непрерывным способом.
— Как вы структурируете свой 
бизнес, у вас есть управляющая 
компания?
— Да, это финансово-промышлен-
ный союз «Сибконкорд». Мои парт-
неры по «Сибконкорду» — родные 
и близкие люди, с которыми вместе 
учились, занимались спортом и начи-
нали бизнес. Это мой брат Виталий и 
друзья Владимир Черепанов, Виктор 
Шаповалов, Андрей Синицын, Юрий 
Редекоп, Андрей Бондарев и Юрий 
Козионов. Состав нашей команды за 
20 лет не изменился.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Е Г  В И Т А Л Ь Е В И Ч  Ш А Р Ы К И Н

Родился в 1967 году. Окончил Кемеровский технологический институт пищевой про-
мышленности по специальности «инженер-технолог общественного питания», Томский 
государственный университет по специальности «финансы и кредит», аспирантуру 
Российской академии государственной службы при президенте РФ, московскую 
международную школу бизнеса «Мирбис» по специальности «экономика и управление 
народным хозяйством». Кандидат экономических наук. С 1998 года по настоящее вре-
мя — президент финансово-промышленного союза «Сибконкорд». В 2004–2014 годы 
возглавлял совет директоров ОАО «ХК ”Сибцем“», а с 2014 года — президент холдинга.

C O M P A N Y  P R O F I L E
Ф И Н А Н С О В О - П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й  С О Ю З 
« С И Б К О Н К О Р Д »

Создан в августе 1998 года, в том числе Олегом Шарыкиным. ФПС «Сибконкорд» 
контролирует и управляет ОАО «Холдинговая компания ”Сибирский цемент“» 
(производитель цемента в Сибирском федеральном округе; ежегодная мощность 
— 5,6 млн тонн цемента), ООО «Производственное объединение ”Токем“» (выпуск 
полимерных материалов), ООО «Производственное объединение ”Химпром“», 
ООО «Кемеровогражданстрой» (строительно-монтажные, отделочные и проектные 
работы), ООО «Завод железобетонных изделий» (изделий из бетона для строитель-
ной отрасли). По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2014 году совокупная выручка этих 
компаний превысила 4 млрд руб.

Если мы берем сейчас деньги  
в рублях и покупаем на них 
оборудование за евро, сто-
имость и сроки окупаемо-
сти проекта увеличива-
ются вдвое

В нашей стране движение 
от инновационной техно-
логии до конечного продук-
та, который будет  
востребован рынком,— 
путь длиною в жизнь

Существующие техноло-
гии позволяют строить 
в Центральной России кру-
глый год, но в Сибири это 
неоправданно, поскольку 
такие проекты недешевы
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О Т В Е Т « В С Е  Э Т О  Н А П О М И Н А Е Т  О Х О Т У  Н А  В Е Д Ь М »

Экс-президент «Сибцемента» Андрей Муравьев о кон-
фликте с Олегом Шарыкиным, покупке турецких активов 
Italcementi и полученных его компанией 30 млн руб.

— Вы занимали у «Сибцемента» средства на развитие 
собственного бизнеса?
— Существовал план консолидировать активы. По этой схеме учреди-
тели ООО «Топкинский цемент», ФПС «Сибконкорд» Олега Шарыкина 
и СПИК, принадлежащий мне и Андрею Кирикову, продавали свои 
доли. СПИК должен был получить 90 млн руб., но предприятие нахо-
дилось на упрощенной схеме налогообложения и не могло принять 
всю сумму. Поэтому СПИКу был выдан заем, а договор продажи 
долей сделан с рассрочкой платежа на три года. В 2007 году СПИК 
получил от «Интерторга» (по данным Kartoteka.ru, ранее контроли-
ровался структурами Ольги Болтовской и Юрия Козионова.— ”Ъ“) 
30 млн руб. займа. Деньги платил сам «Сибцемент». Но в 2009 году 
права требования переуступлены «Топкинскому цементу», а сам «Ин-
терторг» начал процедуру ликвидации. Ликвидатором был назначен 
водитель и родственник Олега Шарыкина Андрей Елагов.
— Вы дружили с Тимофеем Котеневым, который работал 
в качестве финансового консультанта со стороны ING?
— Нет. С Тимофеем я познакомился в ходе исполнения сделки  
по покупке для «Сибцемента» турецких активов.
— Залог €50 млн за турецкие активы действительно 
был выплачен до полного одобрения сделки советом 
директоров?

 — Это ложь. В июне 2008 года между мной и Олегом Шарыкиным 
начался корпоративный конфликт. После подписания договора и пе-
речисления задатка, на полпути к закрытию сделки, он начал выска-
зывать сомнения относительно покупки, ссылаясь на мнения неких 
экспертов. Изначально информация о продаже этих активов исходила 
от Шарыкина и вице-президента по инвестициям, его крестника Алек-
сандра Черепанова. Об аукционе они узнали на одной из встреч с 
банкирами из Credit Suisse. Я всегда понимал, что если Олег захочет 
заблокировать какое-либо решение, то он с легкостью это сделает. 
Деньги, потерянные на этой сделке, были чистой прибылью компании 
и могли быть направлены на дивиденды. Если бы я понимал, что есть 
риск безвозвратной утраты задатка, то я был бы первым противни-
ком данной сделки. В результате волюнтаристского решения Олега 
только я как акционер «Сибцемента» потерял от уплаченных €50 млн 
как минимум 12,5%. В сентябре 2008 года я выступил инициатором 
встречи Шарыкина и представителей банка ING с руководством 
Italcementi. Итальянцы были готовы пойти на уступки, но Шарыкин 
проигнорировал эту инициативу. Все, что сейчас пытается предста-
вить Олег, напоминает охоту на ведьм.
— Могла ли сделка в принципе быть выигрышной 
для «Сибцема»?
— Учитывая влияние кризиса 2008 года, эффект сделки был бы 
гораздо скромнее, чем тот, на который мы рассчитывали. Но даже 
при пессимистичном раскладе компания не могла бы в мгновение 
понести убытки €50 млн и более.

Интервью взял Владислав Новый



культура

Московский электротеатр «Стани-
славский» под руководством Бориса 
Юхананова показал премьеру спекта-
кля знаменитого немецкого музыкан-
та и композитора Хайнера Геббельса 
«Макс Блэк, или 62 способа подпе-
реть голову рукой». Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Московская афиша пополнилась еще 
одним важным именем — немецкий 
композитор и режиссер Хайнер Геббельс, 
безусловно, принадлежит к первому ря-
ду знаменитых театральных новаторов. 
Когда более десяти лет назад Чеховский 
фестиваль впервые привез его спектакль 
в Москву, трудно было представить себе, 
что в столице появится театр, который, 
во-первых, «потянет» Геббельса (не столь-
ко даже финансово, сколько с точки зре-
нии логистики и технического обеспе-
чения), а во-вторых, позволит себе содер-
жать такой спектакль в репертуаре. Так 
что внимательный, готовый смотреть 
спектакль Геббельса московский зритель-
ный зал — впечатление не менее отрад-
ное, чем собственно представление.

«Макс Блэк…» — сложная партитура, 
и слово это лучше других подходит к сце-
ническим сочинениям Геббельса, остаю-
щегося в театральной режиссуре, кото-
рой он начал заниматься довольно дав-
но, еще будучи композитором. Кажется, 
все, что есть на сцене, служит для авто-
ра спектакля прежде всего выражением 
звуковых начал. При этом на сцене есть 
все, что положено иметь в нормальном с 
точки зрения обывателя театре,— актер, 
текст и предметы. Кстати, так бывает не 
всегда: в «Вещах Штифтера», одной из са-
мых радикальных постановок Геббель-
са, актеров не было вовсе, это был «театр 
предметов» в чистом виде. В «Максе Блэ-
ке…» актер есть — Александр Пантелеев, 
вместе с ним Геббельс сделал московскую 
версию этого спектакля, премьера кото-
рого состоялась в конце прошлого века в 
знаменитом театре «Види-Лозанн».

Зритель видит на сцене лабораторию 
ученого, сплошь заставленную объекта-
ми. Глядя на них, сложно распознать кон-
кретную область научных интересов, да и 
время действия, может, сто лет назад, но 
может быть, и сейчас. Равно как, слушая 
единственного одушевленного персона-

жа, трудно определить степень его ода-
ренности — может быть, перед нами ге-
ний, но может быть, и шарлатан. Может 
быть, научный еретик, но возможно, что 
начетчик. Впрочем, тексты, которые про-
износит этот явно одержимый своим де-
лом одиночка, взяты из вполне «надеж-
ных» источников — записных книжек 
ученых Поля Валери и Людвига Витген-
штейна, Георга Кристофа Лихтенберга 
и как раз Макса Блэка, знаменитого, как 
оказалось, тем, что именно он ввел в на-
учный обиход ставшее базовым понятие 
неопределенности.

С одной стороны, неопределенность 
буквально разлита в этом полуторачасо-
вом спектакле, лишенном банально по-
нятной сюжетной основы. С другой сто-

роны, в нем царит предельная точность 
и аккуратность, иначе бы весь этот меха-
низм застрял очень скоро. Но на сцене 
ничего не застревает, хотя все время на-
ходится в движении и в процессе прео-
бразования — зажигается, взрывается 
и кружится, одно цепляет и опрокиды-
вает другое,— и человек, все это приду-
мавший, в какой-то момент теряет контр-
оль над происходящим. Можно сказать, 
что в осознанном движении находится и 
сценический свет. Весь эксперимент Геб-
бельса начинает казаться приключени-
ем по освоению пространства, которое, 
будучи видимым сначала, оказывается 
неисчерпаемым источником занятных 
сюрпризов. Собственно говоря, никто не 
мешает воспринимать происходящее как 
чистый аттракцион.

Впрочем, странно было бы предпо-
лагать, что у Геббельса получится лишь 
формальный эксперимент по светово-
му и пиротехническому «озвучиванию» 

пространства или мрачноватая причу-
да со всякими фокусами. Единственный 
упрек, который можно было бы предъя-
вить спектаклю,— переживания, которы-
ми наделяет своего героя Александр Пан-
телеев, отчего он иногда начинает напо-
минать не то чеховского потерянного че-
ловека, не то гоголевского сумасшедше-
го. Но его можно и оправдать за попытки 
передать отчаяние героя, ведь парадок-
сальные мысли, вложенные в уста персо-
нажа, равно как и парадоксальные дейст-
вия, которые он производит, свидетельст-
вуют как о тупиках человеческого самоа-
нализа, так и о тщете попыток объяснить 
мир — калькуляция и систематизация 
попыток подпереть голову рукой пред-
стает гротескным аналогом упорядочен-
ного научного знания. И трудно рассчи-
тывать, что об этом можно рассуждать с 
той же холодной бесстрастностью, с кото-
рой на экранах появляется английский 
текст субтитров.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Цветущая неопределенность
Хайнер Геббельс в московском электротеатре «Станиславский»

Большой театр и издательство «Композитор. Санкт-
Петербург» смехотворным тиражом 100 экземпляров 
выпустили книгу «”Лебединое озеро“ в московском 
Большом театре. 1875–1883. Скрипичный репетитор 
и другие документы», содержащую настоящую сенса-
цию. Впервые балет «Лебединое озеро» представлен 
таким, каким его увидел автор. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Все знают «Лебединое озеро», но большинство не подо-
зревает, что Петр Ильич Чайковский не застал этот балет. И 
не писал его в том виде, в котором он дошел до нас. Кано-
нический спектакль, поставленный в Петербурге в 1895 го-
ду балетмейстерами Мариусом Петипа и Львом Ивановым, 
родился после смерти автора музыки — Петр Ильич уже не 
мог возразить против существенных изменений и даже до-
полнений, внесенных в партитуру композитором Рикардо 
Дриго, штатным дирижером Мариинского театра, по требо-
ванию Мариуса Петипа.

Балет же, премьера которого состоялась в московском 
Большом театре в феврале 1877 года в присутствии компо-
зитора-автора, оставался неизвестен не только широкой пу-
блике, но и узким кругам профессионалов. И хотя доволь-
но обрывочных сведений, почерпнутых из рецензий совре-
менников, было явно недостаточно для приговора, истори-
ки его все же вынесли, сочтя две московские версии (в 1877 
году «Лебединое озеро» ставил Вацлав Рейзингер, в 1880-м 
— Жозеф Гансен) неудачными. То, что «Лебединое озеро» за 
шесть лет было показано 41 раз (цифра внушительная для 
практики императорских театров), на вердикт не повлияло.

Открытие, сделанное в недрах Большого театра, иначе 
как сенсационным не назовешь: миру предъявлен репе-
титор — переложенная для двух скрипок первоначальная 
версия балета (в XIX веке и постановочные, и обычные ре-
петиции проходили не под фортепиано, а под скрипку), по 
которой и были поставлены два первых «Лебединых озе-
ра». Находка случилась благодаря реконструкции Большо-
го, из-за которой наконец дошли руки до обширного неу-
порядоченного архива нотной библиотеки театра, хранив-
шегося в условиях, малопригодных для исторических до-
кументов,— его решено было оцифровать и каталогизиро-
вать. В 2009 году во время этих работ архивист и исследова-
тель Сергей Конаев, на протяжении семи лет не оставляв-
ший надежду отыскать заветный репетитор, почти случай-
но обнаружил его на очередной захламленной полке. Бес-
ценный документ с пометами балетмейстеров Рейзингера 
и Гансена, а также найденные записи из инвентарных книг 
финансовой и постановочной части Большого театра, фик-
сированные даты репетиций, технические описания ко-
стюмов и декораций, деловая и личная переписка участ-
ников постановки позволили Сергею Конаеву реконстру-
ировать музыкально-сценический облик первоначально-
го «Лебединого озера». Кропотливая работа длилась более 
пяти лет, зато вышедшая теперь книга стала первой в исто-
рии балетной науки публикацией такого рода и произвела 
фурор — столь громкий, что The New York Times посвятила 
этой находке целых две статьи.

В этом специальном издании, недоступном ввиду мизер-
ности своего тиража, есть несколько интереснейших исто-
рических фактов. Оказалось, что наш главный государствен-
ный балет обязан своему появлению чиновникам. В част-
ности, Владимиру Бегичеву, инспектору репертуара Импе-
раторских московских театров. Именно он, несмотря на 
сильно урезанный московский театральный бюджет, зака-
зал Петру Ильичу партитуру, гарантировав огромный по 
тем временам гонорар в 800 рублей (обычное вознагражде-
ние составляло вдвое меньшую сумму). Заказчики и опека-
ли спектакль, регулярно ставя его в афишу, причем сумма 
сборов отнюдь не свидетельствовала о том, что «Лебединое 
озеро» провалилось.

Тот же Бегичев составил и программу (либретто) «Лебе-
диного озера», причем в полном соответствии с пожела-
ниями самого Чайковского, мечтавшего написать балет 
именно по мотивам немецких сказок и легенд, что, кста-
ти, встретило непонимание критиков-патриотов, указы-
вавших на обилие прекрасных сюжетов в русских сказках. 
В избранных же композитором источниках Чайковского 
особенно заворожила «последняя песнь Лебедя», которую 
тот поет перед смертью во время бури при вспышках мол-
ний. Этот эпизод композитор лично контролировал при 
постановке, настаивая, чтобы сценический кудесник — 
заведующий спецэффектами Карл Вальц — обеспечил на-
стоящий ураган со сломанными деревьями, порывами ве-
тра, разрядами молний и озером, выходящим из берегов. 
Так что редкий для сказочных балетов трагический финал 
«Лебединого озера» был непременной и неотъемлемой ча-
стью замысла Чайковского.

Главными недоброжелателями постановки оказались са-
ми артисты, которые не поняли и не приняли эксперимен-
тальной, слишком сложной для балета музыки Чайковско-
го. Балерина Лидия Гейтен, которую композитор имел в ви-
ду, выписывая партию Одетты-Одиллии, сбежала еще на 
стадии репетиций. Премьер Гиллерт наотрез отказался ста-
вить «Лебединое озеро» в свой бенефис, опасаясь маленько-
го сбора. Любимица москвичей Анна Собещанская тоже «от-
косила» от премьеры — ей было предоставлено право зака-
зывать балеринскую партию у Мариуса Петипа, а тот, как на-
зло, именно в это время ставил в Мариинском театре свою 
колоссальную «Баядерку». Позже балерина все-таки отправи-
лась в Петербург к Петипа, привезла оттуда готовое па-де-де 
на музыку Минкуса и потребовала, чтобы Чайковский вста-
вил его в «Лебединое озеро». Композитор, естественно, отка-
зался, но после жарких дебатов согласился написать собст-
венное па-де-де, детально, вплоть до такта, соответствующее 
структуре музыки Минкуса. Так появилось то самое па-де-де 
Чайковского, которое прославила постановка Джорджа Ба-
ланчина и которое отсутствует в современных версиях ба-
лета,— его факсимиле тоже воспроизведено в книге (музы-
кальный редактор — Борис Мукосей).

ОТКРЫТИЕ БАЛЕТ

Самое «Лебединое» 
из озер
Опубликован репетитор  
первой постановки
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В прокат выходит турецкая драма «Мустанг».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Насколько зрелищной может быть 
выставка о соблазне и соблазнен-
ных? Об этом задумались курато-
ры «Соблазна» — большого проек-
та в зальцбургской галерее Residenz, 
где собрали подходящие по смыслу 
живопись, фотографии и даже костю-
мы. Искушению ответить «да» под-
дался специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

От искушения до желания ему поддать-
ся всего один шаг, но важно сделать его 
в правильном направлении. Так мог бы 
звучать рекламный слоган выставки «Со-
блазн. Обольстительная красота — смер-
тельное очарование» в зальцбургской га-
лерее «Резиденция». В бывших покоях ар-
хиепископа собрали почти полсотни экс-
понатов из музеев Линца и Граца, Вены 
и Штутгарта, Вадуца и Мюнхена — произ-
ведения авторов разных эпох от Леандро 
Бассано, Франческо Солимены и Давида 
Тенирса Младшего до Макса Либермана, 
Коломана Мозера и Альфреда Хрдлички. 
Живопись и графика, фотоснимки и ко-
стюмы напоминают о неослабевающем 
интересе к искусству соблазна, понимав-
шемуся как великий грех и не скрывавше-
муся европейской элитой вплоть до бур-
жуазных революций. Этот интерес зафик-
сирован в многочисленных интерпрета-
циях классических образов искусства: 
Одиссей и сирены, Приап и Лот, феи и фу-
рии разного рода, не говоря уже о глав-
ном соблазнителе античного мира — Зев-
се-Юпитере. Полотна с его изображением 
охотно раскупались в эпоху Возрождения 
и барокко, в Зальцбурге показывают, на-
пример, «Прощание Юпитера с Цецерой» 
Доминика Виани (около 1700) из собрания 
венской Академии художеств — одно из 
бесчисленных повторений в малом фор-
мате картины, которую автор сделал для 
заказчика из Болоньи, а после ее успеха 
стал сам же тиражировать по требованию 
многочисленных поклонников.

В любом порядочном рассказе о со-
блазне неизбежно появление Саломеи. 
О сценическом воплощении едва ли не 

самого макабрического персонажа Ново-
го Завета напоминают фотографии леген-
дарной немецкой сопрано Хильдегард 
Беренс, прозванной Дузе оперной сце-
ны. В фестивальной постановке 1977 года 
под управлением Герберта фон Караяна 
она спела заглавную партию в опере Ри-
харда Штрауса, который своим «Танцем 
семи покрывал» в «Саломее» внес вклад 
и в музыкальную, и в сексуальную рево-
люцию ХХ века. Одним из воплощений 
Саломеи стала и Рита Хейворт, сыграв-
шая главную роль в американском филь-
ме 1953 года, кадр из него тоже представ-
лен в Зальцбурге. В высокоморальной ат-
мосфере маккартизма режиссер Уильям 
Дитерле и сценарист Гарри Кляйнер пе-
реиначили библейскую историю — у них 
царевна танцевала ради спасения Иоан-
на Крестителя.

Немецкое существительное Verfue h-
rung, обозначающее «соблазн» и использо-
ванное в названии выставки, несет в себе 
сразу пять значений, которые описывают 
важнейшие стадии процесса: искушение, 
соблазн, обольщение, совращение и ито-
говое ударное — развращение. На выстав-
ке к пяти добавили еще одно — кокетство, 
ему посвящен отдельный раздел, разме-
стившийся в «Резиденции» и в северном 
оратории кафедрального собора (с прош-
лого года музей собора, парадные залы «Ре-
зиденции», ее галерея, а также Музей мона-
стыря Св. Петра объединены в одно целое, 
Соборный квартал,— почти полтора ки-
лометра залов можно пройти, не покидая 
стен огромного комплекса). О кокетстве 
рассказывают языком моды, представлен-
ной театральными платьями. Они созда-
вались для спектаклей по пьесе Гуго фон 
Гофмансталя «Имярек» для актрис, испол-
нявших роль любовницы главного героя 
по имени Страсть. На протяжении многих 
десятилетий «Имярек» остается в програм-
ме Зальцбургского фестиваля, превратив-
шись в его визитную карточку, исключе-

ние составляли лишь годы аншлюса: пь-
еса еврея Гофмансталя не могла портить 
афишу истинно арийского мероприятия.

Почти всегда платья Страсти делаются 
из ярких тканей — чаще всего красного 
цвета и его бесчисленных оттенков вро-
де бордоского вина, сольферино или ку-
ропаткиных глаз. О том, что кокетство, 
особенно женское, дело трудозатратное, 
видно и по истории зальцбургских по-
становок. Актеров, исполнявших заглав-
ную роль в «Имяреке» начиная с 1920 го-
да, ровно вдвое меньше, чем актрис, иг-
равших Страсть. Те явно «выгорают» бы-
стрее и потому вынуждены раньше выхо-
дить из проекта. Ведь, в отличие от совре-
менных пикаперов, действующих соглас-
но заранее намеченному плану и обычно 
совершенно бесчувственных, соблазни-
тельницы куда эмоциональнее и менее 
расчетливы. Интуиция им обычно помо-
гает, но мало кто задумывается, насколь-
ко пирровой для соблазнительницы мо-
жет оказаться даже сценическая победа. 
Не зря в искусстве и философии тема со-
блазнения сопрягается с темой смерти.

В свое время пьеса Оскара Уайльда, 
ставшая основой оперы Штрауса (и в те-
чение 40 лет, кстати, запрещенная в са-
мой Англии), возобновила важнейший 
диалог в мировой цивилизации — диа-
лог Эроса и Танатоса. Как писал Жан Бо-
дрийяр, «соблазн тоже элемент культуры 
жестокости, это ее единственная цере-
мониальная форма, какая нам осталась», 
а смерть оказывается естественным про-
должением процесса игры, «ставкой вся-
кого символического пакта — пакта вы-
зова, тайны, обольщения, извращения». 
В Зальцбурге обошлись без последнего, 
все же экспозиционные залы размести-
лись над бывшими покоями местных ар-
хиепископов, правивших городом. Прав-
да, один из них, Иероним фон Коллоредо, 
поддавшись соблазну властью, в свое вре-
мя попортил немало крови молодому Мо-
царту. Хочется сказать — соблазн как со-
блазн, пусть и властью. Но все же с эроти-
ческим как-то веселее.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

От феи до фурии
«Соблазн» в зальцбургской Residenzgalerie

Искусство соблазна волнует ев-
ропейские элиты на протяжении 
всей их истории и способно заво-
рожить простых зрителей выставки 
в зальц бургской Residenzgalerie  

В спектакле «Макс Блэк», глядя 
на сцену, трудно опознать конкрет-
ную область научных интересов 
главного героя  ФОТО ОЛИМПИИ ОРЛОВОЙ
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Анастасия Павлюченкова  
в матче первого круга Кубка Кремля  
сыграет с Моникой Никулеску

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцы подтвердили титул
ЦСКА обыграл «Химки»

ФУТБОЛЬНЫЙ КРИЗИС

Мишель Платини  
припомнил долг
Он объяснил происхождение 2 млн швейцарских 
франков, полученных от Зеппа Блаттера

Отстраненный от деятельности глава 
Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) Мишель Платини впер-
вые объяснил происхождение 2 млн 
швейцарских франков, полученных 
от подпавшего под аналогичные санк-
ции президента Международной феде-
рации футбола (FIFA) Зеппа Блаттера 
в 2011 году. Эта сумма была интерпре-
тирована как возможная взятка госпо-
дину Платини за отказ от противостоя-
ния господину Блаттеру на очередных 
выборах руководителя FIFA. Сам Ми-
шель Платини настаивает на том, что 
получил их за работу советником Зеп-
па Блаттера на основании «устного кон-
тракта», приравниваемого по швейцар-
ским законам к письменному.

Свою версию очередного кризиса в фут-
больном руководстве Мишель Платини из-
ложил в интервью, опубликованном изда-
нием Le Monde. Оно появилось спустя пол-
торы недели после того, как господин Пла-
тини вместе с господином Блаттером были 
отстранены от любой футбольной деятель-
ности на срок 90 дней, а в отношении Зеп-
па Блаттера швейцарскими властями было 
заведено уголовное дело. Претензии к чи-
новникам появились, когда выяснилось, 
что в 2011 году Мишель Платини получил 
от FIFA 2 млн швейцарских франков якобы 
за работу, выполненную в период с 1999 по 
2002 год, будучи советником Зеппа Блатте-
ра. Именно в 2011-м состоялись выборы в 
обеих головных футбольных структурах, и 
господин Платини, которого уже тогда на-
зывали сильным претендентом на главный 
пост в мировом футболе, почему-то решил 
остаться в региональной федерации. Из-
вестно, что следствие интерпретирует вы-
плату Зеппа Блаттера как возможную взятку 
за отказ от соперничества с ним.

Этой выплате посвящена большая часть 
интервью, в котором Мишель Платини на-
стаивает на ее абсолютной легитимности. 
Правда, рассказывая свою версию событий, 
он признает, что она может  показаться «уди-
вительной».

По словам Мишеля Платини, впервые из-
бравшись президентом FIFA, Зепп Блаттер 
встретился с ним, предложив работу совет-
ником и спросив, сколько господин Плати-
ни хотел бы получать. Тот ответил, что мил-
лион в год. «Согласен. 1 млн швейцарских 
франков ежегодно»,— сказал господин Блат-
тер по итогам короткого разговора. В сентя-
бре 1999 года Мишель Платини действи-
тельно начал работать консультантом пре-
зидента FIFA. Он, например, участвовал в 
реформировании календаря соревнований, 

проектах по развитию футбола, деловых по-
ездках с главой федерации. Однако финан-
совое состояние FIFA в то время было не сов-
сем благополучным, и выполнять обязатель-
ства в полном объеме структура не могла.

В какой-то момент Зепп Блаттер признал-
ся Мишелю Платини, что готов платить ему 
зарплату, но не превышающую максималь-
ную в организации (то есть зарплату гене-
рального секретаря — 300 тыс. франков в 
год). Господин Блаттер обещал компенси-
ровать «выпавшие доходы» позже. Мишель 
Платини согласился с такими условиями и 
в конце концов однажды потребовал с FIFA 
компенсацию.

Вообще-то она должна была составить 
2,8 млн швейцарских франков (столько он 
недополучил за четыре года работы). Госпо-
дин Платини утверждает, что сумма 2 млн — 
это результат его ошибки: он перепутал 
свою зарплату советником, думая, что она 
была больше — 500 тыс. франков. Тот факт, 
что требование о возвращении долга он на-
правил спустя аж девять лет после того, как 
прекратил сотрудничество с Зеппом Блатте-
ром, он оправдал уже не забывчивостью, а 
чертами характера, подчеркнув, что никог-
да не был «человеком денег». А вот насчет от-
сутствия какого-либо формального договора 
с господином Блаттером или FIFA, ставшего 
дополнительным аргументом в пользу «кор-
рупционной составляющей» сделки, Ми-
шель Платини заявил, что, по его данным, 
«устный контракт» швейцарское законода-
тельство (штаб-квартира FIFA располагается 
в Цюрихе) «приравнивает к письменному».

Интервью господина Платини вышло 
накануне экстренного заседания испол-
кома FIFA. Предполагается, что он в пер-
вую очередь будет рассматривать необхо-
димость переноса внеочередного конгрес-
са федерации — на нем 26 февраля должен 
быть выбран новый президент вместо ухо-
дящего в отставку Зеппа Блаттера. Мишель 
Платини до появления информации о двух-
миллионном транше считался фаворитом 
выборов. Но откровения в Le Monde, как ни 
странно, могут сослужить ему перед ними 
такую же плохую службу, как и 90-дневная 
дисквалификация. Дело в том, что этиче-
ский кодекс FIFA строго запрещает чинов-
никам разглашать конфиденциальную ин-
формацию, а к таковой вполне могут быть 
отнесены детали совместной работы двух 
футбольных лидеров. Зепп Блаттер ранее, 
комментируя эту работу, проявил гораздо 
большую осторожность, ограничившись 
словами о неких «джентльменских догово-
ренностях» с Мишелем Платини.

Алексей Доспехов

В регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ 
вчера состоялся первый настоящий супер-
матч сезона. Действующий чемпион турнира 
ЦСКА одолел соперничавших с ним в финале 
прошлого розыгрыша «Химки» — 100:93.

Начало сезона два главных российских баскет-
больных гранда провели безупречно. Они чисто, 
без сбоев стартовали в чемпионате Единой лиги 
ВТБ и уверенно выиграли первые матчи в Евроли-
ге у двух последних ее победителей: ЦСКА разбил 
израильский «Маккаби», а «Химки» — «Реал». При 
этом перед их очередной очной встречей находи-
лось немало экспертов, которые полагали, будто 
бы на сей раз статусом безусловного фаворита ар-
мейцев, неуязвимых на внутренней арене более 
десятилетия, наделять не стоит. Химчане осенью 
смотрелись очень-очень убедительно.

И некоторое время игра действительно бы-
ла такой, что нетрудно было представить ко-
манды шагающими нога в ногу вплоть до само-
го ее финиша. Преимущество ЦСКА соорудил 
во многом благодаря взрыву в исполнении Кай-
ла Хайнса. Вообще-то убегать в отрыв — это не 
классический хлеб тяжелого форварда. Но мо-
гучий Хайнс дважды подряд убегал, причем во 
втором случае — после того как лично отнял 
мяч у оппонента, словно профессиональный за-
щитник. А потом он еще и показал во всем бле-
ске свою привычную коронку — умение высо-
ко взлетать над кольцом и забивать сверху. По-
сле этого полета разница в счете в пользу ЦСКА 
впервые достигла отметки в десять очков. А 
вскоре чуть-чуть увеличилась, когда трехочко-
вый забил Виталий Фридзон.

Трехочковые здорово помогали армейцам и 
во второй четверти. У Деметриса Николса они 
шли просто бесподобно: четырежды стрель-
нул — четырежды попал. Его меткость компен-
сировала ошибку судей, не засчитавших в од-
ном из эпизодов верное попадание ЦСКА, и со-
проводивший ее срыв тренера Димитриса Иту-
диса — за него он заработал технический фол. 
К большому перерыву армейцам удалось удер-
жать «Химки» на более или менее приличной 
дистанции в дюжину очков.

А удержав их на такой дистанции, ЦСКА, как 
выяснилось позже, обеспечил себе успех. Даль-
ше шел плотный, но результативный баскетбол, 
в котором у химчан случались яркие отрезки. Од-
нако армейцам хватало опыта и класса, чтобы 
вовремя глушить все подмосковные всплески. 
До упорной концовки дело в этом матче, по су-
ти, так и не дошло, хотя перед финальной сире-
ной гости и подобрались довольно близко к со-
перникам — на расстояние в пару удачных бро-
сков. Спасти «Химки», впрочем, могла лишь яв-
ная фальшь в исполнении ЦСКА, а ее не было.

Армейцы одержали очередную победу в чем-
пионате, а «Химки» потерпели первое в сезоне 
поражение. Наряду с ЦСКА без проигрышей в 
регулярном первенстве Единой лиги ВТБ сейчас 
идет только один клуб — петербургский «Зенит».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
12-й тур. «Ростов»—«Мордовия» 3:2 (Нахушев, 17 
(автогол); Сердар Азмун, 83; Бухаров, 85 — Рыков, 
23; Мухаметшин, 58).
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 10 2 0 25:11 32
2. «Локомотив» 8 3 1 22:9 27
3. «Зенит» 6 4 2 24:15 22
4. «Ростов» 6 3 3 15:12 21
5. «Спартак» 6 2 4 16:14 20
6. «Терек» 4 7 1 17:12 19
7. «Урал» 4 4 4 18:19 16
8. «Крылья Советов» 4 3 5 10:12 15
9. «Краснодар» 3 6 3 14:11 15
10. «Динамо» 3 6 3 12:15 15
11. «Амкар» 3 4 5 10:15 13
12. «Рубин» 3 1 8 11:18 10
13. «Кубань» 1 6 5 11:16 9
14. «Анжи» 1 5 6 11:18 8
15. «Уфа» 1 4 7 9:21 7
16. «Мордовия» 1 4 7 12:19 7

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 785 очков. 2 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 8750. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 8430. 4 (4). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 6630. 5 (5). Томаш Бердых 
(Чехия) — 4840. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4705. 
7 (7). Рафаэль Надаль — 4330. 8 (8). Давид Феррер 
(оба — Испания) — 3805. 9 (9). Милош Раонич (Ка-
нада) — 2820. 10 (15). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 2590. 11 (10). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2565. 
12 (11). Ришар Гаске (Франция) — 2490. 13 (13). Джон 
Иснер (США) — 2325. 14 (12). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 2190. 15 (14). Жиль Симон (Франция)— 2065. 
16 (16). Давид Гоффен (Бельгия) — 1970. 17 (17). Фе-
лисиано Лопес (Испания) — 1770. 18 (20). Бернард 
Томич (Австралия) — 1675. 19 (18). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 1600. 20 (21). Иво Карлович (Хорватия) — 
1575… 57 (57). Теймураз Габашвили — 801... 84 
(88). Андрей Кузнецов (оба — Россия) — 624.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 285 очков. 2 (2). 
Симона Халеп (Румыния) — 6580. 3 (3). Мария 
Шарапова (Россия) — 4691. 4 (5). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 4690. 5 (5). Петра Квитова (Че-
хия) — 3860. 6 (6). Агнешка Радваньска (Польша) — 
3690. 7(9). Ангелика Кербер (Германия) — 3400. 
8 (8). Флавия Пеннетта (Италия) — 3372. 9 (7). Лу-
ция Шафаржова (Чехия) — 3221. 10 (10). Тимеа Ба-
чински (Швейцария) — 3157. 11 (11). Каролина Воз-
няцки (Дания) — 3151. 12 (12). Ана Иванович (Сер-
бия) — 3145. 13 (14). Винус Уильямс (США) — 3091. 
14 (13). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3075. 15 
(15). Каролина Плишкова (Чехия) — 2955. 16 (16). Бе-
линда Бенчич (Швейцария) — 2900. 17 (17). Робер-
та Винчи — 2655. 18 (18). Сара Эррани (обе — Ита-
лия) — 2525. 19 (19). Мэдисон Кис (США) — 2495. 20 
(20). Андреа Петкович (Германия) — 2445… 24 (23). 
Екатерина Макарова (Россия) — 2250… 31 (29). 
Анастасия Павлюченкова — 1565. 32 (32). Свет-
лана Кузнецова — 1378… 36 (36). Дарья Гаври-
лова — 1300... 66 (73). Маргарита Гаспарян — 
868... 85 (84). Евгения Родина — 730… 99 (103). 
Елизавета Куличкова (все — Россия) — 646.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк»—«Нью-Джерси» 1:2 (овертайм). 
«Виннипег»—«Сент-Луис» 2:4 (Тарасенко («Сент-
Луис»), 2+0). «Анахайм»—«Миннесота» 4:1 (Худобин 
(«Анахайм») отразил 34 броска из 35). «Ванкувер»—
«Эдмонтон» 1:2 (овертайм; Якупов («Эдмонтон»), 
1+0). «Лос-Анджелес»—«Колорадо» 2:1.

Баскетболисты ЦСКА (в синей форме) 
оторвались от «Химок» еще в первой 
четверти и удерживали преимущество 
до конца матча   ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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